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 श्री  अलिल  के०  चन्दा
 च्च् ै  तोक  सभा

 हमारे  पास  इस  प्रकार  योजना

 बुधवार  २१

 लेए

 १९५४  नहीं है  ।

 लाा

 सरदार  हुक्म  सिंह
 बोगियों  की

 सभाਂ  आठ  च्  समवेत  हुई  |
 सरकार  ने  एक  योजना  प्रस्तावित  की

 महोदय  पीठासीनਂ
 और  भारत  सरकार  इस  पर  सहमत  हो

 प्रश्नों  कें  मौखिक  उत्तर  fr  कि  सन  १९५२  में  स्थायी
 निवास

 बोगियों  म

 उपवास
 के  लिए  १०,०००  भारतीय

 ~
 बसाये  जाऐं  ।  सन  १९५३  में  यह  प्रस्ताव

 *
 १९३९.  सरदार  हुक्म  सिह  क्या

 वापस  ले  लिया  गया  था  |  नया  इसके  कोई

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :  कारण  शीत  हुए  हें

 ?

 क्या  इस  वर्ष  भारत  की  उपवास
 की श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  बोगियों

 नीति  में  कोई  परिवर्तन  हुआ  थाਂ  ;  और
 सरकार  ने  हमें  सूचित  किया  कि  भारतीयों

 क्या  विशिष्टीकृत  श्रेणियों  के
 के  वहां  आने  की  व्यवस्था  इस  समय  वह

 अक्सर  मजदूरों  के  लिए  कोई  सामान्य
 नहीं  कर  पाएगी  ।

 अथवा  अपवाद  किए  गये  थे  ?

 बैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल
 सरदार  हुक्म  कुछ  च् द थों

 ने  अपने  यहां  भारतीयों  को  बसने  देने  की

 के०  चन्दा
 जी  नहीं  ।

 कोई  संख्या  निर्धारित  की  और  यदि

 जो  छां  ।  भारत  में  कछ  समय  तो  भारतीयों  को  बाहर  जाकर

 बित्ता कर  मलाया  वापस  जाने  के  इच्छा  की  अनुमति  देने  वाली  यह  कल  संख्या

 अदालत  मज़दूरों  को  भारतीय  उपप्रवाह  कितनी है  ?

 अधिनियम  की  घारा  ३०  के  अंतर्गत
 श्री  अनिल  के०  कछ  देशों  ने

 लगायी गयी  रोक  से  छूट  दे  दी  गयी  है  ।
 संख्या  निर्धारित  की  उदाहरणार्थ  कनाडा

 ने  १५०  भारतीयों  को  प्रति  वर्ष  आकर सरदार
 हुक्म  क्या  किसी  देना

 को  बड़े  पैमाने  पर  प्रदान  करने  सम्बन्धी  बसने  की  अनुमति  दी  हैऔर  यदि  मुझे

 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के
 है

 ?  हीक  याद  at  फिलीपीन्स  ने  ko

 105  PSD



 थ

 २६४९  मौर  स्तर  २१  अरब  १९५४  मौखिक  उत्तर  २६५०

 के  विषय व्यक्ति  प्रति  अनुमति  दी  हे  ।  ग  प्रा

 यदि  मानन  उत्तर  चाहत  भ  1  जाए

 तो  पर्व  सूचना  की
 श्री  के०  पी०  क्या

 i
 सकता हूं  कि  चुनावो ंके  मामल  में  किन

 कुटीर  उद्योग
 बातों  पर  विचार  किया  जाता  हे

 FQRSR,  श्री  के०  पी०  सिन्हा +  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  सामुदायिक

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  परियोजना  जो  कि  योजना  अ  रोग

 बता  की  कृपा  करेंगे  कि  ऐसे  कैटिच  के  अंतर्गत  कायें  करता  यह  बा

 wr  hit  की  संख्या  कितनी  है  जिन्हें  कि  करता है  ।

 घ  सरकार  की  वित्तीय  सहायता  से  किये  जाने
 श्री  दाभी  क्या  मं  जान  सकता  हूं

 ताले  विकास  काय  से  लाभ  हो  रहा  है
 ?

 कि  खादी  काम  साम  ्

 यह  विकास  योजना  परियोजना  क्षेत्रों  मं  लिपा  जा  रहा
 ह

 पाम  दैनिक  परियोजना  क्षेत्रों  के  कटार

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  स  प्रीत उद्योगों  के  लिए  feat  प्रकार  से  सहायक

 होगी  और  यदि  तो  किस  प्रकार  [?
 का  उत्तर  देने  के  लिए  मझे  पूर्वसूचना  की

 आवश्यकता  होगी  |

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  ठी ०  ः

 Ne  कृष्णमाचारी )  एक  चीवरी  श्री  पुलिस  विवरण  में  ४१
 i

 योगों

 सदन  पटल  पर  रक्खा  जाता  है  |  देखिये  की  सूची  दी  गयी  ।  क्या  में  जान

 परिशिष्ट ८,  अनुबंध  संख्या  ४९]  सकता  हूं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  में

 योजना  अयोग  द्वारा  साम  से  कितने  उद्योगों  को  सहायता  मिल्  rg

 और  उस  सहायता  की  राशि  कितनी है
 ?

 दायिक  परियों  जना  क्षेत्रों  के  लिए  विशेष

 स्वीकृत  की  जाती  हें  ।  इन  यी  जनेओं  का
 श्री  टी०  Zo  कृष्णमाचारी  :  इस  प्रदान

 लक्ष्य  विद्यमान  उद्योगों  को  पुनरुज्जीवित
 के  उत्तर  के  लिए  मझे  पर्व सच ना  की

 टक निकल  सहायता  तथा  प्रशिक्षण
 आवश्यकता  होगी  |

 सहकारी  समितियों  का  उन्नयन  करना

 ama  की  सुविधाएं  प्रदान  करना  आदि  श्री  दी०  एस०  ए०  चेट्टियार

 हैं  ।  सची  में  गिनाए  गए  कटीर  पगों के

 क्या  में  जान  सकता
 उद्योग

 कि श्री  के०  पी०  सिन्हा  क्या म  जान

 किन्हीं  नए  उद्योगों  पर  विचार  जा ता  हूं  कि  इस  योजना  के  अंतरंग  कोई

 उद्योग  लिए  जा  रहे  हें  ?  रहा  है  जिन्हें  कि  सहायता  दी  जा

 श्री  टो०  टी०  कृष्णमाचारी :  जहां

 तक  सामुदायिक  परियोजनाओं  का  सम्बन्ध  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :
 रोड  गार

 में  समझता  हूं  कि  उनका  काम  नए  के  लिए  नवीन  मार्गों  को  ढूंढ़ने  क ्

 उद्योगो ं[  की  स्थापना  की  scan  विद्यमान  सदा  ae
 मुख  रहता  है  ।  इस  समय  में

 उद्योगों  को  ही  सुचारु  रूप  से  व्यवस्थित  लान  का  स्थिति

 az
 नहीं  हूं  कि

 करना  है  g  युक्त  सुविधाएं  मिलने  पर  q  नए  va  कौन से



 RUA  मौखिक  उत्तर  २१  अप्रैल  १९५४  wifar  उत्तर  २६५ र

 श्री  बी०  के०  क्या  में  जान
 खादी  के  विकास  पर  छूट

 *
 9१९४२.  श्री  बी०  के०  नपा

 सकता  हूं  कि  अखिल  भारतीय  चर्खा  संघ

 की  तरह  अखिल  भारतीय  खादी  तथा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  :
 ग्रामोद्योग  बोर्ड  ने  भी  कतकरों  व  बुनकरों

 के  लिए  किसी  निर्धारित  मजूरी  दर  पर

 खादी  पर  तीन  आने  प्रति
 जोर  दिया है

 और  इस  छुट
 की

 रपये
 की

 दर  से  जो  छूट
 दी

 गई  है  उस
 प्रणाली  के  परिणामस्वरूप  इस  मजूरी दर  में

 पर  द  १९५२-५३  और  १९५३-५४  में

 वृद्धि  हुई है
 ?

 कुछ  कितनी-कितनी  राशि  दी

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  इस
 इन  राशियों  राज्यवार

 और
 ger  के  लिए  मुझे  पूर्वसूचना की

 कता  होगी  ।
 खादी के  विक्रय  पर  छूट  देने

 की  प्रणाली  का  क्या  प्रभाव  पड़ा है  ?
 श्री  एस०  सी०  इस  विवरण

 में  में  देखता  हूं  कि  बारह  राज्यों  को

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी०
 :  और  एक

 १९५२-५३  में  यह  छूट  नहीं  दी  गयी

 सदन  पटल  पर  जाता  है  ।  क्या में  इसके  कारण  ज्ञात  कर  सकता

 परिशिष्ट  ८,  संख्या

 & o|  श्री  ठी ०  Zo
 कृष्णमाचारी

 qt

 Be  देने  के  परिणामस्वरूप  खादी  gat  के  लिए  मुझे  पूर्वसूचना  की

 के  उत्पादन  तथा  विक्रय  की  वृद्धि  हुई
 a

 कता =  ।

 st  बी०  के ०  क्या  में  जान  विस्थापितों  के  आवास  तथा  अपाहिज  गृह

 सकता हूं  कि  इस  छूट  के  देने  से  पूर्व  के  *  १९४३.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 तथा  उसके  बाद के  खादी के  विक्रय  के  आकड़े  at  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 उपलब्ध  हे  ?  xe
 करेंगे

 श्री  gto  eto  मेरे  पास  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  आए

 केवल  सन  १९५२  और  १९५३  के  आंकड़े
 हुए  विस्थापितों  के  आवासों  तथा  अपाहिज

 रिन्द  सन्  १९५२  में  उत्पादन  लगभग  की  जांच  के  लिए  समिति  नियुक्त

 ७०,९६,०००  थी  और  सन्  १९५३  में
 हुई  थी  क्या  उसने  अपना  प्रारम्भ

 लगभग  UR4,8&,000 |  कर  दिया  और

 श्री  ato
 के०  दास  :  क्या  इस  बारे  में  क्या  समिति  द्वारा  कोई  अंतरिम

 भी  कोई  आंकड़े  हैं  कि  कितना  स्टाक  जमा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  है  ?

 हो  गया  था  और  इस  छूट  के  परिणामस्वरूप

 उसमें  से
 कितना  बिक  गया  ?  पुनर्वास  मंत्री  ए०  tits  :

 जी  हां
 ।

 श्री  zo  टी०  कृष्णमाचारी :  जी

 सहीं  |  जी  नहीं  ।



 २६५ े
 मौखिक  उत्तर  २१  अप्रैल  १९४५४  कं  ad  नि  VEE

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  क्या  में  श्री  ए०  पी०  जन  :  ऐसे  कोई  walt

 जान  सकता  हूं  कि  प्रतिवेदन  में  कितना  नही ंहै  जो  केवल  अनाथों  की  देखभाल

 समय  लगेगाਂ  ?
 करते  वे  सब

 मिले
 जुले  हैं

 ।

 श्री  ए०  पी०  शायद  इस  मास
 इंजीनियरी  उद्योग

 के  अंत  तक  प्रतिवेदन  आ  जाए  |
 * AY.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्यों

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  में  जान  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 सकता हूं  कि  इसे  समिति  द्वारा  विशिष्ट  की  कृपा  करेंगे  :

 रूप  से  किन-किनਂ  मामलों  पर  विचार
 इंजीनियरी  उद्योगों  की

 किया  जा  रहा है
 ?

 छोटी-छोटी  इकाइयों  को  फिर  से  बसाने

 श्री  ए०  पी०  जन  आवासों  तथाਂ  की  कोई  योजना  है
 ?

 अपाहिज  गृहों  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  यदि  तो  उसके  विवरण

 उनका  भविष्य  में  प्रशिक्षण  क्या हूं  ?

 का  प्रबन्ध  तथा  उत्पादन  आश्रितों
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att  cto

 की  भविष्य  में  दाखिले  के
 टी०  कृष्णमाचारी )  तथा

 और  विशेष  कर  निम्नांकित  बातें  :  आवासों
 एक  विवरण  सदनਂ  पटल  पर  जातीं

 तथा  अपाहिज-गृहों  का  पु नें संगठन  जिससे
 है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ८,  अनुबंध

 fe  उन्हें  प्रशिक्षण  व  कार्य  केन्द्रों  में
 संख्या  42]

 परिणत  किया  जा  सके  जहां  fe  wat

 अंततोगत्वा  आत्म-निर्भर  होने  के  श्री  एल०  धन
 क्या  यह  सच

 है  कि  ये  उद्योग  अपने  अधिष्ठापित  परि
 प्रशिक्षित  किए  जा  इन  संस्थाओं

 प्रबन्ध  किसके  हाथ  में  हो  तथा  केन्द्रीय  सामर्थ्य  से  कम  चल  रहे  हैं  और  यदि  सच

 है  तेवरो ं?
 ए  राज्य  सरकारों  का  नियंत्रण  वਂ

 श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इस  प्रश्न निरीक्षण  किस  सीमा  तक  किन  किन

 gay  तथा  व्यवसायों  की  शिक्षा  दी  जाए  का  आधार  परि सा मध्य

 तथा  कितने  समय  तंक  प्रशिक्षण  दिया  जाए  बड़ा  अस्पष्ट  है  ।  कई  असंगठित  उद्योगों  में

 और  उसका  स्तर  क्यो  इत्यादि  ।  भघिष्ठापित  परि सा मथ्य  बदलता  रहता  है  |

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  में  जान  सकता
 संगठित  उद्योगों  में  भी  में  हूं  कि

 अधिष्ठापित  परि सा मथ्य  कुछ  होता  ह्
 हूं  कि  विधवाओं  तथा  अपाहिजों  की

 भरती  समिति  प्रतिवेदन
 और  उत्पादन  अधिक  ही  जाता  है  ।  ऐसे

 mat  का  में  ठीक-ठीक  उत्तर  दे
 किए  जाने  तक  के  लिए  बन्द  कर  दी

 a  सकता
 गयी ?

 श्री  टी०  एन०  कपा  सरकार
 श्री  ए०  पी०  जैन  :  जी  नही ं।  को  संतोष  कि  विभिन्न  विभाग  उपलब्ध

 डा०  रामा  क्या  नें  जान  सकता  इंजीनियरी  परिसामथ्य  लाभ  उठा

 हूं  कि  इनमें से  कितने  आवासों  में  अनाथों  रहे  जैसी  कि  इंजीनियरी  fafa  द्वारा

 की  व्यवस्था  है  और  वहां  कितने  अनाथों  हाल  में  भेजी तई  रिपोर्ट  में  आशाਂ  की

 की  देखभाल की  जा  रही  है
 ?

 गई  थी  ?.
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 श्री  ठी०  cto  कृष्णमाचारी  यह  PEUY-KY  के  वित्तीय  वर्ष  में  माता

 ऐसी  बात  है  जिस  पर  निरन्तर  जांच  और  टीला-परियोजना  के  लिए  एक  करोड़

 समन्वय  होता  रहता  है  ।  सरकार  रुपयों  से  कुछ  भ्रधघिक  का  ऋण  देना  चाहती
 a

 को  संतोष  नही ंहै  कि  हम  अपने  तथा

 नियरी  परि सा मथ्य  का  पूरा-पूरा  लाभ
 इस  परियोजना  से  किप  राज्यों

 उठा  रहे  ह  ।  विद्यमान  संयंत्रों  को  अधिक

 सक्षम  बना  सकना  भी  हमारे  लिये  संभव
 को  लाभ  पहुंचेगा  ?

 इस  बात  की  जब-तब  जांच  होती  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 रहती है  ।  छोटे  उद्योगों  के  बारे  में  में  अभाव-ग्रस्त  क्षेत्रों  में

 यह  भी  बताऊंगाਂ  कि  हमें  विविध  देशों  के  स्थायी-सुधार  करने  निर्माणों  के

 लिए  १९५४-५५  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार विशेषज्ञों  की  टुकडी  से  सहायता  मिली

 थी
 |  अभी  सरकार  इस  रिपोर्ट  पर  सक्रिय  के  लिए  २५०  लाख  रुपये  की

 राशि
 रूप  से  विचार  कर  रही  और  थोड़े

 had
 आवंटित  की  गई  है  ।  इस  आवंटन  सें

 ही  समय  में  में  इस  बारे  में  सरकारी  जिन  योजनाओं  को  अंतिम  रूप  दिया

 नीति  पर  कुछ  अधिक  प्रकाशा  डाल  वे  योजना  अयोग  के

 सकूंगा  |  विचाराधीन  पर  राज्य  सरकार  द्वारा

 श्री  मुनि स्वामी  :  यह  सच  है  इस  सम्बन्ध  में  भेजी  गई  सूची  में  माता

 कि  इंजीनियरी  उद्योग  के  बेकार  पड़े  हुए
 टीला  बांध  योजना  भी  शामिल है  ।

 परि सा मथ्य  की  जांच  करने  के  लिए  एक  उत्तर  मध्य  भारत  तथा

 समिति  नियुक्त  की  गई  थी  शर  यदि  की  facet  प्रदेश  ।

 गई  तो  क्या  उसने  कोई  रिपोर्ट

 भेजी है  ?  श्री  विश्वनाथ  राय  इस  परियों  जता

 श्री  टी०  ठी०  कृष्णमाचारी
 से  कितनी  जमीन  में  सिंचाई  होगी  ?

 नियरी  उद्योग  के  अतिरिकत  परि सामर्थ्य  श्री  हाथी  :  3,40,000  एकड |
 की  सर्वेक्षण  करने  वाली  तथाकथित  समिति

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  इस  परियोजना
 मुझे  परामर्श  देने  के  लिए  हें  ।  में  उन  से

 fafae  बातों  जांच  करने  को  कहता
 के  पुरा  होने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 रहा  हूं  ।  यह  ऐसे  अयोग  या  समिति  के
 श्री  हाथी  :  १९५६  के अंत तक पहला तक  पहला

 रूप  में  नहीं  जो  प्रतिवेदन  भेजे  ।  पुरी

 समस्या  पर  प्रकाश  stad  वाले  किसी
 प्रक्रम  पुरा  हो  जायेगा  ॥

 प्रतिवेदन  के  उपलब्ध  होने  की  बात  ही  सेठ  अचल  सिंह  क्या  मंत्री  महोदय

 नहीं  उठती  ।  कृपा  करके  बतलायेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  के

 माता  टीला  बांध  परियोजना
 कौन-कौन  से  जिलों  को  इससे  फायदा

 होगा  ?

 १९४६.  ott  faery  क्या

 सिचाई  तथा  विद् यत चके  मंत्री  यह  बताने  की  एक  माननीय  सदस्य  :  आगरा  का  होगा

 कपा  करेंगे
 कि  नही ं।

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  अध्यक्ष  महोदय  :  कान्ती  ।
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 2.  श्री  दी०  वी०  उप
 श्री  में  सभी

 जिलों
 के

 नाम

 नहीं  बता  सकता  ।  सभापति  ।

 दे  श्री  सेमान्गूडी  आर०  श्री
 श्री  धुले कर :  व्या  झांसी  जिले  में  बनने

 वाली इस  परियोजना  से  झांसी  जिले  को  निवास  अय्यर  |

 कुछ  लाभ  होगा  या  नहीं  ?  ४,
 श्री  चित्तूर  सुन्ना हमा ण्य  ॥

 .  श्री  टी०  चौदिया श्री  हाथी  :  मेरी  समझ  से  होगा  ।

 .  श्री  राजमाणिकम्  पिल्ले  । श्री  विश्वनाथ  राय :  यू०  पी०  की

 कितनी  जमीन  सींची  जा  सकेगी  ?.  भ  श्री  चेम्बाई  वैद्यनाथ  भगवान #

 ् att  हाथी  2,€0,000  एकड़  qo  पी०  श्री  चिल कल्पु डी  वेंकटेश्वर  सर्मा

 ५०,०००  एकड  मध्य  भारत में  और  सदस्य  मंत्रालय  द्वारा  उन  लोगों

 ३०,०००  एकड  निष्य  प्रदेश  ।  इसका  योग  मेंसे  चुने  जाते  जो  संगीत  में  अपनी

 सफलता  के  कारण  और  उसके  श्रेष्ठ ३,  ६०,०००
 एकड

 होता है  ।

 दक्षिणी  संगीत  स्वर  परीक्षण  बोर्ड  विवेचक  होने  के  कारण  परीक्षण  और  पद

 निरूपण  के  कार्य  को  चलाने  के  लिये  उपਂ

 के  9९४७,  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या
 युक्त  माने  जाते  उन्हें  एक  वर्ष  के

 सुचना  तथा
 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 लिये  नियुक्त  किया  गया हँ  ।  पर
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हे  कि  दक्षिणी

 युक्ति  हो  सकती  ह  ।  उप-सभापति  की

 संगीत  स्वर  परीक्षण  बोले  हाल  में  पुनः
 पदावधि  दो  वर्ष  की  है  ।

 संगठित  किया  गया  था  ?

 संगीत  स्वर  बोर्ड
 यदि  सच  हे  तो  बोड़  के  सदस्य

 अखिल  भारतीय  को  शास्त्रीय

 कौन  कौन  हैं  ?
 संगीत  हलके  के  कलाकारों

 सदस्यों  का  चुनाव  कैसे  किया  का  परीक्षण  करने  में  सहायता  देता  है  ।

 गया  था  और  वे  कब  तक  चलेंगे  ?

 जिससे  अभ्यर्थियों  उनके  गुण  और

 क्या  यह  केवल  परामर्शदाता  योग्यता  के  अनुसार  मान्यता  प्रदानਂ  की

 निकाय  att  यदि  तो  वह  किस  जा  सके  ।  बोर्ड  का  ara  अखिल  भारतीय

 प्रकार कार्य  करता  है  ?  रेडियो  से  सिफारिश  करना  ही

 ia ws  )  व्या  उनको  कुछ  धन  दिया  (&)  नहीं  tart  ।  जब
 वे  यात्रा

 जाता  और  यदि  हां  तो  कितना  ?  पर  जाते  हें  और  सो  उनको
 यथानियम

 यात्रा-व्यय  दिये  जाते  हैं  ।
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 :  at,  श्रीमान  ।  श्री  मुनि स्वामी  :  goats  के  लिए

 संगीत  स्वर  परीक्षण  बोर्ड  के  सदस्यों  का  चुनाव  करने  में  क्या  मौखिक

 दक्षिणीਂ  प्रमंडल  सदस्य  आजकल  संगीतज्ञों  का  और  वाद्य  संगीतज्ञों  का  कुछ

 निम्नांकित  व्यतीत  हैं  :--  ध्यान  रखा  जाता है  ?  ्

 १.  श्री  न्यायालय  टी०  एल०  डा०  ध्यान  रखा  जाता

 राम  अय्यर  |  जिससे  बोड़  संतुलित  रहे  ।  इस  चुनाव  में
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 कुछ
 निश्चित  अनुपात  रखना  संभव  नहीं

 )  १९५३  कौर  १९५४ में  बढ़िया

 चाय
 के  निर्यात की  मात्रा  ;  तथा

 है  ।

 श्री  मनिस्वामी  :  क्या  सरकार  को  अन्तर्देशीय  मागों  की  chr  के

 विदित  कि  दक्षिण  के  संगीतज्ञों  ने  इस  लिए  आवश्यक  बढ़िया  चाय  की  मात्रा  !

 ae  के  सदस्यों  के  चुनाव  के  बारे  में  यह  ै
 वाणिज्य  मंत्री  .

 शिकायत  की  है  कि  वे  मौखिक  संगीत  के

 १९५३  के  ताजे  प्राक्कलन
 ही  लिए  उपाय  क्त  ara  संगीत  के  लिए

 ६०,८०  लद  पौंड
 नहीं

 ?

 की  प्रत्याथ्त्ति  फसल

 डा०  केसकर  :  एसा  बोड़  बनाना  बहुत  ६३,००  लाख  पौंड

 कठिन  हँ  जो  सभी  को  संतुष्ट  wa  सके  |
 इन  आंकड़ों  से  अच्छी  स्तर

 एक  वर्ष  की  पदावधि  रखने  का
 जाना वाली  चार  का  उत्पादन  समझा

 एक  कारण  यह  हैं  कि  हेम  प्रति  at  कुछ
 चाहिए  ।

 सदस्यों  को  निवृत्त  कर  देते  हें  और  नए
 १९५३-५४  ¥3,190, 80,983  पौंड

 विख्यात  संगीतज्ञों  को  रख  लेते  जिससे

 शिकायत  की  कोई  ग  जाइए  न  १९५४-५५  का  area  ray

 चत  नहीं  किया  गया  हूँ  ।  प्रमापी  निर्यात  के
 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  क्या

 १०५  प्रतिश्त  के  निर्यात-प्रभ्यंश  की  अनुमति

 माननीय  मंत्री  को  संतोष  हे  कि  इस  बोर्डे
 दी

 में  तामील  इसाई  वाद  के  भी  प्रतिनिधि
 a  लगभग  १७००  लाख  पौंड  ।
 ह

 ?

 श्री  जोगेश्वर  सिंह  या  चाय
 डा०  केसकर  मझे  पता  नहीं  कि  तामील

 का  विद्यमान  मूल्य  १९५३  के  तस् संवादी
 ईसाई  वाद  के  सैनिक  कौन हैं  ?  में  इस

 मूल्य  की  तुम
 प्रदान  कां  उत्तार  बाद  में  दे  सक  गा  ।

 गना  में  केसा है  ?

 थी
 TATA

 at  पास  दामों  के
 शी  आर०  एन०  सिंह  :  क्या  जान

 कड़े  नहीं  ह  में  पूर्वसूचना  चाहुंगा  |
 सकता  हूं  कि  इन  सदस्यों  में  कितने  गाने  के

 विशेषज्ञ  हे
 ?

 श्री  एल०  जोगेश्वर  मिट  कया  यह

 सच  है  कि  आसां  और  मणिपुर  के  कुछ डा०  केसकर
 :  यदि  Arata  fra  को

 भागों  में  चाय  का  दाम  असामान्य  रूप  से
 कर्नाटक  संगीत  का

 ज्ञान  तो  इस  प्रशन

 की  आवश्यकता  ने  पडती  |
 बढ़  रहा  अर  चोथ  बाजार  पलब्घध

 नहीं हे  |  और  यदि  सच  तो  सरकार

 चाय  ने  दामों  कीः  विधि  रोकने  और  अच्छी  चाय

 वहां  उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कार्यवाही *
 १९४८.  श्री  एल०  जोगेश्वर  सिंह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  re  ?

 की  कपा  करेंगे  श्री  करमरकर  चाय के  उपलब्ध  न

 (  १९५३  में  बढ़िया  सारस ल  > क  है  होने  के  बारे  में  हमारे  पास  कोई  दि/कायत

 उत्पादन  की  प्रज्वलित  मात्रा  शौर  १९५४  नहीं  हाल  में  एक  शिकायत  मिली  है

 मं  उत्पादन  की  क्या  भ्रत्यारतएं  कि  दाम  आवश्यकता  से  भाषिक  चढ़े
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 हैं  ।  जहां  तक  मुझे  याद  हम  इस  बात  इस  योजना  की  कितनी  प्रगति  हुई
 a  ?

 पर  विचार कर  रहे  हैं  ।
 ह्

 श्री  एल०  जोगेश्वर  सिह  कया  सरकार  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  में

 कहीं  भी  दामों  की  वृद्धि  होने  पर  सोचता  हुं  कि  यह  विषय  खाद्य  तथा  कृषि

 अत्यंत  कम  करना  चाहती  है  ?  मंत्रालय  के  क्षेत्राधिकार  में  यदि

 उन नसे प्र दन  पूछा  जाए  तो  इस  का
 उत्तर

 श्री  करमरकर  :  असाम में  चाय  का
 मिल  सकेगा  |

 दाम कम  करने  के  लिए  निर्यात में  कमी

 करना  आवश्यक  नहीं ह  ।  दाम  के  बारे  में  टीन के  डिब्बे

 कठिनाई  यह  है  कि  सब  चाय  कलकत्ता  में
 ने  2S4Q  श्री  जी०  एल०  चौधरी  :

 sos  की  जाती  है  और  आसाम  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 के  ated  को  चाय  के  कलकत्ते  जाने  की  कृपा  करेंगे  :

 और  तयार  होकर  वायस  आसाम  आने  के
 भारत में  टिनਂ  के  डिब्बे  बनाने

 यातायात-व्यय  देने  पडते  हैं  ।  इस  कठिनाई
 वाले  कारखानों  की  संख्या  ;  तथा

 को  दूर  करने  के  लिए  हम  कुछ  उपाय
 देश  में  टिन  के  कितने  डिब्बों

 ,  सोच  रहे  हैं  ।
 की  झ्रावश्यकता  होती है

 ?

 लपेटने  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 QO,  रघुरामय्या  :  क्या  ato  इस  समय

 वाणिज्य  .  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 देश  मं  लगभग  १८८  कारखाने  हैं  जहां

 कृपा  करेंगे
 टिन  के  डिब्बों  का  निर्माण  होता  है  ।

 क्या  खुली  सामान्य  अनुज्ञप्ति  निश्चित  जानकारी  grat

 में  लपेटने  के  तम्बाकू  को  समाविष्ट  करने
 नहीं  डिब्बे  बनाने  वाले  कारखानों

 का  विचार है  ;  तथा
 द्वारा  उपयुक्त  टिन  की  चादरों  का  प्राक्कलन

 यदि  तो  इस  के  कारण  ?  लगभग  \99,900  टन  प्रति  वर्ष  का  हैँ  |

 जी०  चौधरी वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी ०  कृष्णमाचारी  )
 :  जी  नहीं  ।  उद्योग  द्वारा  कितने  डिब्बे  बनाये  जाते

 प्रशन  नहीं  उठता  |

 at  ato  टी०  कृष्णमाचारी  :  मेरे
 श्री  रघुरामय्या  :  क्या  हम  इस  देश

 में  इस  प्रकार  के  तम्बाकू  का  पर्याप्त
 पास  अलग  अलग  अंकड़े  नहीं  है  ।

 मात्रा  में  उत्पादन  करते  हें  ?  सरदार Yo  एस०  सहगल «८  ta  की

 आवश्यकताओं  तथा  fet  के  डिब्बों  का
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी

 निर्माण  करने  वाले  कारखानों  की  अल्प
 नहीं  |

 संख्या  को  देखते  सरकार  देना

 श्री  बर्मन  :  क्या  सरकार  पश्चिम  आवश्यकता  को  पूरी  करने  के

 बंगाल  राज्य  में  दिलहारा  में  लपेटने  के  लिए  कोई
 '

 योजनाबद्ध  कायें  वाही
 करेंगी  ? सबक  का  उत्पादन  केन्द्र  खोल  रही  ?
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 gto  टी०  कृष्णमाचारी  एक  १९५२-५३  १९५३-५४

 में  भारत  मं  आयातित  तम्बाकू  की डेढ  साल
 के  पहले यह  हो  सकता  था

 आज  टिन  की  चादरों  के  वित्तरण  तथा  मात्राए ं?

 उत्पादन  जिम्मेवारी  उठाना  क््छ झ  वाणिज्य  मंत्री  :

 कठिन
 सा  हूँ  ।  जी  नहीं

 पौंड
 श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  इस  उद्योग

 में  कोई  विदेशी  पूंजी  लगी  हुई  हे  ौर

 4

 १९५  CE TA, | यदि  तो  उस  के  द्वारा  कितने  तथा

 कितने  प्रतिशत  डिब्बों  का  उत्पादन  किया
 st  सी०  आर ०  चौधरी  :  क्या

 सरकार  भारत  में  बनने  वाली  सिगरेटों
 जाता  हँ

 ?

 में  अमरीकी  तम्बाकू  के  मिश्रण  की  कोई
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  कुल  सीमा  निश्चित  करने  का  बिहार  रखती

 a 262.0  कारखाने  OF  इन  कारखानों  के  ?

 पूंजी-ढांचे  विस्तृत  विवरण  मेरे  पास
 श्री  कर मरकर  ऐसी  कोई

 नहीं  हे
 सीना  निश्चित  करने  की  झा वस् यकता  नहीं

 श्री  केलप्पन :  क्या  हम  टिन  के
 इस  काम  के  लिए  जो

 का  रायात  करते
 तम् बार्क  आयात  किया  जाता  वह  हमारे

 श्री  Zto  दी ०  कृष्णमाचारी
 :  देश के  कूल  उत्पादन  का  पांच  ofa मुझे

 fafeaa  पता  नहीं  कि  हम  fer  की  हू  ;  बाकी  ९५  प्रतिशत  तम्बाक्  हमारे

 चादरों  का  आयात  करते  हें  या  नहीं  देश  में  ही  पैदा  होता है  ।

 किन्तु  यदि  क्ररते  भी  तो  वह  नाममात्र  श्री  सी ०  आर०  चौधरी  :  क्या

 ही  होगा  |  भारतीय  तम्बाक्  में  अमरीकी  तम्बाकू  का

 मिश्र ण  उसका  स्वाद  बढ़ाने  के  लिए  किया
 श्री  के०  क े०  बसु  मेटल  बक्स

 जाता है  ? कंपनी  का  उत्पादन

 कितना  है
 ?  श्री  कर मरकर :  सिगरेट  पीने

 श्री  दी०  टी०  कृष्णमाचारी :  थ  व  वालों
 तथा  बनाने  बाज़ों  का  यह  मत

 अ
 ~~  ।

 सूचना  चाहिये  ।

 सलाया के  भारतीय

 अमरीकी

 चे
 ने  23aY¥,  श्री  एम०  एस०

 क
 +९५२.  श्री  alo  आर०  स्वामी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  : क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बताने

 की  कृपा  करेंगे  :  क्या  मलाया  के  मंत्रिमंडल  में

 क्या  भारत  में  वाली  एक  भारतीय  को  नियुक्त  किया  गया है  ;

 तथा
 सिगरेटों  में  अमरीकी  तम्बाकू  मिश्रित

 करने  की
 जो  अनुमति  दी  जाती  है  उस  )  क्या  मलाया  राज्य  की  स्थायी

 प्रशासनिक  सेना  में  भारतीयों  को  कोई मिश्रण  की  कोई  प्रतिशत  सीमा  होती

 2  ;  तथा  प्रतिनिधित्व  दिया  जाता  है  ?
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 वैदेशिक कार्य  उपमंत्री  अनिल  श्री  अनिल  क े०  चन्द  जैसा  कि

 के०
 जी  हां

 ।  में  ने  उत्तर  में  कहा  कोई  विभेद

 जिस  किं  ? |
 (a)  मलाया  संघ-राज्य  के  अधीन  नहीं  जाता  |

 सी
 को

 की  स्थायी  सेवाएं  किसी  जाति  विभेद  के  मलाया  का  नागरिक  प्राप्त  ह
 ्

 वह

 बिना  सारे  संघीय  नागरिकों  के  लिए  नियुक्त  किया  जा  सकता  हैँ  ।

 समान  रूप  में  खुली  होती  हैं ।  केवल

 मलाया
 श्री  एन०  Uso  मिलाप  के

 safe  सेवा  के  लिए  चार

 भलाइयों  के  पीछे  एक  गेर-मलाया
 मंत्रिमंडल  में  भारतीय  नियुक्त  हु

 है  वह  क्या  उसको  भारतीयता  के  wae
 आशिया वासी  में  भारतीयों  का  भी

 पर  नियुक्त  किया  गया  है  अथवा  उस  के

 समावेश  होता है  )  लिया  जाता है  ।  केवल
 अपने  गुणों  पर  ?

 भारतीयों  के  लिए  कोई  विशेष  संरक्षण

 नहीं है  ।  श्री  अनिल  के०  चन्दा  इस

 श्री  एम०  एस०  गुह पाद स्वामी  :
 उत्तर  देना  मेरे  लिए  मुश्किल  है  ।

 उपयुक्त  भारतीय  मंत्री  को  कौन  कौन  से  अन्तरिम  क्षतिपूर्ति  योजना

 alee  सौंपे  गये  हैं  ?  करने  वाले  पदाधिकारी )

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  मेरी  राय  में  के
 2344.0  श्री  गिडवानी  :  बयो

 उन्हें  संचार  का  ओहदा  सौंपा  गया  था
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 और  अब  भी  वे  उसे  ही  संभाले  हुए
 a

 कि  अन्तरिम  क्षतिपूर्ति  योजनाਂ  की

 &  |  अन्विति  के  लिए  प्रादेशिक  निबटारा

 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वासी  :  क्या  करने  वाले  पदाधिकारी  तथा  उनके  सहायकों

 भारत  सरकार  को  मलाया  के  भारतीयों  से  की  नियुक्ति  किस  प्रकार  की  गई

 वहां  की  प्रशासनिक  सेवा  की  भर्ती  में
 उनमें  से  विस्थापित

 विभेद  किये  जाने  के  बारे  में  कोई  व्यक्त

 वेदन  प्राप्त  हुआ है
 ?

 पुनर्वास  संतरी  go  पी०
 श्री  अनिल  ऊ०  चन्दा :  में  निश्चित

 प्रादेशिक  निबटारा  आयुक्त  के  स्थान

 नहीं  कहू  सकता  कि  इस  प्रकार  की  कोई
 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  की  स्थायी

 विशिष्ट  शिकायत  हमें  मिली  अथरा
 सेवाओं  से  अधिकारियों  को  स्थानांतरित

 नहीं  ।  किन्तु  हमने  समाचार  पत्रों
 करके  भरे  गए  निबटारा  वाले

 ऐसी  शिकायतें  वाले  पत्र  देखें
 a
 ह्

 शिकारियों  की  अधिकर

 भूतपूर्व  दावा  अधिकारियों  से  की  गई
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  पुनर्वास

 मलाया  सरक।र  ने  भारत  सरकार  विभागों  में  जिन्हें  काम  का  अनुभव  था
 से  कहा  है  fe  प्रश् या सनीय  सेवाओं  में  ऐसे  भी  कछ  लोग  नियुक्त  गए
 भर्ती  के  बारे  में  भारतीयों  के  दावे

 सहायक  निबटारा
 पदाघिकारी  भूत पूवे

 भ्रांत  तके  विसंगत  और  भारत  दावा  अधिकारियों  तथा  सरकारी  दफ्तरों
 सरकार  को  इस  विषय  में  हस्तक्षेप  करना  में कम  करने  वाले  व्यक्तियों  में  से  चुने
 चाहिये  ?  गये

 ~
 !
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 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  अनेक  पर किय

 हू  और  यथा  समय  सदन  पटल  पर  रख  दी  राष्ट्रों  में  हमारे  सैनिक  सहकारी

 जाएगी  ।
 श्री  जोखिम  आल्वा  :  सेनिक  सहचारियों

 श्री  गिडवानी :  प्रादेशिक  निबटारा  के  विनिमय  का  यह  सिलसिला  कब

 आयुक्तों  की  नियुक्तियां  संघ  लोक  सेवा  आरंभ  क्या  यह  विनिमय  स्वराज्य

 द्वारा  क्यों  नहीं  की  गई ?  प्राप्ति  के  बाद  जब  इंगलिस्तान  तथा

 श्री ए०  पी०  जन :  जब  स्थायी  संय  वत  राज्य  अमरीका  में  सैनिक  सहकारी

 नियुक्त  किये  गये  तब  किया  गया
 सरकारी  नौकरों  को  एक  पद  से  दूसरे

 या  उससे  भी  पहले ? पद  पर  स्थानांतरित  किया  जाता है  तब

 संघ  लोक  सेवा  आयोग से  परामर्श  करना  श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  स्वराज्य  प्राप्ति

 आवश्यक  नहीं  होता  ।  के  पहले  विदेशों  में  हमारा  कोई  दूतावास

 डा०  सत्यवादी  :  क्या  जान  सकता
 नहीं  था ।

 हूं  कि  उन  में  कोई  शेडयूल  कास्ट
 से  अमोनियम  सल्फेट

 भी  ~  *
 १९५८,  श्री  तेलकीौकर  क्या

 हो  ए०  पी०  जत
 में  नहीं कह

 उत्पादन  मंत्री  १९५३  को

 सकता  fe  उन  में  कोई  शेडयूल
 कॉस्ट नर्व  च  पूछे  गये  तारांकित  wet  संख्या  ८  के

 उत्तर  की  ओर  निर्देश  करने  की  कृपा
 के  थे  या  नही ं।

 करेंगे  और  बतायेंगे  कि  देश  में  उर्वरक

 सेनिक  सहचारी  की  बढ़ती  हुई  मांग  के  बाबजूद  जनवरी

 क्या  से  १९५३  तक  की  अवधि  में  सुन्दरी 234%  श्री  रघनाथ  सिंह

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :  कारखाने  में  अमोनियम  सल्फेट  के  उत्पादन

 में  कमी  होने  के  क्या  कारण
 क्या  यह  सच  है  कि  मास्को

 म  भारतीय  दूतावास  में  और  नई  दिल्ली  उत्पादन  मंत्री  के०  सी०

 में  रुस  के  राजदूतावास  मं  सैनिक  सहकारी  इस  अवधि  औसत  मासिक  उत्पादन

 जबकि नियुक्त  करने  का  निश्चय  गया  २३,२९२  टन  १९५२  के

 तथा  पिछले  wu ॥  मासों  में  औसत  मासिक

 उत्पादनਂ  १९०१७  टन  था  ।  जून  १९५३  म यदि  तो  इन  की  नियुक्त
 गैस  होल्डर  के  बिगड  जाने  के  कारण किस

 तिथि  को
 की  जायेंगी  ?

 कम  उद्यान  हुआ
 y  वैदेशिक-कायम  उपमंत्री  अनिल

 के०  :  a.
 श्री  तेलकौकर  :  अब  मासिक  उत्पादन

 कितना है  ?
 नियुक्तियां  उस  तिथि  को  होगी

 च्
 जिस  तिथि  को  वे  अधिकारी  अपने  श्री  के०  सी०  रेड्डी  में  नहीं  जानता

 अपने पद  संभाल  लेंग े।  कि  आप  किन  मासों  के  उत्पादन  के  बारे

 में  जानकारी  चाहत  है  ।
 श्री  रघुनाथ  रुस के  अलावा

 गौर  भी  किसी  देश  में  we Abst  प्वाइन्ट  अध्यक्ष  मेरे  विचार  में

 होंगे  और  होंगे  तो  कहाँ  wet  बहू  वर्तमान  उत्पादन  जानना  चाहते  हैं  ।
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 श्री  तेल कीकर  :  १९५३  का  ।  उनमें  से  कितने  (१)  विदेशी

 Aer
 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  १९५३  के  र  कितने  (२)  सेवानिवृत्त  सरकारी

 पदाधिकारी  और
 च्  छः  मासों  में  उत्पादन  इस  प्रकार

 निगम  इन  पदाधिकारियों  को

 ?
 में  )

 किस  प्रकार  भरती  करता  है

 २४६३८
 सिचाई  तथा  faza uA  उपमंत्री  (  श्र

 फरवरी  २६९८९
 :  तथा  दामोदर

 मैच  २२५४९  घाटी  निगम  ससे  जानकारी  एकत्र  की  जा

 अप्रेल  २२९५७
 रही  और  उपलब्ध  होने  पर  सदन

 २३९५४  पटल  पर  रखी  जाएगी  ।

 जून  १८५४८
 निगम  के  दो  कम

 श्री  तेलकीकर  :  क्या  देश  की मांगे  पूरी  वर्ग  निर्देशक  तथा  सम्बद्ध  विभाग  का

 करने  के  लिए  कोई  अतिरिक्त  स्कंध  हे  ?  अध्यक्ष  जिस  समिति  के

 श्री  के०  सी०  सुन्दरी  में  सदस्य  उसी  के  सिफारिशों  से

 चालान  स्कंध  लगभग  ५०,०००  टन  है  |  शिकारियों  की  भर्ती  हुआ  करती  इस

 जाने  वाली
 थ्री  के०  के०  बसु  अमोनियमਂ  प्रवर  समिति  दारा  की

 नियुक्तियों  का  समर्थन  अध्यक्ष  द्वारा  भी
 सल्फेट

 की  प्रति  टन  उत्पादन  लागत  क्या

 हू  और  सरकार  क्या  दाम  लती
 हुआ  करता  हैं

 श्री  Fo  सी०  रेड्डी  :  उत्पादन  की  श्री  के०  सी०  सोनिया  क्या  इन

 लागत  ठीक  ठीक  बहुत  कठिन
 विशा  रनों  को  ठेके  पर  नियुक्त  किया

 क्योंकि  इस  में  अन्तर  होता  रहता  जाता है  ?

 किन्तु  सुन्दरी  sac  का  विक्रय  श्री  हाथी  :  वे  दामोदर  घाटी

 मूल्य  fara  रेलवे  स्टेशन  तक  २७५  निगम  के  स्थायी  कर्मचारी  होते  हैं  ।

 ana  प्रति  टन  है  ।
 श्री के०  ato  सोनिया क्या  इन  में

 श्री  तेल कौ कर :  धान  की  जापानी  भारतीय  पदाधिकारी  शामिल  नहों  ?

 ढंग  की  कृषि  के  फलस्वरुप  उर्वरक की

 श्री  हाथी
 :

 पहले  दो  सदस्य  तो  भारतीय
 मांग  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई

 कर्मचारी  वर्ग  का  अध्यक्ष  भी  भारतीय

 श्री  के०  सी०  यह  इस
 है  wie  विभागों  के  अध्यक्ष  भी  प्राय  भारतीय

 wet  से  उत्पन्न  नहीं  होता ।
 दामोदर  घाटी  निगम  में  अधिक

 दामोदर  घाटों  निगम  विदेशी  नहीं  हें  ।

 के  BdkS.  श्री  के०  alo  सोनिया  :
 श्री  वेलाघुधन  :  चीफ  इंजीनियर

 कया  सिचाई  amt  मंत्री  यह  की  नियुक्ति  में  देर  होने  के  कारण  सरकार
 बताने  की  कपा  करेंगे  :  को  हानि  हुई  और  क्या  इस  सम्बन्ध

 दामोदर  वाली  निगम  में  १०००  में  राऊ  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिश पर

 रुपये  से  अधिक  प्रति  मास  वेतन  पाने  वाले  दामोदर  घाटी
 '  निगम  के  अध्यक्ष  ने  कोई

 यदाधिकारिमों  की  संख्या  कितनी  कार्यवाही  की  है  ?
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 अध्यक्ष  महोदय  मेरा  विचार  है  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 कि  कुछ  समय  पहले  इस  wet  का  उत्तर  उत्तर  हांਂ  में  तो  इस  सम्बन्ध  में

 गया  और  उस  समय  यह  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 बताया  गया  at  कि  उक्त  रिपोर्ट  अभी
 वाणिज्य  मंत्री  (att

 प्राक्कलन  समिति  के  विचाराधीन  है  ।  प्रतिष्ठापित  निर्यातकों  कौर  खान

 इस  प्रदान  के  पूछे  जाने  का  मालिकों  को  कलकत्ता  पतन  से
 समय  नहीं है  ।

 दिसम्बर  १९५३  शआर  मार्च

 श्री  टी०  एन०  यह  जानकारी  १९५४  की  अवधि  में  निर्यात  करने  के

 चू  कि  बहुत  कम  पदाधिकारियों  के  सम्बन्ध  आवंटित  कच्चे  लोहे  अर  मैंगनीज़  के

 में  इसे  आसानी  से  एकत्र  किया

 जाना
 निर्यात

 अंशों  को  जताने  वाले  चार

 चाहिए  था  निगम  को  यह  विवरण  सदन  पटल  पर रखे  जाते  zl

 जानकारी  प्राप्त  करने  में  इतना  अधिक  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५२]

 समय  क्यों  लगा  है  ?  क्या  उन्होंने  इसਂ  इन  आंकडों  का  राज्यवार  उपलब्ध

 meat  में  पूछी  गई  जानकारी  को  समय  पर  नहीं
 हू  |

 देने  से  इन्कार  किया  है  ?
 क्रेकर  खान  मालिकों  a

 श्री  दामोदर  घाटी  निगम  से  अत्यंत  बढ़वाने  के  लिए  अभ्यावेदन  भेजे

 हमें  कोई  भी  उत्तार  नहीं  मिला  है  अतः  तौर  कई  कारण  बताये  किन्तु

 स्वभाविक  बात  कि  चू  कि  उन्हें  विविध  उड़ीसाਂ  चैम्बर  श्राफ  काम सं  से  इस

 परियोजनाओं  से  जानकारी  एकत्र  करनी  प्रकार  की  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 इस  में  कुछ  अधिक  समय  लगा  उत्पादन  के  श्रीनगर  पर  ही
 किन्तु  में  इस  बात  की  छानबीन  कर  मिल-मालिकों  को  भ्रभ्यंग  आवंटित  होता
 रहा  हुं  कि  देर  क्यों  हुई  है  ।  ने

 द
 fat  कई  एक  लोगों

 कच्चे  लोहे  और  मैगनीज  का  निर्यात  अभ्यावेदन  दिया  उनके  साथ  ौर

 9९६२.  श्री  सारंग घर  दास :  क्या  कोई  व्यवहार  नहीं  किया  जा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  सकता  |

 कृपा  करेंगे  :
 श्री  कासलीवाल  क्या  सरकार  कौ

 (2)  उडीसा  के  खान  मालिकों  ग्रेट  ब्रिटेन  ate  सोवियत  संघ  के  बीच

 अर  (२)  उन  लोगों  को  जिन  की  अपनी  खानें  हुए  उस  व्यापार  करार  के  सम्बन्ध
 में  कोई

 नहीं  हैं  बलकि  जो  खान  मालिकों  से  ही  जानकारी  जिसके  द्वारा  ग्रेट  जिन

 निर्यात  की  IC CUL TIES  को  खरीदते  ने  सोवियत  संघ  से  मैगनीज  खरीदना

 लोहे  ate  मैंगनीज़ के  निर्यात  के  लिए  स्वीकार  किया  है  ate  जिसके  परिणामस्वरूप

 कितना  अत्यंत  आवंटित  हुआ  ग्रेट  fact  को  होने  वाले  हमारे  निर्यात

 क्या  सरकार  के  पास  खानਂ  गिर गए  हैं  ?

 मालिकों  शर  उडीसा  eat  आफ  कोर्स
 श्री  पूर्वसूचना

 की  ओर  से  इस  बात  की  कोई  शिकायत
 चाहिए  ।

 मिली  है
 '

 कि  विदेशी  किताबों  के  ठेकों

 को  पूरा  करने  के  लिए  उनके  ata  पर्याप्त  श्री  मुनि स्वामी
 :  क्या  सामान  लादने

 की  सुविधाओं  के  अभाव  के  सम्बन्ध  में ray  ate
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 कोई  अभ्यावेदन  मिला  और  यदि  आवास  योजनायें

 मिला  है  तो  क्या  सरकार  ने  उस  पर  *  १९६३.  सरदार  हुकम  fag:  क्या

 विचार  किया  था  ?
 पुनर्वास  मंत्रो  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे
 :

 विस्थापित  व्यक्तियों  आवास

 श्री  करमरकर
 :  हां  श्रीमान  व्यवस्था  के  लिए  १९५३-५४  में  भारत

 होसपेट  क्षेत्र  में  प्रारम्भ  से  ही  कुछ  सरकार  ने  कितनी  राशि  मंजूर  की

 कठिनाइयां  हैं  जिन्हें  दूर  नहों  किया  जा  शौर

 सकता  था  ।
 क्या  इन  घन रा दियों  को  वे  ही

 सहकारी  oat  सभायें  व्यय  करेंगी  जो

 श्री  सारंग धर  क्या  मंत्री  जी  स्वयं  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  बताई

 को  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  खानों में  गई  हँ  ?

 बहुत  सा  स्टाक  पड़ा  जिसे  डिब्बों  के
 पुनर्वास  मंत्री  go  पी०

 :
 अभाव  के  कारण  इधर-उधर  लिया  नहीं  एक  अधिकरण  जिमें  अपेक्षित

 सकता  क्योंकि  निर्यात  अंधों  के
 जानकारी  दी  गई  सदन  पटल  पर  रखा

 आवंटन  के  अनुसार  डिब्बे  दिये  जाते
 जाता है  ।  परिदषिर्ट  ८,  अनुबन्ध

 संख्या  ५३  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  बनाई

 टी ०  कृष्णमाचारी  )  :  वास्त  में  स्थिति
 गई  सहकारी  आवास  सभाओं  को  प्रत्येक

 इस  प्रकार  है  कि  हम  निर्यात  को  कम  प्रोत्साहन  दिया  जाता  १९५३-५४

 नहीं  करना  चाहते  ।  डिब्बे  मुहैया  करने  के  के  लिए  मंजूर  राशि  में  & 9  लाख
 सम्बन्ध  में  ही  हमारी  कठिनाई  और  रुपय  इस  प्रकार  की  संभागों  कौ  गऋण

 इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  ने  ठीक
 के  रूप  में  देने  के  लिए  अर्थात  किये

 गये थे  ।
 बात  सोची  और  कही  हँ  हमारे  पास  इतन

 डिब्बे  नहीं  हैं  कि  हम॑  इस  सामान  को  श्री  नवल  प्रभाकर :  कया  में  जान

 गम्य स्थान  तक  पहुंचा  सकें  ।  इस  रन  सकता  हूं  कि  सहयोग  स

 एक  at  पहलू  भी  यानी  यदि  हम  बनायेंगे  उनको  क्या  क्या  सुविधायें
 उन  लोगों  को  डिब्बे  दें  जिनका  विदेशों  देंगे  ?
 में  कोई  भी  सम्यक  नहीं  तो  यह  सामान

 श्री ए०  पी०  जेन  :  हम  उनको  ज़मीन

 पन्नों  पर  पड़ा  रहेगा  wie  जगह  घेर
 के  एक्वायर  करने  मं  मदद  करते  हैं  सनौर

 लेगा  जिससे  औरों  का  सामान  नहीं  भेजा
 हम  उनको  मकाने  बनाने  के  लिए

 जा  सकेगा  ।  हन  पतन  erat  के  विभिनन
 कर्जा  देते  हैं  ।

 अध्यक्षो ंसे  निरन्तर  रूप  से  बात  चीत

 हथकरघा  उद्योग कर  रहे  ताकि  अभाव  होने  पर  इस

 के  १९६४,  क्या कठिनाई  को  दूर  किन्तु

 इस  तथ्य  को  दृष्टि में  रखते  हुए  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने

 रक  } ar
 कृपा  करेंगे छड़ियों  का  अभाव  इत  समस्या  को

 हल  करना  बहुत  ही  कठिन  दीख  रहा  हथकरघा  उघोग  के  विकास  के

 =
 R  लए  अजा  रखी  गई  नित्रि में भाग में  भाग  लेने
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 नी  साया  डेਂ
 वाले  राज्यों के  नाम  क्या  ae  आज  जी  इसक  लिए  रक्षित  किया  गया

 तक  उन्हें  कितनी  राशि  दी  जा  चकी  हूं  उत्पादित  कर  सका  है
 ?

 और
 स  समय श्री  टी  ०टी ०  कृष्णमाचारी

 क्या  किसी  भी  राज्य  की  ओर
 हमारे  सामने  यही  मापदण्ड  कि  जो

 से  आवंटन  के  वर्तमान  आधार  का  विरोध
 जितना  धागा  वह  उतना  ही  त्यागी

 |  a
 ?

 श्र  si  हिसाब  से  याद  sar

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  जाप  तो  हथकरघे  के  BIS  का  उत्पादन

 टो०  कृष्णमाचारी )  सदन  पटल  बढ़  रहा  और  देश  के  fara  भार  से

 पर
 एक  रखा  जाता  हूं  ।  दिखाय  जो  रियो  मिली  हैं  उन  से  पता  चलता

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  uy]  है  कि  अब  पहले  से  अधिक  अच्छी  स्थिति

 श्नाध्  सरकार  ने  इस  झ्रावंटनਂ  में  a

 mite  राशि  का  दावा  किया  पंजाब  श्री  सिंहासन  सिंह  माननीय  मंत्री

 सरकार  ने  भी  अतिरिक्त  अनजान  की
 ने उत्तर  में  बताया  हूँ  कि  राज्यों  को

 मांग की  है  ।
 दिये  गये  धागे  की  मात्रा  के  भाषा  पर

 श्री  हेमराज  विचित्र  राज्यों  को  ही  निश्चय  किया  जाता  ह  ।

 प्रदश किस  आधार  पर  waar  दिये  गये  हें
 ?  उत्तर  और  बिहार  म॑

 टी ०  ठी  ०  कृष्णमाचारी  झरना
 चलने  वाले  हथ  करवों  संख्या  कितनी

 «AA
 ह

 9
 के  आवंटन  के  सम्बन्ध  में  हम  कई  बातों

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  मुझ
 को  दृष्टि  में  रखते  कौर  हमारे  निर्णय

 का  एक  म  रूप  पहल  इस  बात  पर  आधारित  पूरव  सूचना  किन्तु  साथ  ही  मे

 होता  कि  किस  विद्रोह  राज्य  ने  हथकरघा  यह  भी  बताना  चाहुंगा  कि  संख्या  से

 अभिप्राय  से  कितना  धागा  खपा  लिया  ।  सचाई  का  प्रतिपादन  नहीं  होता  ।

 श्री  दिवर्मात  fare  को  श्री  सुन्नत  क्या  मं  यहीं  समझ

 देख  कर  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचना  पड़ता  कि  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  य  सहकारी

 हू  कि  कई  राज्यों  के  अधिक  धन  मिला  qa  y  से  इस  प्रकार  के  कोई  भी

 और  कई  को  जब  कि  उन  राज्यों  वेदन  नहीं  पहुंचे  हैं  कि  धनराशि  के

 में  हथकण्डों  की  संख्या  भी  fara  भिन्न  आवंटन  में  करघों  की  संख्या  अर  सम्बद्ध

 मद्रास  राज्य
 क  लगभग  ९२  लाख  की ह  ।  राज्य  की  अर्थनीति  में  हथकरषों

 रुपयें  हैं  जबकि
 हूँ  दरा बाद

 कौ  स्थिति  पर  विचार  किया  गया  ?

 केवल  १३.  लाख  रुपये  ही  मिले  इत

 सरकार  वितरण  के  क्या  कारण  हें
 ?  श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  त्नाहि

 कोर  कोचीन  सरकार  समझ  इस  सरकार

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  हो  का  कोई  भी  अभ्यावेदन  नहीं  मिला  हे  ।

 सकता  कि  ada  सदस्य  का  इस  और  दूसरी  इस  बात  को  ध्यान

 अकार  का  विवार  ठीक  में  रखते  हुए  कि  वर्तमान  सरकार  से  पहले

 श्री  भागवत  AT  व्या  की  सरकार  की  क्या  विचित्र  स्थिति  थी

 करघा  उद्योग  अभ्यंग  का  ४०  केन्द्रीय  सरकार  के  रूप  हथकरघा
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 उद्योग  को  चल  —  oe  ee hs  सुव्यवस्थित  करने  के  अग अगले  ay  में  चालू  रहने  कौ  अनुमति

 का  काम  आरम्भ  करना  पड़ा  था  allan ATED  देने के  yer  पर  बिचार  हो  रहा  हैं

 रे  दिये  हुये  अनुदान  का  पूरा  पूरा  तथा  औपचारिक  आदेशों  के  बहुत  शीघ्र

 लाभ  उठाया  जा  सके  |  जारी  होने  की  आशा  की  जाती  हूं  ।

 क्या  पिछल श्री  एम०  डी०  राम स्वामी  :  राज्यों  श्री  एल०  एन०  मिश्र

 में  हथ करघों  की  संख्या  आदि  के  आकड़  एक  वर्ष  में  प्राप्त  हुए  अनुभव a
 प्रकाश

 कब  तयार  किये  गये  थ  ?  मान  अनुदानों  के  बंटवारे  के  सम्बन्ध

 प्रक्रिया  नियमों  में  सुधार  करने  की  कोई

 श्री  दी ०  टी०  कृष्णमाचारी  प्रस्थापना  हैं
 ?

 पूर्वसूचना  चाहिए  |  मेरे  विचार  में  इस
 श्री  इन  पर  विवार  हो  रहा

 मामलें  पर  राज्यों  द्वारा  समय  समय

 हूं  ।  इस  सम्बन्ध  मों  कछ  प्रस्थापना  हूं  ।
 पर  ध्यान  दिया  जाता है  ।  मुझे  इस  बात

 का  पूराਂ  निश्चय  नहीं  है  कि  आंकड़े  बनाने
 श्री  एल०  मिश्र  इस  वर्ष  के

 का  उनकी  यह  प्रणाली  ठीक  है  किन्तु  करोड  रुपये  के  आयव्ययक  में  से

 कुछ  भी  हो  में  हथ करघों  की  सख्या  केਂ  केन्द्रीय  सरकार  स्वंय  बांटने  के  लिए

 सम्बन्ध में  तब  तक  ठीक  ठीक  जानकारी  कितनीਂ  राशि  को  रक्षित  चाहती

 नहीं  दे  सकता we  तक  कान नगों  समितिਂ  aA
 ह

 ?

 की  रिपोर्टे  न  मिले  |
 श्री  अभी  इसका  फैसला  नहीं

 स्थानीय  कार्यक्रम  किया  गया  हैं  ।

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  FAT  सरकार

 कै  SSek  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या
 को  विदित  है  कि  इन  बड़ी  राशियों

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कर्णा  करेंगे
 के  काला  पीत  हो  जाने  का  कारण  यह  है

 क्या यह  सच  है  कि  सरकार को  कि  सरकार  इन  स्थानीय  कार्यों  की  सहायता

 स  अभिप्राय के  अभ्यावेदन  भेजे  गये  हैं  के  लिये  समय  पर  शारदान  नहीं  सकी

 a कि  ३१  मान  १९५४ तक  किसी  are के  @?

 पूरा  नहों  समन  से  राष्ट्रीय  योजनाਂ  के
 श्री  कठिनाई  यह

 अन्तगंत  विभिन्न  स्थानीय-कायम  कार्य  क्रम
 थी  कि  इन  कार्यों  सम्बन्धी  योजनाओं  की

 क  सम्बन्ध  में  भजन  की  गई  राशि  को

 कालातीत  न  समझा  तथा
 पिछले  वर्ष  अर्थात  सन  PEKR  के  अन्त

 में  तैयार  किया  गया  कछ  योजनायें

 यदि  एसा  है  तो  अभ्यावेदन  में  तैयार  नहीं  थीं  आवंटन  की  मंजूरी

 लिखी  बातें  तथा  उनके  सम्बन्ध  में  किया  का  प्रशन  भी  था  ।  यह  कुछेक  प्रारम्भिक

 गया  क्या  है  ?  कठिनाई  थीं  ।

 सिचाई  तथा  च  उपमंत्री  सरदार  ए०  एस०  सहगल  में  जान

 हाथी )
 तथा  सकता हूं  कि  कौन  कौन

 से
 ऐसे  प्रान्त ह

 किसी  वित्तीय  वर्ष  में  स्थानीय-किये  का  2 से
 जहां  पर

 लोक  बक्स  प्रोग्राम  नेशनलਂ

 क्रम  के  सम्बन्ध  में
 मंजूर  किये  गये  अनुदानों  प्लान  के  अन्तर्गत  पूर्ण  नहीं  किया
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 तथा  उस  पर  क्या  सुझाव  डिपार्टमेंट  ने  उन  प्रशासन  के  विभिन्न  पहलुओं  से  था  ।
 प्रान्तों  को  दिया  है  ?

 महानिरीक्षक  ने  मद्रास  के  उत् प्र वस

 शी  हाथी  :  यह  सभी
 स्थानीय  विकास

 नियंत्रक  से  भी  विचार  विमर्श  किया

 के  छोटे  छोटे  कार्य  थे  तथा  राज्य  सरकारों  परन्तु  यह  सम्मेलन  एक  सामयिक  प्रकार  का

 था  तथा  इसमें  कोई  महत्वपूर्ण  फैसले  नहीं
 से

 रिपोर्टों
 की

 अभी  प्रतीक्षा  की  जा  रही
 || |  |  पिये गये  थे  । अतएव  इसकी  वास्तविक  गतिविधि

 क्या  इंस  विचार
 के  सम्बन्ध  में  किसी  निश्चित  उत्तर  का  श्री  मुनि स्वामी  :

 विनिमय  के  बाद  लंका  को  अवैध  आप्रावास इस  समय  देना  मेरे  लिए  सम्भव  नहीं है  ।

 में  कोई  उल्लेखनीय  कमी  हुई  है  ?
 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  इस  वारे  में

 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  जेसा  कि किन  किन  राज्यों  ने  लक्ष्य  को  प्राप्त  कर

 लिया है  ?  मेंने  कहा  इस  बिचार  विनिमय  का

 अवैध  आध्रच्यरत  से  कोई  नहीं श्री  हाथी  :  जेसा  कि  मेंने  कहा  &  fr
 परन्तु  कुछ  दिनों  सें  अवैध  आप्रवास  में  काफ़ी

 कोई  लक्ष्य  निश्चित  नहीं  किये  जा  रहे  हैं  कमी  हुई  है  ।
 कयोंकि  कार्यो  की  किस्म  को  देखने  से  यह

 सुनि स्वामी
 केसी  भारतीय पता  चलना  वह  कुएं  खोद  रहे  हैं

 अथवा  कुछ  छोटी  सड़कों  को  बता  रहे  द
 व्यापारिक  हितों  के  माग  में  शायाने  वाली

 इसी  प्रकार  से  अन्य  कार्यों  को  कर  रहे
 कथित  कठिनाइयों  असुविधाओं  के

 सम्बन्ध  में  कोई  विचार  विनिमय है  ।  अतएव  कोई  वास्तविक  लक्ष्य  निश्चित  eur

 नहीं  किये  गये  हैं  ।  था ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा उत् प्र वाय

 आरक्षी  अधिकारियों  का  इन  मामलों  से
 रै

 श्री  सुनि स्वामी  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  धपा

 करेंगे  कि  यह  सच  है  कि  श्रारक्षी
 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के  कर्मचारी

 कोलम्बो  १९५४  के
 *  १९६७.  श्री  Uso  जोगेइबर सिह सिह  :

 अन्तिम  सप्ताह  में  मद्रास  आये  थे  ?  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग े:
 चर्चा  का  क्या  परिणाम

 ॥  कार
 निकला  ?  कया  यह  सच  है  कि

 y  ने  भीतरी  पंडित  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले

 aaa  उपमंत्री  -  aay  af  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के

 रियों  के  भीतरी  पंक्ति  भत  को  द े० के०  जी  हां  ।

 प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  ३३  १/२  प्रतिशत

 यह  यात्रा  उस  सामान्य  प्रबन्ध  कर  दिया  है  ;

 भीतरी के  अंतगर्त  जिसके  अनुसार  भारत  क्या  यह  सच ह  कि

 पंक्ति  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले  आसाम तथा  लंका  के  आरक्षी  अधिकारियों
 में

 राइट्स  के  कम  चारियों  के  लिए  इस  वृद्धि समय  समय  पर  सम्मेलन  होते  रहते  हैं  ।

 की  मंजूरी नहीं  दी  गई  है वर्तमान
 न

 यात्रा  का  सम्बन्ध  भ्रामरी

 105  PSD,
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 यदि  ऐसा  तो  सरकार  के  भीतरी  पंक्ति  क्षेत्र  में आसाम  राइफल्स

 अभिकरण  क्षेत्र  की  भीतरी  पंक्ति  में  काम  की  एक  टुकड़ी  के  नियुक्त  करने  क्या

 करने  वाले  आसाम  राइफल  के  विद्वेष  प्रयोजन  हूँ  ?

 रियों  से  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 क्षेत्रों  ada  जेसा  व्यवहार  करने
 यह  सामान्य  प्रयोजन  जिसे

 की  वांछनीयता  पर  विचार  करेगी  ?
 किया  जाता  है  ।

 प्रधान  मंत्री  के  सभा-सचिव  जे०  लंका  में  भारतीय

 एन०  हजारिका )  जी  हां  i  १९६८.  श्री  एम०  एस०

 जी  at  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  :
 अनु सचिवीय  आसाम

 cathe  के  चतुर  श्रेणी  के  कर्मचारियों
 सरकार  को  विदित  है

 कि  लंका  में  काम  करने  वाले  190
 को  इन  रियायतों  के  देने  के  oer  पर

 विचार  हो  रहा  है  ।  भारतीयोंਂ  को  लंका  राष्ट्रीयता

 का  लिखित  प्रमाण  न  देने  की  अवस्था
 श्री  Uso  जोगेश्वर  सिह :  क्या

 में  नौकरी  से  निकाल  दिये  जाने  की
 करर  को  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  की

 धमकी दी  गई  हैं  ;
 भीतरी  पंक्ति  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले

 आसाम  राइट्स  के  कर्मचारियों  से  कोई
 क्या  az  सच  है  कि  लंका

 के  व्यापारी  पार्थो  ने  भी  लंका  से
 अभ्यास  दन  मिला  तथा  यदि  ऐसा

 बाहर  के  कर्मचारियों  को  इसी  प्रकार
 तो  सरकार  ने  इस  मानते  में  क्या  उपाय

 किये  हें  ?
 की  धमकी  दी  है  ;  तथा

 यदि  उपरोक्त  भाग  तथा
 श्री-जे  एन०  हजारिका  :  हमें  सेना  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो भाग

 अधिका  रियों
 अथवा  श्रीराम  राइफल्स  के  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की

 कर्मचारियों  से  उनके  अपने  सम्बन्ध  में
 गाहे ?

 कोई  अभ्यास  दन  नहीं  परन्तु  बेदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 अनुसचिवीय  कर्मचारियों  से  ऐसा  के०  चन्दा  )  लका

 अभ्यावेदन  मिला है  ।  सरकार  नें  वासियोंਂ  की  हाल

 में  एक  नई  परिभाषा  की  जो  लोक
 श्री  एल०

 जोगेश्वर  सिंह  :  क्या

 कार  का  ध्यान  कुछ  समय  पहले  प्रकाशित  सेवाअ ं  में  नियुक्ति  को  सम्बन्ध  में  हूँ  ।

 हुई  एक  प्रेस  रिपोर्ट  की  कौर  दिलाया  इस  घोषणा  के  तुरन्त  पश्चात  जन वास्तु

 विभाग  के  अधिकारी  नें गया
 हूँ

 जो  आसाम  राइफल्स  दूसरे
 परिभाषा  का  गलत  निवेदन  feat  तथा कर्मचारियों  के  वेतनों  में  की  गई  कुछ

 शत  वृद्धि  की  असंगतियों  के  बारे  में  थी  ?  उस  ने  रत भल ना  विमान  पत्तन  के  wo

 अधिकारियों  से  नौकरियों  पर  रहने  के
 श्री

 जे०  एन०  हजारिका  :  इस  पर
 लिए  लंका  की  राष्ट्रीयता  का  लिखित

 विचार  हो  रहा  है  ।
 प्रमाण

 माँगा  |  इस  कार्यवाही  से  कुछ
 श्री  अमजद  अली  :  सामान्य  आरक्षी  हलचल  होने  लंका  स्थित  भारतीय  उच्च

 के  भात रिक्त  उतर  gd  सीमान्त  अभिकरण  अधिकारियों आयुक्त  ने  लंका
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 से  सम्यक  स्थापित  किया
 जिन्हों  ने  उन्हें  मत  ह

 ?  क्या  भारत  सरकार  न  इस

 आश्वासन  दिया  कि  नई  परिभाषा  को  सुनिश्चित  किया  है  ?

 केवल  भविष्य  में  की  जाने  वाली  भत्ता
 थ्री  अनिल  के०  चन्दा  किस  मामल

 पर  लाग  किग्रा  जायगा  तथा
 के  सम्बन्ध में

 ?
 पहले  स  सवाल  क्त  व्यक्तियों  पर

 नहीं  ।  श्री  एस०  एस ०
 गरुपादस्वामी

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी
 इसी  मल  सम्बन्ध  में--इसी

 r  मामले  विशेष के  सम्बन्ध  में  । क्या  स  घटना  क  बाद  कुछ  र

 भारतीयों  के
 हीनਂ  होने  की  घोष  जायें  श्री  अनिल  के०  चन्दा  जसा

 की  गई  तथा  यदि
 -  ऐसा  तो  कि  में  ने  कहा  है  उन्हों ने  ऐसा

 सरकार  ने  इस  मामले  में  कार्यवाही  भ्राइवासन  दिया  हं  कि  इस  का  प्रभाव

 पहले  से  सेवाय  क्त  व्यक्तियों  पर  नहीं

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  इस  होगा  |

 RT  का  सम्बन्ध  तथाकथित
 श्री  दामोदर  मेनन  क्या

 श्रेणी  की  सेवा
 नियुक्ति से  हैं  परन्तु  के  प्रमाण  की लंका  राष्ट्रीयता

 मुझे  विश्वास  नहीं  ह  कि  लंका  से
 दाते  केवल  भारतीय  व्यापारिक  हाथों

 कछ  भारतीयों  को  निकाल  दिया  गया
 पर  ही  लाग  होगी  या  दूसरी  राष्ट्रीयता

 कोई  भारतीय  लंका  से  नहीं  वाल  सार्थों  पर  भी  ।
 निकाले गये  हैं  ।

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  .
 थी  रघरामय्या  ;  क्या  लंका  सरकार

 यह

 अधिसूचना  सामान्य  प्रकार  की
 की  अस्थायी

 .
 निवास  के  परिजनों  तथा  a

 ~  a  |
 परिचय  पत्रों  का  नवीकरण  करने  से

 ब्रिटिश  गायना  भारतीयों  की इन्कार  करने  की  नीति  का  यह  प्रभाव

 होगा  किः  राष्ट्रहीन  व्यक्तियों  को  निकाल  वापसी

 बाहर  किया  जायेगा  जिस  से  उन्हें  भारतीय  *  १९७०,  श्री  रघुनाथ  सिंह  क्या

 नागरिकता के  लिए  प्रार्थनापत्र  देने  की  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 रक्षा  मिलेगी  तथा  q  लका  की  क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटिश

 नागरिकता  प्राप्त  करने  का  विचार  गायना  सरकार  ने  ४००  भारतीयों  को  वापस
 छोड  ?  भेजने  के  लिए  एक  जहाज  प्राप्त  करने

 att  अनिल  के०  चन्दा  यदि  का  फैसला  किया  तथा

 पाक  रूप  से  कोई  प्रश्न  किया  जाय  यदि  ऐसा  तो  क्या  यंह

 यह  अधिकसूविघा  रहेगा  सच  ५०००  भारतीय  भारत

 क्योंकि  इसके  सम्बन्ध  म  पाक  रूप  से  लौटने  का  विवार  कर  रहे  हं
 ?

 कार्यवाही  की  जायगी  ।  +  as
 सं  दैनिक-काय  उप मंत्रों

 अनिल  के०  : श्री  एस०  एस०  तथा

 इस  मावल  A  लंका  सरकार  का  क्या  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही
 ट्
 4  तथा
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 Bcaeq  होने  पर  सदन  पटल  पर  रख  दी  भारत  सरकार  करती  था  ।  ईरान  में

 जायगी  ।  नैतिक  एवं  वाणिज्य दू तिक  ofafafacai  पर

 होने  वाला  व्यय  (१)  पौण्ड  २३,८९४-११-९
 श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  में

 तक  भारत  सरकार  द्वारा  शौर
 सकता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  में  उनको  भेजने

 (२)  पौण्ड  २१,७८१-१५-११  तक  fxfex
 का  सब  क्या  वहां  से  क्यों  ये  लोग

 सरकार  द्वारा  फिया  जाता  था ॥  इस
 वापिस  किये  जा  रहे  हें  ?

 अधिक  होने  वाले  व्यय  दोनों  सरकारों

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :  में  आपस  में  बराबर  बट  जाते  थे  |

 यह  कतई  ठीक  नहों  है  कि  वहां से  वे  वैदेशिक  कार्यालय  द्वारा  देय  भावी  राशि  में

 लोग  वापसी  भेजे  जा  रहे  अभी  कोई  से  ब्रिटिश  के  व्यय  के

 ऐसा  वाकया  पेश  नहीं  आया  कि  जिसकी  लिये  भारत  के  वधिक  dare  ate  ईरान

 वजह  ढूंढी  जाय  शर  बतलायी  जाये  ।  में  संस्थानों  के  लिये  ब्रिटिश  सरकार  को

 दिये  जाने  वाले  भारत  के  carat  सझंशदान
 ब्रिटिश  राजदूतावास

 के  हेतु  क्रमशः  पौण्ड  ७९०  कौर  पौण्ड

 क
 ROQe  श्री  राधा  रमण  क्या  VLiI9—2o—o  काट  लियें  जाते  थे  |.

 (7)  जी  हां  ।

 क्या  अगस्त  १९४७  से  पूर्व  कुछ  काशगर  स्थित  भूतपूर्व  ब्रिटिश

 प्रिलिजी  राज दूतावासों  एवं  aa  वाणिज्य
 महावाणिज्य  aka  की  सम्पत्ति  ब्रिटिश

 दूतिका  sic  कट नैतिक  नियुक्तियों  से
 सरकार  ने  भारत  are  पाकिस्तान  सरकारों

 संबंधित  व्यय  भारत  सरकार  द्वारा  किया
 के  प्रतिनिधियों  को  दे  दी  थी  ।  काठमांडू

 जाया  करता  था  ;
 स्थित  ब्रिटिश  राजदूतावास  की  eat

 यदि  तो  वे  कौन  से  मिशन  अभी  हाल  ही  में  हमें  दी  गई  हैं  ।  ग्न्य  स्थानों

 थ  पर  सम्पत्ति  के  हस्तान्तरण  के  संबंध  में  वार्ता

 चल  रही है  ।
 उस  काल  में  इन  मिशनों  ने

 अपने  अपने  स्थानों  पर  जो  समितियां  श्री  राधा रमण  :  ब्रिटिश  सरकार  के

 आदि  खरीदी  उन  के  स.बन्ध  में  क्या  साथ  इस  प्रीत  पर  सर्वप्रथम  कंब

 सरकार ने  ब्रिटिश  सरकार  से  अधिकारों  की  आरंभ  की  गई  थी  ?

 मांग  की  तथा
 श्री  अनिल  के०  दर्द  स्पष्ट  है  कि

 यदि  at  यह  मामला  अब
 शक्ति  हस्तान्तरण  के  बाद  |

 किस  अवस्था  पर  है  ?  श्री  राधा  रमण  :  इस  मामले  में

 कुल  कितनी  राशि  अन्त गें स्त  है  ?
 aa hara-mTat  उपमंत्री  अनिल

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  बहुत  बड़ी
 के०

 :  जी  at

 राशि है  ।  काबुल  की  सम्पत्ति  लगभग  २५

 काबुल  और  काठमांडू  स्थित  लाख  रुपये  की  होगी  ।  इसी  प्रकार  ईरान

 तथा  अन्य  स्थानों  की  सम्पत्तियां  भी  कई ब्रिटिश  राजदूतावासों  तथा  काशगर  स्थित

 लाख  की  होंगी  ।
 ब्रिटिश  महावाणिज्य  दूत  का  सारा  aa
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 सलाया  में  भारतीय  नज़रबन्दी  श्री  अनिल  के०  मुझे  मालूम

 नहीं  है  | *
 ges, aft

 श्री  एम०

 स्वामी  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  Ty a}  अच्चुथन :  क्त्र  भारतीयों  के
 कृपा  करेंगे  :

 qatar  किये  जाने  से  उनको  वहां

 क्या  यह  सच  है  नि  सलाया  में  के  न्यायलय में  अपनी  निर्दोषिता  सिद्ध

 लागू  आयात  विनियमन  अधिनियम  के  अधीन  करने  का  कोई  अवसर  fai  गया  था  ?

 नज़र बन्द  किये  गये  सभी  भारतीयों  को  उब

 मुक्त  कर  दिया  मथा  तथा  श्री  अनिल  Ho  चन्दा  इस  संबंध  में

 यदि  तो  उनमे ंसे  fat  चहां ए नः एक  पेचीदा  वैध  shear  है  ।  ऐसी

 मलाया  में  पुनर्वासित  कर  दिये  गये  हूं  और  नजरबन्दी  के  aia  में  वहां  तीन  निधम

 कितने  भारत  को  प्रत्यावर्तित  कर  दिये  गये
 ha  tr,

 लाग  होते  हैं  ।  इन  में  थे  दो  नियमों  के

 ह  संबंध  में  कानूनी  सट  यता  संभव  है

 वैदेशिक  काय  उपमंत्री  श्री

 के०  :  (%)  उपलब्ध  सूचना  के

 सार  लगभग  ९०  भारतीय  sal  तक  मलाया  * 9QUg,  श्री  एच०  जी०  ठ. यष्णव

 में  नज़र बन्द  सिंगापुर  में  भी  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग े: भारती प्र  नज़रबन्दी  नहीं है  ।

 १९४८,  में  झा पात  के  क्या  satiate  राज्य  को  वहां

 आरंभ  होने  के  समय  मलाया  और  के  विस्थापित  safe  यों  की  सहायता  wiz

 सिंगापुर  से  ८३०  भारतीय  नज़रबन्दी  भारत  उनके  पुनर्वास  की  योजनाओं  के  लिये

 को  प्रत्यावतित  किये  गये  हैं  ।  कोई  ६००  FR4Y—K  में  पिसी  अनुदान  का  आवंटन

 स्थानी ५  तौर  से  छोड़  दिये  गये  F  इन  किया  गया  है  ;  तथा

 आदमियों  के  मलाया  में  पुनर्वास  संबंधी  किसी
 यदि  zi,  तो  कितना  ?

 योजना  का  भारत  सरकार  को  पता  नहीं
 है  ।

 श्री  एम०  एस०  जो  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :

 अन्य  ९०  भारतीय  जेल  में  बन्द  क्या
 १९४८  की  पुलिस  कायंवाही  के

 फलस्वरूप  जिन  व्यक्तियों  कौ  हानि उनको  छुड़ाने  के  लिये  भारत  सरकार  ने
 थी

 पहुंची  धन  उनके  पुनर्वास  के  लिये  धन
 कोई  की  है  ?

 दिया  गया  है  ।

 श्री  अनिल  के०  जब  कभी  भी

 आय  व्यय  स
 किसी  भारतीय  राष्ट्र जन  के  हित  में  हमारे  २९

 लाख  रुपये  की  एक  व्यवस्था  की  गई हस्तक्षेप  की  कोई  झ्रावश्यकता  पड़ी  वहां

 छह स्थित  हमारे  प्रतिनिधि  ने  सभी  समुचित

 कय  वाहियां  की  हैं  ।
 sty  एच०  जी०

 क्या  में  उन

 sit  मुनि स्वामी  क्या  मंत्री  महोदय  बाहरी  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या

 यह  बता  सकते  हें  कि  उसे  नज़र बन्दों  में  से  जिन्हें  हैदराबाद  राज्य  में  पुनर्वासित

 कितने  मद्रास  राज्य  के  हैं  ?  किया  गया  है  जान  सकता  हुं  ?
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 श्री ए०  पी०  जन
 :  कछ  सौ  परिवार  थी  एन०  एल ०  क्या  इस  देश

 अपनी  इच्छा  से  हैदराबाद  राज्य  में  में  पैदा  होने  वाली  लम्बे  रेशो  और  छोटे ao

 गये  हूं  ध  उनकी  ठीक  ठीक  संख्या  ta  रुई  को  अलग  अलग  करने

 नहीं  बता  सकता  हूं  ;  में  केवल  इतना  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 हे  ?
 ही

 कह
 सकता

 g  कि  q  कछ  सौ

 ह्
 श्री  eto  टी०  —

 श्री  एच०  जी०  क्या  इस  अलग  अलग  कर  दी  जाती  है  क्योंकि

 संबंध  में  हैदराबाद  राज्य  कें  ऊपर  कोई  खरीदने  वालों  की  आवश्यकतायें  पूरी  हो

 उत्तरदायित्व  डाला  गया  है  ?  जाती  हैं  ।  वे  अपनी  आवश्यकता  कौर

 के  अनुसार  उसे  खरीदते
 श्री ए०  पी०  जी  नहीं  ;  मेरा  = ९  t

 मतलब  हूँ  कि  कोई  आर्थिक  उत्तरदायित्व

 नहीं  डाला  गया  है  ।  सरदार  ए  एस०  जो  रूई

 सलाहकार  बोझ  बनाया  गया  उसमें  रूई

 रूई  का  समाहार तथा  आयात  पैदा  करने  वाले  जिलों
 या  राज्यों  से

 *
 १९४०.  सिंहासन  सिंह

 कितने  व्यक्ति  चुने  गये  हैं  ?

 एस०  एन०  दास  की  ओर  a):
 श्री  cto  cto  कृष्णमाचारी  में

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 पूर्वसूचना  चाहता  हूं  ।
 की  कृपा  करेंगे  कि  व्या  रूई  के  समाहार

 Tas  ne  tees  oe और  आयात  का  चालू  मौसम  का  क

 तय  हो  गया है  ?
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  वह  कार्यक्रम  क्या

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 इस  संबंध  में  रुई  सलाहकार
 *  १९४५.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चरक

 बोर्ड  की  सिफारिशें  अर  सुझाव  क्या  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 a  ?  ह

 || ह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  क्या  श्री  श्रीप्रकाश  कं

 eto  dto  :  जी  पतित्व  में  RS4e  नियुक्त  की  गई

 श्रीमान  |  समिति  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  से  हुए

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  gam  में
 तथा  रुई  सलाहकार

 पुनर्वासित  करने  के  कायें  को
 बोर्ड  ने  सुझाव  दिया  है  कि  १९५३-५४

 दिखाने  वाला  कोई  प्रतिवेदन  दिया  दै  ;
 के  रूई  के  मौसम में  देश  की  विदेशी  रुई

 की  आवश्यकतायें  लगभग  ६  लाख
 तथा

 गांठें  होंगी  \  देश  की  शझ्रावस्यकतायें  यदि  ड NS  तो  बया  उसकी

 पुरी  करन  के  लिय  विदेशी  सूद  के  आभास  up  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रखी

 जायेगी  ? की  अनुमति दी  जा  रही है  ।
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 पुनर्वास  मंत्री  wo  पी०  कछ  राज्यों  ने  १९५३-५४  क

 विस्थापित  योजनायें  नहीं  भेजी  थीं  ।  शेष  राज्य तथा  जी  at

 व्यक्तियों  को  असाम  में  पुनर्वासित  करने  aaa  पाने  के  अधिकारी  नहीं  थे

 की  समस्या  पर  समिति  के  सभापति  या  तो  इसलिये  क्योंकि  उन्होंने  PEK L-KR

 अझर  अन्य  सदस्यों  के  बिचार  मंत्रालय  या  १९५२५  हे  q  दी  गई  राशि

 की  अक्तूबर  १९५१  प्राप्त  हो  गये  का  पूर्ण  रूप  से  उपयोग  नहीं  किया  था

 अथवा  क्योंकि  उन्होंने  आवश्यक  graf  गति थ  ।  ये  विचार  की  योजनायें

 बनाने  के  काम  में  पुनर्वास  मंत्रालय  की  प्रमाण  त्र  नहीं  दिया  था  ।

 सहायता  करने  के  विभागीय

 उपयोग के  लिये  थे  तौर  उनके
 tt

 अफ्रीका  से  जाग्रति

 प्रकाशित  करने  का  विवार  नहीं है  ।

 १९५३.  थ्री  ब्रजेश्वर  क्या

 चाय  श्रमिक  कल्याण  प्रधान  मंत्रो  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि
 ”

 अफ्रीका  में  जागती  नामक  पुस्तक
 *.  BSER  BY  के०  पी०  त्रिपाठी

 ि

 न्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह
 की  कितनी  प्रतियां  इंगलैण्ड  तथा

 मण्डल  क  अन्य  भागों  में  वितरण  के
 बताने  त  कपा  करा  कि  १९५३-५४

 लिये  भेजी  गई  थी  ?

 म  कन्ट्रोल  चाय  बड  द्वारा  श्रमिक

 वल्य[ण
 व

 लिये  आपध-व्ययक  मे  कितन  क्या  यह  सच  है  कि  ae  पुस्तक
 अनुदान  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ?

 वापस  ले  ली  गई  है  are  इसकी  सारी

 उसमें  &  वस्तुत  कितना  उपलब्ध  प्रतियां  नष्ट  कर  दी  गई
 a

 दिया  गया  2,  और  किस  राज्य  सरकार  @

 को ?
 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 वे  अन्य  राज्य  सरकारें  कौनसी
 के०  च चस्का  )  लगभग  एक  हजार

 जिन्हें  १९५३-५४  के  faa  कोई
 faat

 अनुदान  नहीं  दिये  गये  हें
 ?

 विदेशों में  स्थित  जिन  भारतीय
 इसके  क्या  कारण  हैं

 ?

 मिशनों  को  इसकी  प्रतियां  भेजी  गई  थी

 उनसे  अन  रोध  फिया  गया  है  कि  वे  इस वाणिज्य  मंत्री

 | |  |  पत्निका  का  जो  कि  एक  भारतीय  समाचार
 )  १,००,०००  रुपय

 पत्र  में  एक  ब्रिटिश  पत्रकार  द्वारा  अफ्रीका

 १५,०००  गये  उत्तर  प्रदेश
 पर  लिखे  गये  प्रकाशित  होने  वाले

 को  दिये  जा  चके  ह  ।  बिहार  का
 लखों  का  एक  री प्रिन्ट  अग्रेतर  वितरण

 आदत  पन्न  चाय  बोर्ड  के  बिचाराघीन
 a  यह  पुस्तक  मुख्य  रूप  भारत  के

 &  |
 लिये  श्र  जो  प्रतियां  वितरित  नहीं

 चिपरा  हई  उन्हें  भारत  में  वितरण  के  लिये आसाम

 पश्चिम  पजाब  वापस  मंगाया  जा  रहा  है  |  कोई
 प्रति

 नष्ट

 तथा  मद्रास  |  नहीं की  गाहे  ।
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 भारत  सरकार  में  अ  तु सुचित  जाति  तथा  यह  भी  विचार  है  कि  जब  किसी  माल  भेजनें

 आदिम  जाति  के  कर्मचारी  वाज  से  मशीन  आदि  भेजने  को  कहा

 *
 १९६०.  श्री  गणपति  राव  क्या

 तो  उसे  अपने  कारखानों  में  कुछ

 भारतीयों  को  प्रशिक्षित  करना  होगा  ।
 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मंत्रालय  के  इस  मामले  में  जमन  संयुक्त

 सचिवालय  में  तथा  उस  से  सम्बन्ध  एवं  संस्था  के  cua  से  निकट  भविष्य  में

 अधीनस्थ  कार्यालयों  में  काम  करन  वाले  प्रशिक्षण  के  लिये  कार्यवाही  की  जारही

 कर्मचारियों  में  से  कितने  अनुसूचित  परन्तु  कोई  निश्चित  कार्यक्र  म  तैयार  नहीं

 जातियों  एवं  आदिम  जातियों  के  हैं  ?  किया  गया है  ।  इस  wet  मई  के

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री
 आरंभ  में  हिन्दुस्तान  इस्पात  के  बोड़े  की

 बैठक  में  इस  पर  विचार  हो  जाने  के
 सवर्ण  लगभग  १६५०  |

 अंतिम  रुप  देने  का  विचार  है  ।
 राउरकेला  में  इस्पात  संयन्त्र

 भारत  लंका  करार
 १९६१.  पंडित  लिंगराज  मिश्र

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  *
 १९६९.  श्री  गणपति  राम :  कपा

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  जमनी  के  सवेरा  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 तथा  डे माग  अथवा  भारत  या  विरेश

 की  किसी  अन्य  इस्पात  संस्था  के  साथ  राउत
 क्या  लंका  सरकार  न  भारत

 केला  में  इस्पात  संयंत्र के  आरंभ  होन  से
 लंका  करार  को  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में

 सलाह  देने  के  लिये  एक  विशेष  समिति
 पूर्व॑  इंजीनियरों  और  अन्य  प्राविधिक

 नियुक्त  की  हैं  ;
 4 aTay  प्रशिक्षण  के  कोई

 प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?  यदि  तो  इस  के  सदस्य

 कौन  कौन  हैं  शौर  यह  कब  से  काम  प्रारम्भ
 क्या  ta  कम  चोरियों  के

 करेंग  ;  तथा
 क्षण के  लिय  कोई  निश्चिंत  कार्यक्रम  तेयार

 किया  गया  हैँ
 ?  क्या  इस  समिति  में  हमारी

 सरकार  का  भी  कोई  प्रतिनिधि  है  ?
 उत्पादन  मंत्री  के०  ato  :

 २१  १९५३  को  जमीन  वैदेशिक-कार  उपमंत्री  अनिल

 संयुक्त  सर्वेक्षण  क्लास  तथा  डे माग  के
 के०

 :
 जी

 साथ  हस्ताक्षरित  प्रविधि  सलाहकार
 सर  आलीवर  वित

 करार  प्रतियां  सदन  पटल  पर
 श्री  आर०  जी०  वाणिज्य

 २४  १९५३  को  रख  दी  गई

 के  पैरा  १८  की  आर  ध्यान  आकर्षित  किया
 श्री  ज़िक्र  न्याय  डा०

 जाता  है  जिसमें  इस  बात  की  व्यवस्था  की
 श्रम  मंत्री  तथा  श्री  गुना  सेन  yet

 सचिव  ।  उक्त  व्यक्तियों  वाली
 गई है  कि  पर्याप्त  संख्या  में  भारतीयों  को

 उपसमिति  ने  अपना  काम  आरंभ  कर
 Pail  संख्या  संयुत  संस्था  कौर  भारत

 सरकार  के  बीच  आउस  में  तय  की  जायगी
 दिया  है  ।

 जर्मन  कारखानों  में  प्रशिक्षण  दिया  जायगा  जी  नहीं  ।
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 चालू  av  के  लिये  इस  पदाये

 की  अनुमानित  आवश्यकता कितनी  है  ?

 १७,  श्री  To  क  ०  गोपालन

 थी  वी०  पी०  नायर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 टी ०  :  ब्लेक  faa

 टिटेनियम  डाई-अवॉइड  के  साथ  उपयोग
 बहू  बटाने

 की  कृपा  करेंगे कि  क्या  चालू
 बर्ष  में  कपड़ा  धोने  के  सोडा  का  ama  के  लिये  एक  आवश्यक  विधायक  है  ।  यह

 रंग  रोगन  और  इनामेल  मुद्रण किया  गया

 रबड़  तथा  कपड़ों  के  निर्माण  म  भी  काम
 afar  वस्तु  का  acre

 में  जाता है  ।
 शल्य  क्या  ar  ?

 १९५४  के  लिये

 गाज  कल  इस  वस्तु
 का  बिक्री  लगभग Yoo  टन  ॥

 मुल्य  क्या है
 ?

 रबड़

 (7)  १९४८-४९  में  इस  वस्तु  की  ¥2R,  श्री  एस०  ato  क्या

 कितनी  मित्रों  आयात  की  गई  थीं  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 (ove जी  न
 कृपा  करेंगे  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  qe  clo  ~

 टी  ०
 कृष्णमाचारी )  :  जी

 १९५३  में  आयातित  .  रबड़

 के  माल  या  विशेष  प्रकार  के  रबड़  के

 माल  का  मूल्य  कितना  है  ;

 तथा  १४  १९५४  १९४७  से  पूर्वे  वार्षिक  आयात

 कितना  तथा को  माल  संभरण  तथा  मूल्य

 १९१४०,  के  व्यतीत  हने  के  साथ  ही  कपड़ा  १९४७  से  प्रति  वर्ष  कच्ची

 होने  के  सोडा के  मूल्य  पर  नियन्त्रण  रबड़  और  रबड़  के  माल  के  निर्यात  की

 समाप्त  होगया  इस  से  पूर्व  कपड़ा  होने  के  मात्रा  और  उसका  मूल्य  क्या  है  ?

 सोचा की  भिनभिन भि  न  किस्मों  के  किसी
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 भाया तक  अथ पा  उत्पादक  द्वारा  लिया  जा
 टी ०  :  CARY, 000

 फ़ेकने  वाल्  अधिकतर  मूल्य  रु०  १९-८  आ०
 रुपये

 से  लेकर  रु०  ३०-११-०  तक  था ।
 (98,000  रुपये  १९४५  सें  झर

 PR 98, Bey  हेडरबेट  |  8,249,000  रुपये  १९४६ में  ।

 ब्लेक  free
 एक-विवरण  संलग्न है  ।  दिखाये

 परिचित  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५५]

 ए०  o'qvren:

 श्री  ato  पी०  नायर  बिस्कुट

 कया  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने

 की  arr  करेंग े:
 TR,  श्री  हैजल  जोगेंदर  fag  :  बया
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 भारतीय  रेलवे  विधेयक--पारित  CLok— WR WG

 २७  १९५४

 राज्य  परिषद् से  सन्देश
 १६

 याचिका-समिति--द्वितीय  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  कर

 खाद्य  स्थिति-याचिका  प्राप्त  BREE

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  कें  विषय  की  श्र  ध्यान

 उत्तर
 बिहार

 को  कोयला  तथा  सीमेंट  ले  जाने  के  लिये  अ्रपर्याप्त  परिवहन

 ४१२०-४१२२ सुविधायें

 दण्ड
 प्रक्रिया  संहिता  विधेयक-पुर:स्थापित  VWRR

 करने  के  लिये

 समाप्त  ४१२२-४१५२

 श्रीलता  निवारण  तथा  भाग  ग  राज्य  विधान  मंडल  )  संशोधन

 परिषद्  द्वारा  पारित  रूप  में  पटल  पर  रखा  गया  VWBR
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 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान

 माही  के  निकट  फ्रांसीसी  भारतीय  पुलिस  द्वारा  भारतीय  संध  के  नागरिकों

 पर  गोली  वर्षा  SRG IV Wav

 स्थगन

 माही  के  निकट  फ्रांसीसी  भारतीय  पुलिस  द्वारा  भारतीय  संघ  के  नागरिकों

 पर  गोली-वर्षा  SLLV—¥ LGR

 ४१८९ कारखाना  विधेयक--पारित

 अनीता  निवारण  तथा  भाग  ग  राज्य  विधान  मंडल )  संशोधन

 विधेयक--पारित  BSPGL—¥ IL

 समवाय  विधेयक--संयुक्त समिति  को  सौंपने  तथा  परिचालित करनें  का

 म्रस्ताव---असमाप्त  ४२१४-४२६०

 २९  १९५४

 गेर  सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों  सम्बन्धी

 सातवें  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  ¥REL

 समवाय

 संयुक्त  समिति
 को  सौंपने  का  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  रद  g—s  रेहे  द

 दाक्रवार, थि  ३०  १९५४

 परिषद्  से  सन्देश  ४३३७

 सदन  पटल  पर  रखे  गये

 भारत  सरकार  तथा  नेपाल  सरकार  के  बीच  कोसी  परियोजना  के  सम्बन्ध

 में  gar  समझौता  दे ३७

 भारत  के  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  सामान्य  विनियमों  में  संशोधन  ३३८

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद्  का  वर्ष  के  लिये  प्रतिवेदन  SRR

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १२०  के  उत्तर  में  शुद्धि  ३३८

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  पर  ध्यान

 माही  में  फ्रांसीसी  भारतीय  पुलिस  द्वारा  गोली  वर्षा  वे  रे  ९-४  ३४

 स्वान

 फ्रांसीसी भारतीय  पुलिस  द्वारा  माही  के  निकट  गोली  वर्षा  ४३४१

 समवाय  विधेयक--संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--श्रसमाप्त

 गेर  सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का

 सातवां  प्रतिवेदन--स्वीकृत  रेदू०-र्षरेदू श
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 केन्द्र  में  प्रशासन  तंत्र  तथा  कार्य  प्रणाली  संम्बन्धी  कृत  TREE  ERR

 हाथ  करघा  उद्योग के  लिये  साड़ियों तथा  मोतियों  के  उत्पादन  के  संरक्षण

 संबंधी  संकल्प--शझ्रसमाप्त

 १  १९५४

 सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 केन्द्रीय रेशम  बोर्ड  का  बुलेटिन  संख्या  १९  हण्डे

 भारतीय  ढोर  परिरक्षण  विधेयक  सम्बन्धी  वक्तव्य  0  ४०६

 समवाय  विधेयक--संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  SE 2o—WHES

 2  १९५४

 सदन  पटल  पर  रखे  गये

 विनियोग  लेखे  तथा  EXI—KR  तथा  लेखा  परीक्षा

 FeKR  ४४  ९19

 समवाय  विधेयक--संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  SEG -CYY 2 १

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक--संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का

 प्रस्ताव--असमाप्त  VEY

 ४  १९५४

 सदन  पटल  पर  रखे  गये

 परिसीमन  आयोग  भ्रन्तिम रादेश  संख्या  १०  CH9Wg

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  )  विधेयक--संयुक्त  समिति  को  सौंपने

 का  प्रस्ताव--झ्रसमाप्त  Suva  दरपे

 a

 1..



 संसदीय  वाद-विवाद

 ITAA  के  अतिरिक्त

 शासकीय  वृत्तान्त

 RECS  ३६९०

 लोक  सभा  सदन  पटल  यर  रखे  गये  पत्र

 भारत  भण्डार  विभाग  द्वारा  अस्वीकृत  टेंडरों

 ब  Pee  ¥Sav  सम्बन्धी

 आवास  तथा  संभरण  मंत्रो
 a

 सभा  सवा  आठ बजे  समवेत  हुई  ।
 स्वर्ण  सिह ) : में सदन में  सदन  पटल

 पर  उन  मामलों  के  विवरण  की  जिनमें  ३१

 महोदय  पीठासीन
 १९५३  को  समाप्त  होने  वाले

 काल  में  भारत  भंडार  द्वारा

 प्र  दन ोत्तर  निम्नतम  टेंडर  स्वीकार  नहीं  गये  ह

 एक  प्रति  रखता  हूं  परिशिष्ट  ९,
 भाग

 —_—e  oe
 अनुबंध  संख्या  १]  ।

 R-04  मठ  पु  धम भारत  फ्रेंच  बस्तियांਂ  नामक  दस्ता  वे

 वदेदिक कायें उपमंत्री
 कार्य

 उपमंत्री  अनिल  Fo

 राज्य-परिषद्
 से  संदेश

 :
 में  सदन  पटल  पर  में  फ्रेंच

 सचिव  :  मुझे  सदन  को  यह  सुचना  देनी  बस्तियांਂ  शिक्षक  दस्तावेज़  की  जिसमें  भारत

 है  कि  यह  विधेयक राज्य  परिषद्  द्वारा  १९  गर  फ़ांस  की  सरकारों  के  बीच  हुए  महत्वपूर्ण

 पत्र  व्यवहार का  पाठ  दिया  गया  एक  प्रति १९४५४  की  बैठक  में  पारित  किये  गये

 हे  रखता  मं  रखा  गया  देखिये

 संख्या  एस-१२४/५४]

 १.  शिलांग  रेंज  तथा  Saree  AAD  peer

 विधि

 साधारण  geUY  |  वित्त  विधेयक  कम

 अध्यक्ष  महोदय  :  अरब  सदन  माननीय

 २.  हिमाचल  प्रदेश  तथा  बिलासपुर
 वित्त  मंत्री  द्वारा  १६  भ्रप्रैल

 को  प्रस्तुत वित्त
 geyy  ।

 विधेयक  पर  अग्रेतर  विचार  करेगा  ।  सम

 झता हूं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  को  झपना
 में  उक्त  दोनों  विधेयकों  को  राज्य

 उत्तर  देने  में  एक  घंटे  का  संभव  लगेगा  |

 ्य  द्वारा  पारित  रूप  में  सदन  पटर  पर

 रखता हूं  ।
 वित्त

 मंत्री
 ato  डी०  :

 et  eee

 106  PSD
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 अध्यक्ष  महोदय  :  सवा  बारह  बजे  किया  गया  था  ।  परन्तु  तब  से  तक  इस

 में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  उत्तर  देने  के  लिये  दिशा  में  कोई  भी  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  यह

 कहूंगा  ।  दिन  श्री  जेठालाल  जोशी  ara  बहुत  तेजी  से  किया  जाना  चाहिये  |

 अरपना  भाषण  दे  रहे  थे  |  वह  झपना

 भाषण  समाप्त  करेंगे  ।  गत  युद्ध  १६३९-४०  में  इस  देश  में

 कुछ  ऐसे  उद्योग  थे  जो  wa  बन्द  हो  गये  हैं  ।
 श्री  जंठालाल  जोशी

 फलस्वरूप  हमें  अ्रसैनिक  उपभोग  श्र  सेनिक

 में अपने कल के भाषण में के  भाषण  में  यह  कह  रहा  था
 प्रयोजनों  के  बहुत  सी  चीज़ें  विदेशों  से

 कि  उद्योग
 की  कुछ  मदों में  औद्योगिक

 खरीदनी  पड़ती  हें  ।  यह  बात  StH  नहीं
 है  ।

 साम्य  शर  उत्पादन  के  बीच  भारी  खाई है  उक्त  उद्योगों  को  फिर  से  आरम्भ  किया

 साम्य  में  प्रत्येक  वृद्धि  हो  गई  परन्तु  जाना  चाहिये  ।  अर  उन्हीं  से  हमें  अपनी
 उत्पादन  श्रेपेक्षाकृत  बहुत  कम  है  आवश्यकतायें  पूरा  करनी  चाहियें  |

 कहीं  कहीं  तो  नगण्य सा है  ।  ऐसी  ददा  में

 पता  नहीं  एक  जो  केवल  एक  १९४७  के  बाद  से  दियासलाई  उद्योग

 प्रतिशत  या  उससे
 भी  कम  वस्तु का  उत्पादन

 की  सदा  बहुत  ख़राब  हो  गई  है  ।  पिछले  पांच

 करता  किस  प्रकार  लाभकारी  रूप  में  चल  वर्षों  में  एक  बड़ी  कम्पनी  बनਂ  गई  हैं  जिसने

 सभी  छोटे  छोटे  कारखानों  को  अपनी  मुठी सकता है  |

 में  कर  लिया हे  ।  यह  बिलकूल मत्स्य  न्याय
 भाग  ख  में  के  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  मेंने

 वाली  बात हैं  वैसी ही
 बात  हैं  जैसे  बड़ी

 राज्य
 मंत्रालय  पुरा  प्रतिवेदन  पढ़ा  है  ।

 मछली  छोटी  मछली  को  खा  जाती  है  ।

 उससे  पता  चलता  है  कि  ऐसे  राज्यों  में  कहीं  में  तो  समझता  हूं  कि  इस  उद्योग  को  एक  छोटे

 पर  भी  गत  सात  वर्षों  में  कोई  उद्योगਂ  नहीं  पैमाने  का  ही  उद्योग  चाहिये  तभी  हज़ारों

 खोला  गया  कौर  न  ही  किसी  चालू  उद्योग
 लोगों  की  बेकारी  दूर  हो  सकती  है  ।

 का  विस्तार  गया  इस  प्रकार

 वित्त  विधेयक  में  एक  प्रस्ताव  साबुन  पर
 got  व्यथ  पड़ी  हुई है  और  लोगों  को

 उससे  लाभ  नहीं  प्राप्त  हो  रहा  zl
 कर  लगाने  का  है  ।  इस  सम्बन्ध में  मेरा

 यह  अनुचित है  ।  मेरा  सुझाव हैं  कि  सभी
 सुझाव  है  कि  sara  तेलों  से  तैयार  किये  गये

 उद्योगों  में  समुचित  योजना  बनाई  जानी  साबुन  को  इस  प्रकार  के  कर  से  विमुक्त  कर

 चाहिये  |  उत्पादन  की  अत्यावश्यक  ग्रोवर  गैर  feat  जाना  चाहिये  |  इसका  परिणाम  यह

 होगा  कि  खाद्य  तेल  मानवी ग्र  उपभोग  के  लिये
 अ्रत्यावइ्यक  वस्तुद्नों  को  एक  से

 अलगਂ  कर  दिया  बच  जायेंगे  ।  इस  दृष्टिकोण  से  मूंगफली  के

 बीज  ौर  कोपरा  शौर  कोपरा  के  तेल aah  वस्तु ग्न ों  को  निजी  क्षेत्र  और  सार्वजनिक

 क्षेत्र  में  विभाजित  किया  जाना  चाहिये  ।  जहां
 के  निर्यात  प्रतिबन्ध  लगा

 दिया  जाना  चाहिये  ।  इससे  लोगों  को  बहुत तक  सार्वजनिक  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  मेरा

 सुझाव  हैं  कि  उसमें  भाग  में  के  राज्यों  में
 सुविधा  हो  जायेगी  ॥

 कुछ  उप  युक्त  उद्योग  खोले  जाने  चाहियें  ।
 श्री  एम०  ए०  आयंगार  :

 अब  में  कांडला  बन्दरगाह  की  wal  इस  समय  चर्चा  FT  विषय  साधन  तथा  उपाय

 करूंगा  |  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  इस  बन्दर गा  है  |  आगामी  वर्ष  १९५४-५५  के  सम्बन्ध  में

 के  विकास  को  निश्चय  लगभग  चार  वर्ष  ga  व्यय  अनुमान  २६४०  करोड़  रूपये  है
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 से  २४५०  करोड़  रुपया  अधिक  नोट  होगा  ।  सदैव  तो  हम  नोट  छाप  कर  निर्वाह

 कर  जमा  किया  जायगा  ।  नहीं  कर  सकेंगें  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  से  मेरा

 हमने धन  के  एकत्र  करने  के  सम्बन्ध  mata  है  कि  इस  वर्ष  वह  कुल  राशि  के

 में  करारोपण  जांच  आयोग  की  स्थापना  कर  ५०  प्रतिशत  भाग  को  ही  उपभोक्ता  वस्तुश्नों

 में  वित्त  मंत्री  के  इस  सुझाव से
 के  उत्पादन  पर  व्यय  करें  ।  दोष  के  Yeo ‘

 दत  भाग  को  तत्काल  परिणाम  देने  वाली
 सहमत  नहीं  हूं  कि  हमे  इस  आयोग

 को
 स्वयं

 कोई  सुझाव  नहीं  दे  सकते हें
 ।  परन्तु  सम्भव  सिचाई  की  छोटी  छोटी  chara  में

 लगाया  जाना  चाहिये  |  इसके  लिए  यदि  श्राप हैं  कि  आयोग  हमें  सदैव  धनी  व्यक्तियों  को

 कर  से  मुक्त  रखनें  तथा  निर्धनों  पर  कर  कुछ  बड़ी  परियोजनाओं  को  उठा  भी  रखें  तो

 कोई  हानि  नहीं  होगी  । लगाने  का  ही  परामर्श  दे  ।  मेंने  वित्त  मंत्री

 से  सुना है  कि  कर  का  ७०  प्रतिशत  भाग  धनी  जहां  तक  ग़रीब  पर  मार  का  सम्बन्ध

 लोगों  से  ही  एकत्र  किया  जाता  है  ।  मेरा  कुछ  समय  के  लिए  ग़रीब  तथा  धनी  दोनों

 कहना  यह  हैं  कि  कर-राशि  की  बांट  में  हमें  को  यह  भार  सहन  करना  होगा  |  मेरा

 बचत के  अन्तर पर  ध्यान  देना  चाहिय े।  है  कि  इस  भार  को  रिक  जनसंख्या  पर  ate

 भले ही  ग़रीब  से  श्राप  बहुत  +म  कर
 ले  पाते  दिया  जाय  जिससे  भ्रमित  राजस्व  भी  प्राप्त

 परन्तु  उस  पर  थोड़ा  सा  भार  डालने  हो  सके  ।

 से  भी  उसके  पिस  जाने  की  सम्भावना है  ।
 हमने  हाल  में  विश्व  के  सबसे  भ्रमित

 नोट  छाप  कर  २५०  करोड़  रुपये  एकत्र  करने  सशक्त  साम्राज्य  को
 हराया  ह--ऐसे  साम्राज्य

 की  जो  व्यवस्था  की  गई  उसका  भार  भी  को  जिसने  जर्मनी  जैसे  वैज्ञानिक  बल  वाले

 गरीब  पर  पड़ेगा  |  लोग  इस  समय  धन
 देश  से  दो  fart  युद्ध  लड़े  तथा  उसे  परास्त

 लगाने  में  संकोच  कर  रहे  हैं  ।  साथ  ही  सरकारी  किया  ।  राष्ट्रपिता  के  रहिसा  मार्ग  की  यह

 तथा  गेर  सरकारी  क्षेत्रों  में  विकास
 अद्भूत  विजय  है  ।  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  पर

 am  के  हमें  घन  की  नितान्त
 देश  का  विभाजन  रखा  ।  जूनागढ़

 आवश्यकता  है  ।  तथा  कश्मीर  की  समस्यायें  हमारे  सामने

 1.0  |  स्वर्गीय  सरदार  पटेल  के  प्रयत्नों  से  हम
 में  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं

 जो
 पहले

 भी
 कई  बार  दिया  जा  चुका  है  ।

 हमें  विभिन्न  yey  देशी  रियासतों  का  भारत  संघ  से

 भ्रमणकारी  सेवायों  द्वारा  दिये  जा  रहे  करण  करने  में  सफल  हो  गये  ।  ।  यह  सारा

 लाभांश  की  भ्र धिक तम  सीमा  निश्चित  कर  सकाय  बिना  किसी  रक्तपात  के  किया  गया  !

 देनी  चाहिये  तथा  उन्हें शोष
 बच

 रहे  लाभ  यह  हमारी  विचित्र  तथा  महान  सफलता

 की  राशि  को  पूंजी  संग्रह  के  लिए  ि  ही  है  लोग  रूस  का  उदाहरण  देतें  हैं  ।  परन्तु

 धंधो ंमें  लगा  लेने  के  लिए  कहना  चाहिये  ।  ea  किसी  विदेशी  सत्ता  के  अधीन  नहीं  था  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  विकास  करने  का  समय  में  साम्यवादियों  के  विरुद्ध  नहीं  परन्तु

 झा  पहुंचा  है  कि  इम्पीरियल  बैंक  तथा  जीवनਂ  वें  हमारी  राष्ट्रीय  ध्वजा  का  सम्मान  नहीं

 करते  हें  ।  मेरे  कहने  का  aT  यह  है  कि बीमा  सेवायों  का  राष्ट्रीकरण  किया

 जाय  ।  ग्रामीण  हम  इन  धनी  लोगों  के  ऋणी  सफलता यें  रूस  से  किसी  प्रकार

 तो
 नहीं  हो  चुके हैं  ।  हमने  विकास  के  एक  कम  नहीं  हैं  ।  हमने  सामन्तवाद  को  समाप्त

 कार्यक्रम  को  are  किया  जिसके  करके  afer  विधान  लागू  किया  हैं  ।

 लिए  हमें  साधनों  तथा  उपायों  को  श्रव्य  इस  बीच  देश  के  विभाजन  विस्थापित
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 एम०  To  अय्यंगार  |

 हुए  एक  करोड़  व्यक्तियों  के  खाने  जाने  के  अध्यक्ष  महोदय  में  सम
 हि

 हूं  कि

 संसद्  अधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  अध्यक्ष  का
 काम  को  सम्भाला  हूं  तथा  कई  लाख  को  बाद

 कर्त्तव्य  कौर  भी  कठिन  हो  जाता  है  ।  किसी

 सभापति को  नियमों  का  दूसरों की  wer का  सम्बन्ध  दे  कुछ  लोग  इसका  समर्थन

 आअ्रवरय  करते  परन्तु  उनके  कार्य  बिल्कुल  और  भी  कड़ाई  से  पालन  करना  चाहिये
 ।

 दूसरी  प्रकार  के  हैँ  ।  हम  ऐसी  स्थिति  को  बात  यह  नहीं  है  कि  नियम  दूसरों  के  लिए  ही

 बने  हैं
 ।

 प्रदान  समय  के
 बढ़ाने

 का  भी  नहीं सदैव  सहन  नहीं  करेंगे  |  ges  में  केवल

 मद्रास  में  ही  देश  के  सभी  भागों  में  रेल  यह  ्रादर्श-स्थापना का  है  ।  यदि  में

 संसद्  अधिकारियों के  सम्बन्ध  में  श्रमिक  कड़ी सफ़र  खतरनाक
 समझा  जाता  था

 ।  उन  दिनों

 जापान  की  डायेट  के  विरोधी  दल  के  नेता  कार्यवाही  करूं  मुझे  विश्वास  है  कि

 सदन  इस  बात  की  सराहना  करेगा
 |

 मुझ  से  मिलने  कराये  ।  उन्होंने मुझ  से  नलगों  डा
 -

 के
 बारे

 में  सवाल  किया
 ।  उन्होंने  मुझे  बताया  श्रीमती  रेणु  चक्रों

 कि  मास्को  रेडियो  से  प्रतिदिन  यह  प्रचार  मेरे  पुबवक्ता न भ् ने  मुझे  लाल  झंडे  के

 कया  जाता  हैं  कि  भारत  के  साम्यवादी
 सम्बन्ध में  कुछ  दाऊद  कहने  के  लिए  विवश  कर

 नलगोंडा  से  सारे  देश  को  साम्यवादी  बनाने
 दिया  है

 ।  मं  समझती  हूं  कि  हमारे  लिए  इस

 का  &. ४  श्रारम्भ  करेंगे  |  wet  का  निश्चित  उत्तर  देने  का  समय

 AN  झा
 पहुंचा  है

 ।
 में  यह  उत्तर  भी  के मेरे  पीछे  बैठ  हुए  सदस्य  भ्रन्तबाधा डाल

 रहे  हैं  ।
 मेरी  उनसे  प्रार्थना  है  कि  वे  संवैधानिक

 नेता के  स्वयं  उन्हीं  के  शब्दों  में  देना  चाहती

 उपायों  को  अपनायें  |  वे  वैदेशिक  क्षेत्र  में  हूं
 ।

 अ्रखिल  भारतीय  कांग्रेस  समिति  के

 दिनांक  २०  PERE  के  बुलेटिन  में

 श्राप  ये  शब्द  पायेंगे । स्वतन्त्रता  को  अन्दर
 से  ही  ख़तरा  है  |  राज

 भी
 देश  में  हिन्द  महासभा  तथा  मुस्लिम  लीग  जेसे

 4४
 Poo  से  भी  afarn

 दलों
 का

 कुछ
 प्रभाव

 प्र
 हैं

 ।
 ऐसे  दलों  पर

 वर्षो ंसे  सारे  संसार  के  मज़दूरों का

 तुरन्त  प्रतिबन्ध  जाना  चाहिये  झंडा  चल  भ्राता हैं  ।  यह

 इनके  कार्य  धम्म  तथा  संस्कृति  तक  सीमित  केਂ  बलिदान  तथा  सारे  विश्व

 रहने  चाहियें  तथा  इन्हें  राजनीति  में  हस्तक्षेप  में  मज़दूरों  की  एकता  का  निरूपण

 नहीं  करने  देना  चाहिये  ।  करता  हैं |  यह  हमारे  सम्मान

 डामन  शादी  विदेशी  बस्तियों

 में  इस  समय  बहुत  कठिनाई  का  सामना  करना  संघ को  इसे  अपने  समारोहों  के

 प्रचार पर  फहराने  का  अधिकार
 पड़  परवाह  |  इससे  हमें  छटका रा  पाना  चाहिये  ।

 हद  1.0

 नैपाल  की  सीमा  भारत  की  सीमा  समझी  जाय  ।  फिर  भ्रमित  भारतीय  कांग्रेस  समिति

 इसमें  दोनों  देशों का  हित  है  ।
 के  दिनांक  जुलाई  ३१,  १९३७  के  बुलेटिन

 कृपया  बाप  मुझे  दो  मिनट  श्र  दें  ।
 हु  झंडे  का

 मजदूरों

 एक  माननीय  सदस्य  :  आप  उन्हें  कुछ  औद्योगिक  मज़दूरों  से

 समय  ग्रोवर  दे  दें  |  सम्बन्ध  चला



 वि
 मद्य
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 चला  जाता  है  ।  यह  किसी  देश  विशेष  श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  :  डेढ़  लाख  की

 at  झंडा  नहीं है  पी  )  प्राय  वालों  मैंगलोर  भी  बहुत  सी  श्रेणियां  atc

 हैं  ।
 अध्यक्ष  शान्ति  !

 संसदीय कार्य  को  करने  में  सहनशीलता की
 श्री  सी०  डी०  मेरे  पास

 बहुत  आवश्यकता रहती  है  ।  इन  उद्धरणों  का  कर  देने  वालों  के  ही  कृषि या  दूसरे

 खण्डन  करने  वाले  व्यक्तियों  को  भी  बोलने  साधनों  पे भराय  प्राप्त  करने  वाले  व्यक्तियों की

 का  अवसर  मिलेगा  ।  माननीय  सदस्या  यदि  संख्या  के  बारे  में  मेरे  पास  आंकड़े  नहीं  हैं  ।

 इसे  कुछ  नम्रता पूर्ण  उपस्थित  करें  तो  प्रभाव  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 इसी  कारण  तो

 अधिक  अच्छा  रहेगा  |
 मेरा  यह  कहना  है  कि  ये  ais  भ्रमोत्पादकਂ

 @  PEYL—UR  में  इन  लोगों की  संख्या
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  प्रश्न  के

 ११२०  बनती  है  तथा  इसी  वर्ष  में  इनकी
 सम्बन्ध में  हुछ श्रौ  को  में  श्री  केलप्पन

 छोड़ती  हूं
 ।

 यह  सच  नहीं  है  कि  हम  राष्ट्रीय

 2,0%,000  रुपये  के  लगभग हे  प्रौढ़

 PEYR—UY  में  यह  2,228,000  रुपये  हे  |

 ध्वजा को  नहीं  फहराते हें  ।  हमने  इसे  कई  इसका  wt
 यह  है

 किः  इसमें  १०४  प्रतिश्त

 अवसरों  पर  फहराया  है
 ।

 परन्तु  राष्ट्रीय  की  वृद्धि  हुई  है
 ।

 श्राप  इसकी  तुलना  प्रति
 ध्वजा  ऐसी  वस्तु  नहीं  है  जिसे  प्रत्येक  अवसर

 व्यक्ति  से  करें  ।  इसमें  कोई  वास्तविक
 फहराया जाय  ।

 वृद्धि  नहीं  हुई  है
 ।

 यदि  ग्रुप  इसकी  तुलना

 में  चाहती  हूं  कि  हम  पर  ऐसा  दोष
 ZERL—BR  के  आंकड़ों  से  करें  तथा  इसमें

 मूल्यों  में  हुई  वृद्धि  को  विचाराधीन  रखें  तो लगाने  वाले  व्यक्ति  सहिष्णुता  से  काम  लें  ।

 वे  हमारे  उत्तर  पर  विचार  करें  तथा  भविष्य  आप पर  यह  बात  सिद्ध  हो  जायंगी  |  वस्तुतः

 में  ऐसे  दोषारोपण  का  घृणापूर्वकਂ  तिरस्कार  प्रति  व्यक्ति  सराय  को  alee  से  निर्धारित

 किया  जाता  हे  परन्तु  नफ़ा  थोड़े  से  उद्योगों  तक

 सीमित  रहता है  ।  wave  वास्तविक

 we  में  माननीय वित्त  मंत्री  की  तुलना  करने  में  बहुत  सावधान रहना

 कुछ  बातों  का  उत्तर  वित्त  मंत्री  अन्यथा  हम  बहुत  ग़लत  निष्कर्षों  पर  पहुंचेंगे  ।

 यह  प्रयत्न  किया

 हूं  कि  धनी  लोगों  पर  कर  का  भार  झ्र धिक  है  ।  अब  में  विदेशी  पूंजी  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 कहना  चाहती  हूं
 ।

 में  आपको एक  ही  विशेष
 उनका  यह  कहना  ठीक  नहीं  हे  तथा  में  समझती

 व्यवसाय  का  उदाहरण  देकर  यह  दिखाना
 हूं कि  लाख  रुपये  की  are  वाले  व्यक्तियों

 की
 संख्या  सम्बन्धी  आंकड़ा भी  ठीक  नहीं  है  ।

 चाहती  हुं  कि  किस  प्रकार  से  ब्रिटिश  व्यवसाय

 इतना  भ्रमित  नफ़ा  कमा  रहे  हैं  ।  मेरा  संकेत
 यदि  श्राप  कृषि  सम्बन्धी  कर-देय  सम्पत्ति

 को  इसमें  शामिल कर  लें  तो  ऐसे  व्यक्तियों
 कलकत्ता  विद्युत्  प्रदाय  कम्पनी  से  है

 ।
 विद्युत्

 प्रदाय  अधिनियम  द्वारा  नफे
 को

 उचित  ही at
 संख्या  बहुत  बढ़  जायेगी  ।  कया  उन्होंने

 पांच  प्रतिशत  तक  सीमित  किया  गया  है  ।

 इन  को  शामिल  कर  लिया  हैं
 ?

 gay  में  इस  समवाय  की  पूंजी  ६,१६२,०००

 श्री  सी०  डी०
 मेरा  सम्बन्ध

 पौंड  तथा  2eYo  के  aq  में  यह
 -

 तो  राय-कर  देने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  29,940,000  पौंड  थी  |  इसका  अर्थ  है  कि

 देने  तक  ही  है  पूंजी को  नफ़े  से  ही  तीन  गुना  कर  दिया गया  है



 वित्त  विधेयक  वित्त  विधेयक  2906 २६९९  २१  १९५४

 श्रीमती  रेणु

 साथ ही  हम  देखते हैं  कि  परिश्रमी  बंगाल  करोड़  रुपये  में  से  दो  करोड़  रुपये  सिगरेट

 कार
 नेਂ  इसे

 परिदत्त  पूंजी  विस्तार  कार्यक्रम
 का  कागज़  तैयार  करने के  २६१५.

 के  निमित्त  केਂ  नफ़े  जिसकी  करोड़  रुपये  सीने  का  धागा  बनाने  केਂ

 €,६११,०००  पौंड  बनती  काम  में  दो  करोड़  रुपये  टाइपराइटरों के  लिये  तथा

 लाने कीਂ  अनुमति  दे  दी  है  ।  इसी  प्रकार  mer  वस्तु भ्र ों  के  बनाने के  लिये

 लगाये  जायेंगे  |

 सरकार  ने  उन्हें  उस  राशि को  पूंजी

 विस्तार  कार्यक्रम  के  लिये  प्रयोग  करने  at  अरब  में  जानकारों  के  yet  के
 सम्बन्ध

 में

 mat  दे  दी  जबकिਂ  उसका  कुछ  कुछ  कहूंगी  ।
 श्री  बसु  प्रहले  ही  बता  चुके  हैं  कि

 अंश  उपभोक्ताओं को  छट  के  रूप  में  मिलना  किस
 ३.  र  OS  ५

 ी  के

 जिस  समवायਂ  की  श्रमिक  स्थिति

 भ्रमणी  हो  उसे  उस  धन  के  जो  कि  वस्तुतः  भारतीयों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये

 उपभोक््ताश्रों को छट के रूप में मिलना को  छट  के  रूप  में  मिलना ~  बाधित  नहीं  है  ।  इस  समझौते के  कारण

 प्रयोग  की  राजा  देने  का
 लोगों  को  चिन्ता  हो  रहीਂ  क्योंकि  इसमें  कुछ

 wet  ही  नहीं  उठता  हैं  ।  इस  प्रकार  छिटकी  TH  खण्ड  रखे  गये  हें  जिनका  सरकार
 कौर

 समवाय  बहुत  अधिक  लाभ  कमा  रहे  हें  शौर  कम्पनीਂ  के  कुछ  उच्चतम  अधिकारियों को  छोड़

 इस धन  से  नये  उद्योगਂ  खोले  जा  सकते  हें  ।
 कर  प्रौढ़  किसी  को  ज्ञान  नहीं  हैं  ।  हम  इस

 अतः  मे ंभी  यह  कहूंगी  कि  उन  के  लाभ  की  कम्पनीਂ  को  बहुत  लाभ  पहुंचा  रहे  किन्तु

 कम  से  कम  कोई  उच्चतम  सीमा  निर्धारितਂ  फिर
 भी  हमें  जानकारी नहीं  मिलेंगी  ।

 कर  दी  जानी  चाहिय े।
 उदाहरण के  मुझे  प्रायः इस  बात

 श्री  मैं  इस  प्रश्न  को  लूंगी  कि  विदेशी  पूंजी  पर  भ्राइचयं  होता  है  कि  इस  देश  में  चालीस

 का  प्रयोग  कैसे  किया  जाता  है  ।  हमें  यह  ह  से  भीਂ  afer  समय  से  इस्पातਂ  उद्योग

 बताया  गया  था  कि  विदेशी  पूंजी  का  प्रयोगਂ  चल  रहा  किन्तु  फिर  भी  हम  एक  इस्पात

 संयन्त्र लगाने  के  लिये  विदेशों से  भीख  क्यों अत्यन्त  प्रावश्यक  seat  के  उनके

 प्राथमिकता  के  क्रम  केਂ  अनुसार  किया  जाता  हैं  ।  मांग  रहे  हैं  ।  में  एक  उदाहरण  प्रौढ़  देती  हूं
 ।

 में  इसके
 wrt

 उदाहरण  दे  सकती  '  हूं  कि  किस  इस्पात  चादरें  सलाखें  बनाने  की

 प्रकार  विदेशी  पूंजी  का  प्रयोग  हल्के  प्रौर  नई  मोर्गन मिल  मार्चे  2eXR  तकਂ  चालू  होनी

 भोग  की  वस्तुओं  के  उद्योगों  केਂ  लिये  किया  जाता  किन्तु
 न

 जाने  कयों  wit  तक  वह  चालू

 है  ।  जारीक़ृत  पूंजी  नियंत्रण  प्रीमियम  कौर  नहीं  हो  सकी  है  ।  मोर्गन मिल  को  उत्पादन

 विदेशी  विनिमय  विनियमन  अधिनियम  केਂ  सामर्थ्य  दो  पुरानी  मिलों  के  बराबर  ही

 media  मंजूर  पूंजी  के  झ्रांकड़ों  से  यह  पता  5,000  टन  से  E,o00  टन  तक  है  ।  किन्तु

 लगता है  कि  १९५२  तक--मुझे  इसकी  पुरानी  मिलों  में  जहां  १६००  कर्मचारी

 अवधि  का  ठीक  ठीक  ज्ञान  नहीं  1.0  कार्य  करते  थे  वहां  मोर्गन  मिल  में  केवल  ४००

 करोड़  रुपये  की  नई  पूंजी  में  जिसके  कर्मचारी कार्य  करेंगे  |  इनमें से  *9०  प्रतिशत

 लगाये  जाने  कीः  भ्राता  दी  गई  २४  यूरोपियन  शर  शामिल-भारतीय  होंगे  ।

 केवल  एक  भारतीय  श्री  दास  इस  मिल  के

 सेवायों  में  लगाई  गई  ।  शेष  १३'  ४  प्रबन्धक  होंगे  ।  सब  बड़े-बड़े  अधिकारी
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 २१  १९५४  चित्त  विधेयक  RVR

 पियन  होंगे  कौर  उन्हें सब  खर्चों  हम  यह  कैसे  समझें  कि  अ्रभिनवीकरण

 रिक्त  ३,०००  रुपय ेसे  ६,०००  रुपये तक  का  के  साथ  मूल्य
 घट  जायेंग े?

 वेतन  मिलेंगी  ।  मुझे  तो  भ्रामक  नहीं  है  कि  कई

 ay तक  भी  हमारे  भारतीयों को  इस  विषय  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  हूं  कि  जब  तक  कपड़े

 का  मूल्य  कम  नहीं  होगा तब  तक  इसकी
 की  जानकारीਂ  प्राप्त हो  सकेगी

 खपत  नहीं  बढ़  सकती  हैं  ।  हमें  निर्यातों Tt

 इसी  कारण  हम  यह  अनुभव  करते  हैं  अधिकाधिक  निर्भर  करना  पड़ेगा  कौर

 कि
 विदेशी  पूंजी  को  इतनी  रियायतें  दिये  जाने  हम  जानते  हूं  कि  विश्व  का  बाज़ार  संकुचित

 पर  भी  हमारे  अपने  व्यक्ति उनकी  जानकारी  होता  जा  रहा  मार्क्स  के  अनुसार  पूंजी वा >

 प्राप्त  नहीं  कर  सकते  हैं  श्र  उन्हें  सारे  लाभ  अर्थव्यवस्था में  यही  संकटकाल होता  हे  1

 देने  पर  भी  हमें  ठोकरें  ही  मिलती  हैं  ।  सेकड़ों
 लोग

 नंगे
 हें  कौर  उन्हें  कपड़े  की

 अरब  में  अपने  भारतीय  उद्योगों  के  सम्बन्ध  झावद्यकता  भी  किन्तु  जब  तक  मूल्य

 में  कुछ  कहना  चाहूंगी  ।  हमारे  भारतीय  न  घटे  तब  तक  वे  इसे  खरीद  नहीं  सकते  हैं  ।

 उद्योगपति  यही  कहते  रहते  हैं  कि  इस  कारण  शअभिनवीकरण  करने  की  राव

 पास  घन  नहीं  हैं  ।”  किन्तु  कर  अपवचन  का  दिक्कतों  नहीं  है  ।  में  इसके  विरुद्ध

 रहस्योद्घाटन  करने  वाले  दस्तावेज़  से  हमें  नहीं  परन्तु  हमारा  यह  कहना  है  कि  इस

 धन का  नयें  उद्योग  खोलने  के  लिये  प्रयोग
 क्या  पता  लगता  है  ?  ४५  १९४५४ के

 इकोनोमिक्स  में  प्रकाशित  Leo  किया  जाये  |  सम्भव  कि  इस  प्रकार हमਂ

 तथा  १९४१  के  बीच  के  औद्योगिक  लाभों  के  पुरानी  मशीनों  से  ही  कार्य  करते  हुए  धन  का

 देशनांक  सम्बन्धी ,  गंुडों  से  यह  ज्ञात  होता
 किसी  अच्छे  क्षेत्र  में  विनियोग  कर  सकें

 हूं  कि  यदि  PERE  को
 ग्रा घार  माना  जाये  तो  जिससे  हमारे  लोगों  में  वस् तुम् नों  के  उपभोग

 PRR
 में  रुई  शर  चीनी  के  लाभों  की  मात्रा में  वृद्धि  हो  सके  ।

 में  उमदा  ५००  प्रतिशत  से  अ्रधिक  ५४०
 तरन्त में  में  बीड़ी  उद्योग  के  सम्बन्ध  में

 प्रतिशत  कौर  ४२०  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई
 कुछ  शब्द  कहना  चाहती  हूं  ।  इसमें

 थी  ।  इससे  पता  लग  जाता  है  कि  उन्हें  लाभ

 gar
 या  नहीं  ।

 करण  ।  बंगाल  में  बीड़ियों का

 पहले  ही  उत्पादन  आधिक्य है  ।  पाकिस्तान

 उनकी  दूसरी  युक्ति  यहं  हैं  कि  तक  के  बन  जाने  से  हमारे  पास  पर्याप्त  बाजार  भी

 श्राप  मजूरी  का  स्तर  न  घटा  हम  चीजें
 च्  द

 नहीं रहा  हैं  ।  बंगाल  में  वे  दो  व्यक्तियों द्वारा

 सस्ती  नहीं  कर  संकते  ह्  इसके  साथ  जानें  वाली  छोटी  मशीनों  का  प्रयोग

 नवीकरण
 का  प्रश्न  भी  उत्पन्न  हुआ है यह हैं  ।  यह  करने

 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जो  इस  से  बारह

 बात  नहीं  हैं  कि  उत्पादन  बढ़ने प्रौढ़  यंत्रों  के  तक  व्यक्तियों  काम  करेगी  शौर  इससे

 स्वचालित  होने  से  मूल्य  तुरन्त  कम  हो  केवल  wand  में  ही  बीत  हजार  मज़दूर

 इसका  यह  कारण  भी  नहीं  है  कि  मजूरी
 बेकार  हो  जायेंगे

 ।
 सब  कुछ  समझ  बूझ

 अधिक  देने  के  कारण  मूल्य  अधिक  हैं  ।  कर  ही  अ्रभिनवीकरण  करना  चाहिये  ।  यदि

 हमनें  यह  देखा  है  कि  कपड़े  का  उत्पादन  हम  मूल्य  घटाना  चाहते  तो  सबसे

 बढ़ने  के  साथ  साथ  उसका  मूल्य  भी  बेढ़  गया  अ्रघिक  आवश्यकता  अभि नवीकरण  की  नहीं

 है  और  कपड़ा  उद्योग  वालों  को  मूल्य  अपितु  हमें  लाभ  कम  करना  चाहिये  प्रौढ़

 की  कुल  १७  प्रतिशत  मजूरी  देनी  पड़ती  है  ।  लागत के  सारे  कंचे  पर  विचार करना  चाहिये



 वित्त  विधायक ३७०३  वित्त  विधेयक  २१  दरअसल  १९५४  ३७०४

 रेण  चक्रवर्ती

 केवल  इसी  आधार  पर  हम  वैज्ञानिक  प्रगति  नाक  है  ।  किन्तु में  यह  कहता हूं  कि  हिन्दी का

 कर  चूसकर  |  विरोध  करने  वाले  लोग  ही  तामील

 संस्कृति  तथा  सभ्यता  का  नाद  कर  रहे
 महोदय  पीठासीन  हुए

 हिन्दी  नहीं  ।

 श्री  कक्कड़
 wa  में  वास्तविक  विषय  पर  जाता  हूं

 ।

 :
 में  तामिलनाद का  रहने

 सबसे  पहले  में  माननीय  मंत्री  को  बेकारी  की

 चाला हूं  कौर  सबसे  पहले  हिन्दी  के  विषय  में  समस्या को  दूर  करने  प्रौढ़  विशेष  रूप  से

 कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं
 ।  तामिलनाद  औद्योगिक  श्रमिकों  तथा  शिक्षित  वर्ग  में  बेकारी

 को बढ़ने  से
 रोकने

 के  हेतु  झ्रावश्यक पग  उठाने
 के  लोग  हृदय  से  हिन्दी  का  स्वागत  करते  हें  ।

 कल  श्री  वीर स्वामी  ने  लंदन  में  कहा  कि  के
 लिये

 बधाई  देता  हूं
 ।

 तामिलनाद के  लोग  हिन्दी  के  वि
 परन्तु  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लोगों  को  अधिक

 सुविधायें  नहीं  दी  गई  हैं  ।  विद्वेष  रूप  से  मद्रास श्री  बीर स्वामी

 सुचित  जातियां  )
 :  केवल  माननीय  सदस्य ही

 राज्य में  तीन  या  चार  मास  तक  लोगों  के  पाय

 हिन्दी  समर्थन  कर  रहे  हें  ।  कोई  काम  नहीं  होता  है  शर  उन्हें  कष्ट  होता

 तो  हिन्दी  के  विरुद्ध है  |  मेरी  माननीय  मंत्री  से  यह  प्रार्थना  है  कि

 वे  मद्रास  सरकार  को  अधिक  सहायता दें  रोक

 श्री  कठिन  :  माननीय  सदस्य  केवल  उसे
 कम  से  कम  जून  से

 ae
 तक  के  मासों  में

 अपने  ara  ही  तामील  समझते  किन्तु  ग्राम  ग्राम  में  छोटे  मोटे  सिंचाई  के  कार्य  करने

 सच्चा  तामील  में  हूं  वह  नहीं  ।  उन्होंने सदन  में  को  कहें  ।  कूचों  तथा  तालाबों  को  गहरा

 कहा  था  कि  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  तामील
 करने  का  काम  किया  जा  सकता  है  |  एक  प्रकार

 एक  सुन्दर  भाषा  किन्तु  उन्होंने  हमारे  प्रधान  से  सरकार  ने  भी  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बेकारी  ला

 मंत्री  के  चिदम्बरम  के  भाषण  का  उल्लेख
 zi  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चावल  मिलें  बन  जाने

 नहीं  किया  ।  द्रविड़  काज गम  के  सम्बन्ध  में  के  कारण  लोगों  के  पास  कोई काम  नहीं

 प्रधान  मंत्री  नें  कहा  था  कि  भ्राइचये  है  रहा  हे  ।  यदि  कम  से  कम  छोटे  पंचायत  क्षेत्रों

 कि  इस  संस्था  के  नेताओं  को  प्रभी  तक  में  मिलें बन्द  कर  दी  तो  ग्रामीण लोगों

 खानें  क्यों  नहीं  भेज  दिया  क्योंकि  इन  को  जीविकोपार्जन  के  लिये  कुछ  काम  मिल

 के  भाषण  मू खंता पूर्ण  तथा  देश  के  लिये  अत्यन्त  जायेगा  |  सरकार ने  सामुदायिक  परियोजना

 हानिकारक  हैं  ।  ये  भारत  के  टुकड़े  टुकड़े  कर  क्षेत्रों  शर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  क्षेत्रों  में

 |

 ae  0.0
 श्रीमान  केवल  इसी  प्रकार  के  लोग  लोगों  को  काम  देनें  के  लिये  आवश्यक

 हिन्दी  विरोध  कर  रहे  हैं  ।  तामिलनाद
 वाही  की  है  ।  किन्तु  वहां  भी  लोगों  को  कष्ट

 में  दात  प्रतिशत  लोग  हिन्दी  का  समर्थन  कर
 हो  रहा  है  ।  मेरी  माननीय  मंत्री  से

 रहे  हैं
 ।  mat है  कि  वे  राज्य  सरकारों से  ग्रामीण

 श्री  बीर स्वामी :  केवल  एक  प्रतिशत  |  क्षेत्रों में  बेकारी  की  समस्य  को  दूर  करने के

 श्री  went  :  केवल  ब्राह्मणों  से  घृणा
 लिये  पहले  ही  काम  के  प्राक्कलन  तेयार  कर  ने

 करने  वाले  कुछ  लोग  ही  हिन्दी  का  विरोध  भ्र  पर  मंजूरी देने  को  कहें  |

 सरकार  तामिलनाद  के  हाथ करघा कर  रहे  हें  ।  वे  यह  समझते  हैं  कि  हिन्दी  तामील

 कों  की  संस्कृति  झ्र  सभ्यता  के  लिये  बुनकरों  की  सहायता  के  लिये  afer  धन  व्यय
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 कर  रही  है  ।  किन्तु  यदि  हम  बुनकरों  आजकल  पुलिस  के  पदाधिकारी  जो

 की  सहायता  करना  चाहते  हें  तो  हमें  मास्टर  अच्छा  कार्य  कर
 रहे  हूं

 में  उसे  भुला  नहीं  सकता

 बुनकरों  को  हटा  देना  चाहिये  ।  हमें  प्रत्येक  किन्तु  कुछ  पुलिस  सब-इंसपेक्टर  ग्रामों

 केन्द्र  में  सहकारी  समितियां  बनानी  में  से  अस्पृश्यता  को
 दूर

 करने  में  ७ अरपन  कर्तव्य

 उन्हें  नियमित  रूप  से  qa  देना  चाहिये  श्र
 का  पुरी  तरह  पालन  नहीं  कर  रहे  हैं

 ।  मत

 हथकरघे  के  कपड़े  के  लिये  बाज़ार  sat  माननीय  मंत्री  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  ag

 चाहिये  ।  में  माननीय  मंत्री  से  इस  पर  विचार  पुलिस  के  अधिकारियों  तथा  अन्य  सभी

 करने  की  प्रार्थना  करता  हूं  ।  शिकारियों  को  देश  से  अस्पृश्यता  को  दूर

 करने  के  लिये  कहें  । ग्राम  पंचायतें  ही  देश  के  राधिका  विकास

 का  वास्तविक  साधन  हें  ।  अधिकांश  ग्रामों  में  wat  कि  अ्रापको  विदित  है
 मल  इत्यादि  का  भ्रमणी  प्रकार  उपयोग  नहीं  अराज  भी  हरिजन  dag  सदस्यों  को  काशी

 किया  जाता  हूँ  ।  सरकार ने  केवल  नगरीय  विश्वनाथ  के  मन्दिर  के  दर्शन  करने  नहीं  दिये

 नगरपालिकाओं  तथा  बड़ी  बड़ी  जाते  हें  ।  कुछ  संकुचित  मनोवृत्ति  के

 मतों  में  ही  प्राकृतिक  खाद  बनाने  का  कायें
 हिन्दू  हिन्दू  धर्म  को  खतरे  में  डाल  रहे  हैं  ।

 आरम्भ  किया  हैं  ।  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना
 मेरे  विचार  में  वे  वास्तविक हिन्दू  नहीं  हैं  ।

 करूंगा  कि  वे  राज्य  सरकारों  से  कहें  कि  वे  मेरी  माननीय  मंत्री  तथा  सरकार  से  यह
 आम  पंचायतों  को  खाद  बनाने  का  प्रार्थना  हैं  कि  हरिजनों  की  सहायता  करने  के

 करने  का  अनुदेश दें  |  हम  उर्वरकों  पर  बहुत  हक  अस्पृश्यता  area  विधेयक  को  इसी

 सा  धन  व्यय  कर  रहे  हें  ।  यदि  हम  थोड़ा  सत्र  में  पारित  कर  दिया  जाये  कौर  हरिजन
 साधन  इस  कार्य पर  व्यय  करें  तो  हमें  ग्राम

 संसद्  सदस्यों  को  काशी  विश्वनाथ  के  मन्दिर

 पंचायतों  से  अधिक  धन  मिल  सकता हैं  ।
 में  जाकर  पूजा  करने  दी  जाये  |

 इस  के  बाद  में  हरिजनोद्धार  के  प्रइन  को
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सुब्रहमण्यम  |

 लेता  हूं
 ।

 जब
 तक

 हमारे  हरिजन  भाई  पीड़ित

 और  पददलित  रहेंगे  तब  तक  हम  अपने  राष्ट्र
 श्री  gto  age  )

 मान  वित्त  विधेयक  में  देश  को  कर
 का  निर्माण  नहीं  कर  संकते  हें  ।  यदि  हम  वस्तुतः

 हरिजनों  की  सहायता  करना  चाहते  हैं  शर  में  कोई  अधिक  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  है  ।

 राष्ट्र  को  सुदृढ़  बनाना  चाहते  तो  हमें  गत  तीन  या  चार  वर्षों  से  वित्त  मंत्री  पंचवर्षीय

 हरिजनोद्धार  के  लिये  अधिक  धन  देना  चाहिये  ।  योजना  को  सफल  बनाने  में  लगे  हुए  हैं  |

 हमें  उन्हें  अधिकाधिक  संख्या  में  पुलिस
 में  क्राप  की  इस  बात  से  पुर्णतया  सहमत

 सेवा  इरादी  में  भर्ती  होने  के  faa  कहना  चाहिये
 हूं  कि  देश  के  सभी  दलों  तथा  लोगों  को

 मेरीਂ  माननीय  मंत्री  से  कराना  हैं  कि  वे

 राज्य  सरकारों  तथा  रक्षा  मंत्रालय  को  यह
 वर्षीय  योजना  को  ही  सफल  बनाने  में  सारी

 afer  लगा  देनी  चाहिये  ।  हमें  लोगों  का  यह
 शर  अधिक  हरिजनों  को

 सहयोग  उनकी  स्वेच्छा  से  प्राप्त  करना  होगा  |
 सेना  तथा  पुलिस  में  भर्ती  किया  जाये  |

 में  जानता  हूं  कि  कांग्रेसी  सरकार  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  ने  पंचवर्षीय

 जनों को  दिये  गये  अपने  वचनों  को  पूस  कर  योजना  की  कड़ी  झ्रालोचना  की  है  ।  एक

 रही  किन्तु  सरकार  को  हरिजनोद्धार  के  नीय  सदस्य  ने  इसे  एक  धोखा-घड़ी  बताया

 लिये  और  अ्रधिक  धन  देना  चाहिये  ।  दूसरे  ने  कहा  कि  यह  सुविचारित नहीं
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 हम  ठीक  ढंग  से  ard  नहीं  कर  रहे  हैं  इत्यादि  द्वारा  तथा  सबका  संस्थानों  द्वारा  सहायता

 इत्यादि  परन्तु  यह  देश  के  भौतिक  प्रवीण  मिलती  किन्तु  केन  को  भी  वित्तीय

 तथा  मानवीय  संसाधनों  का  प्रयोग  करके
 सहायता  देनी  चाहिये  ।

 सहकारी
 सर  रों

 खाद्यान्न  में  अआ्ात्म-निर्भरता  प्राप्त  metus  मैंने  neared  ऋण  दिये

 प्रौद्योगिक  प्रगति  करने  तथा  जीवन  के  ौर  PEYX-UG  में  तिवारी  १००  करोड़

 दण्ड  को  ऊंचा  उठाने  के  लिये  एक  एकीकृत  रुप  के  ऋण  दिये  जाया  करेंगे  ।  दीर्घकालीन

 योजना  है  ।  मैं  इस  बात  को  मानता हूं
 कि  ऋणों  के  लिये  सरकार  को  चोटी  के  बेक  नः

 खाद्यान्न की  कमी  को  पुरा  करने  के
 लिये  राज्यों  में  भी  खोलने  चाहियें  ।

 छोटी  छोटी  सिंचाई  योजनायें  को  पुरा  करने

 पर  भ्रमित  बल  दिया  जाना  चाहिये  ।  किन्तु  देहाती  क्षेत्रों  के  विकास  के  निमित्त  इन

 में  आपकी  इस  बात  से  सहमत  नहीं हूं  कि  हमें  क्षेत्रों  में  उद्योगों  का  विकेन्द्रीकरण  होना

 अपनी  बड़ी  बड़ी  बहु प्रयोजनीय  परियोजनाओं  कुटीर  उद्योगों  को  विद्युत्  शक्ति  दी

 को  धीरे  धीरे  पूरा  करना  क्योंकि  जानीਂ  चाहिये  तथा  केन्द्र  को  इन  उद्योगों  के

 दक्षिण  भारत  में  प्रायः  ऐसा  होता  हैं  कि  लिये  भ्रमित  वित्तीय  सहायता  देनीਂ

 ताकि  इन  क्षेत्रों  की  जल  fad,  खनिज  तथाਂ तार  चार  या  पांच  ay  तक  वर्षा  नहीं  होती

 है  प्रौढ़  उस  ग्र वस् था  में  छोटी  छोटी  योजनायें  अन्य  संसाधनों  का  पूर्ण  उपयोग  किया
 जा

 निष्फल  हो  जाती  हैं  ।  इसके  साथ  ही  हमारी  सके  ।  में  अनुभव  करता  हुं  कि  इन

 जनसंख्या  भी  बढ़  रही  है  ।  हमें  अपनी  उद्योगों  के  ग्रभिनवीकरण की  अत्यन्त

 बहुप्रयोज़जीय  योजनाओं  को  पुरा  करने  में  दिखता है  ।

 शीघ्रता  करनी  चाहिये  ।

 बड़े  उद्योगों  का  अ्रभिनवीकरण  होना

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  भी  कहूंगा  कि
 चाहिये  ।  शअ्रभिनवीकरण  जनकल्याणकारी

 १८८०  में  एक  बड़े  इंजीनियर  सर  श्रॉथर
 होना  चाहिये  |  यदि  श्रभिनवीकरण  जनकल्याण

 कॉटन-ने  यह  कहा  था  कि  भारत  की  सब  नदियों  के  विपरीत  जाता  तो  इसका  कोई  लाभ

 को  सिंचाई  तथा  नौवहन  की  नहरों  से  मिलाया
 नहीं है  |

 जा  ह.) सकता हैं हे  ।  अरब  हम  सिंचाई  की  समस्या

 को
 हल  करने  में

 लगे
 हुए  क्योंकि इसी  से  की  ग्राम  उद्योग  yafardt  ने

 हमारी  खाद्य  समस्या  हल  होगी  |  इस  सम्बन्ध
 लोगों को  बहुत  प्रभावित किया  प्रौढ़

 में  में  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  जिन  क्षेत्रों  में  लोग  दिल्ली  तथा  पंजाब  में  दियासलाई

 बहु प्रयोजनीय  परियोजनाओं  आरम्भ  की  गई  बनाने  के  उद्योग  स्थापित  करने  का  विचार

 वहां  विकास  ate  बनाये  जाने  चाहियें  ।
 कर  ।  सरकार  को  इसी  प्रकार  इन

 देहातों  में  वित्तीय  सहायता  दी  जानी  उद्योगों की  शरीक  प्रोत्साहन  देना
 क्योंकि  वहां  लोगों  को  भूमि  को  सिंचाई  ग्य  तथा  विभागीय  प्राविधिकताओं  को

 बनाने  तथा  अन्य  कार्यों  के  न  की  बहुत  इनकेਂ  विकास  में  बाधक  नहीं  बनने  देना

 झा वक यकता है  ।  ८४५  लाख  अतिरिक्त

 चाहिये

 ।

 भूमि  में  सिचाई  करने  ौर  ११  लार  किलोवाट

 faq  शत  उत्पन्न  करने  का  लक्ष्य  न  विकास  एकम्बरम  चर्खा  बहुत  उत्तम  चर्खा

 बोर्डों  के  द्वारा  ही  पूरा  हो  सकता  है  ।  राज्यों  इसको  प्रोत्साहित तथा  लोकप्रिय  बनाना
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 चाहिये  ate  यथासम्भव इसे  बिजली  द्वारा  यदि  हम  जीवन  स्तर  के  उठान  के  लिये

 चलाये  जाने  का  भी  प्रबन्ध  होना  चाहिये  |  सरकार
 की  करारोपण नीति  पर  अ्रवलम्बित

 तो  fea  ही  हम  ग़लत  मार्ग पर  चल

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  श्री  म  हम्माद  अली  रहे  हें
 +  हमें तो  देश  की  राष्ट्रीय  राय  शौर

 ने  कल  कहा  है  काश्मीर  की  समस्या जब  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  को  बढ़ाना  चाहिये  ।  आपने

 तक  हल  नहीं  होती  हू  भारत  शर  पाकिस्तान
 अपने  भाषण  में  कहा  है  कि  करारोपण में

 में  मंत्री  नहीं  हो  सकती  है  ।  उन्होंने एक  बार  वृद्धि होने  के  कारण  समाज  के  एक  विशिष्ट

 पहले  भी  कहा  था  कि  we  mata  से  सेनिक  समुदाय
 को

 लाभ  पहुंचता  जबकि  समस्त

 सहायता  मिलने  के  कारण  यह  समस्या  समाज  के  लिय  यह  हानिकारक  है  ।  जब  तक

 लतापूर्वेक सुलझ  जायेगी  ।  यह  बहुत  न्र्न्छा  देश  की  राय  कौर  देश
 का

 धन  नहीं  बढ़ता

 है  कि  हमने  शस्त्रास्त्र बढ़ाने  की  प्रो  अपनी
 धन  की  अ्रसमानता  कम  नहीं  हो  सकती  है  ।

 सारी  शक्ति  नहीं  लगा  दो  है  पंचवर्षीय  योजना
 इसलिये  हमारी  अर्थव्यवस्था का  यह  निदेशक

 को  सफलतापूर्वक क्रियान्वित  करने  तत्व  होना  चाहिये  कि  देश  का  धन  अवश्य

 राष्ट्रीय  एकता  बनाये  रखने  में  ही  देश  का  बढ़ाया  जाये  |

 कल्याण  है  ।  में  सुझाव  रखता  हुं  कि  संसद्  का

 आगामी  ष्  कालीन  सत्र  दक्षिण  भारत  में
 संविधान  के  निदेशक  तत्वों  में  कहा  गया

 होना  चाहिये  ।  में  चाहता  हं  कि  राष्ट्रीय
 हूँ  कि  श्रथेव्यवस्था के  परिणामस्वरूप

 एकता की  जड़ें  उत्तर  भ्र  दक्षिण  भारत  में
 धन  का  केन्द्रीकरण नहीं  होना  बल्कि

 जम  जानी  चाहियें  ।  संचार  तथा

 डाक  तार  विभाग  की  सेवा  के  द्वारा

 देश  का  धन  समान  रूप  से  बंटना  चाहिये  |

 जब  तक  धन  को  प्र समानता  वर्तमान  हमें

 दक्षिण  भारत  में  समंदर  का  सत्र  सफल  हो
 देश  के  राष्ट्रीय  धन

 को
 बढ़ाते  जाना  चाहिये  ।

 सकता है  |  इसके  भअ्रतिरिक्त afer  भारतीय
 किन्तु  इतने  प्रयत्न  करने  पर

 भी
 इस  में  वृद्धि

 निकायों  की  don  भी  कुछ  समय  के  लिये
 नहीं  हुई  है

 |
 ईस्ट नं  इकोनोमिक्स  में  लिखा  gar

 दक्षिण भारत  में  wae  होनी  चाहियें  ।
 था

 कि
 इंगलिस्तान  में  भी  राष्ट्रीय  धन  में

 स्वतंत्रता  और  एकता  जो  हमने  प्राप्त  की
 वृद्धि  नहीं  हो  रही  है

 ।
 हम  राष्ट्रीय  धन  को

 वे  स्थिरता  से  दक्षिण  भारत  में  स्थापित  हो  बढ़ाना
 तो  चाहते  हैं  किन्तु  बढ़ा  नहीं  पाते  हैं

 ।

 जानी  इसलिये  में  इस  वित्त  विधेयक
 जब  हमने  मिश्रित  शभ्र्थव्यवस्था को  शभ्रपनाया

 का  समर्थन करता  हूं  ।  हूं  तो  हमें  चाहिये  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  काम

 करने  के  लिये  मौक़ा  मिले  are  यदि  उनको

 श्री  तुलसीदास  कोई  कठिनाई  कराती  तो  हमें  ऐसी

 जनता  के  जीवन  स्तर  को  उठाने  में  सरकार  स्थिति  उत्पन्न  करनी  चाहिये  जिससे  कि  वह

 की  वित्तीय  नीति  अ्रवद्य  सहायक  हो  सकती  ठीक  ढंग  से  काम  कर  सके  |

 a  सरकार  की  करारोपण  नीति  का  उद्देश्य

 यह  है  किः  (१)  धन  की  भ्र समानता कम
 गर

 सरकारी  क्षेत्रों  में  छोटे  उद्योग

 (२)  काम  करने  पर  धन  बचाने  की
 प्रेरणा  शर  व्यापार  इरादी  सम्मिलित  हैं  ।  इस  के

 (३)  मुद्रास्फीति  को  आधार  पर  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  क्षेत्र

 तथा  (४)  भुगतान  संतुलन  कौर  ः  व्यवस्था  किसी  बड़े  पैमाने  पर  देश  में  कारोबार
 की

 al  नुज़ूल  रखा  जाये
 |  व्यवस्था  करने  में  सक्षम है  |
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 तुलसीदास

 छोटे  उद्योगों  में  जो  माल  तैयार  होता  बचत  का  ठीक  ढंग  से  उपयोग  होना  चाहिये  ।

 वह  अधिक  महंगा  होता  इसलिये  बड़ी  वास्तव में  सरकार ने  इतने  प्रत्यक्ष

 मात्रा  में  नहीं  बिकਂ  सकता  हूँ
 ।  अध़्यक्ष  कर  बढ़ा  दिय ेहूं  ग्र ौर कम  ग्रोवर

 भी  कर  लगा  दिये  हैं  कि  aa  लोग  अधिक

 में  इस  बात  को  भली  भांति  अनुभव  करता
 धन  बचा  ही  नहीं  सकते  हें  ।  में  इस  बात

 को

 हूं  कि  छोटे
 र

 कुटीर  उद्योगों  का  विकास
 सदन  के  ध्यान में  लाना  चाहता  हूं

 ।

 होना  चाहिये  ।  किन्तु  कठिनाई  यह  है  लोगों

 के  पास  इतनी  महंगी  वस्तुएं  ख़रीदने  के  लिये  दूसरी  बात  में  नौकरी  समस्या  के  विषय

 दाम  नहीं  होते  इंगलिस्तान में  छोटे  उद्योग  में  कहना  चाहता हूं  ।  केवल  रेलवे  के
 द्वारा

 बड़ी  मात्रा में  चीजें  तेयार  करते हें  शर  वह  परिवहन  की  आ्रावइ्यकता पुरी  नहीं  हो  सकती

 है  ।  इसके  साथ  सड़क  परिवहन  की  सुविचारों सस्ती  होने  के  कारण  बिक  भी  जाती  हैं  ।

 इसी  प्रकार  हमारे देश  में  भी  यदि  लोगों  के
 को  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।  पंचवर्षीय  योजना

 पास  खरीदने की  शक्ति  तो  इन  की  कार्यान्वित के  लिये  तथा  कृषि  are

 शिक  उत्पादन  को  इधर  उधर  ले  जाने  के  लिये की  मांग  की  कमी  के  कारण  इन  उद्योगों को

 हानि नहीं  होगी  ।  सड़क  परिवहन  की  mead  भ्रावश्यकता है

 शर जब  तक  सड़क  परिवहन का  पूर्ण  विकास

 कई  बार  सुना  जाता  है  कि  सरकार  की  नहीं  पंचवर्षीय  योजना  wie

 नीति  भाव  गिराने  की  हे  और  कई  बार  यह  fra  विकास की  योजनायें  पुर्णतया  सफल

 सुनते  हैं  कि  इसकी  नीति  भाव  स्थिर  रखने
 नहीं  हो  सकेंगी  ।  सड़क  परिवहन  के  द्वारा

 की  हैं  |  अविकसित देवा  में  पहले पहल  भाव  पर्याप्त  लोगों  को  काम  धंधा  भी  सिल  सकता

 बढ़ते  फिर  कहीं  जाकर  स्थिर  होते  हैं
 है  |  किन्तु  सरकार  ने  मोटर  गाड़ियों  के  उपयोग

 अथवा  गिरने  लगते  हें  ।  जब  राष्ट्रीय
 पर  बहुत  भारी  कर  लगा  रखा  है  ।  इसलिये

 अर  राष्ट्रीय  धन  नहीं  हमें  घाट  की
 में  माननीय  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि

 अ्रथेव्यवस्था  को  जारी  रखना  पड़ेगा  |  इसके
 वह  इस  बात  पर  सहायता  से  विचार  करें

 '

 लिये  उत्पादन  शर  उनके  संसाधनों  को  बढ़ाना
 में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  से  भी  अपील

 चाहिय े।
 करता हुं  कि  वे  ase  परिवहन को  प्रोत्साहन

 wit  उचित  सहायता देकर  उसका  विकास एकਂ  साम्यवादी  सदस्य  ने  कहा  है  कि

 उद्योगपति  अपनी  पूंजी  को  उद्योगों  में  नहीं
 लाइसेंस  देने  के  मामले में  भी  उदारता

 से  काम  लिया  जाना  चाहिये
 ।  राष्ट्रीयकरण लगाते  हैं  ।  किन्तु  विमान  सेवायों  की  पूंजी

 at  नीति  से  इस  उद्योग के  विकास  में  बाधा
 के  आंकड़ों  का  दिग्दर्शन  करने  से  पता  चलता है

 कि यह  बात  गलत  है
 ।  वास्तव

 में
 जनता  पहुंचती है

 ।  इसलिये  माननीय  मंत्री  को  सड़क

 परिवहन के  महत्वपूर्ण  मामले  पर  खूब अपने  धन  को  उद्योगों में  लगाने  से  झिझकती

 मुझे  यह  पता नहीं कि
 लोगों

 को  पर्याप्त
 ध्यानपूर्वक  विचार  करना  चाहिये  ।

 बचत  होती  है  या  नहीं
 श्री  Fo  Fo  देसाई  :  विरोधी

 देश  की  उन्नति  ate  विकास  अथवा  पूंजी  पक्ष  की  से  एक  सदस्यो  ने
 बोलते  हुए

 की  लोगों  की  सहायता  पर  अवलम्बित  कहा  है  कि  पंडित  नेहरू  ने  कहा  था  कि  4.0

 हें  हमें  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  घरेलू  डा  तो  श्रमिकों  का  है  0.0  किन्तु  हंसिया  तथा
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 हथौड़े  के  चिह्न  वाला  झंडा  तो  निश्चय  ही  बिक्री  कर  भी  संभी  राज्यों  में  बढ़  गया  है  ।

 विदेशी  झंडा  है  ।  साम्यवादी दल  का  यह
 हो  सकता  है

 कि
 कुछ  समय  के  लिए  कोई  विशेष

 कर्तव्य  हे  वह  इस  बात  को  सिद्ध करें  कि  उनका
 नीति  रही  हो  अर्थात्  प्रत्यक्ष  करदाताओं  का

 दल  अथवा  हमारे  संविधान  तथा
 भार

 कम
 हो  जाय  ताकि  पूंजीਂ  बढ़े  कौर  श्र

 देश  के  प्रति  वफ़ादार  हें  ।  मेरे  विचार  से  तो  व्यक्तियों को  जीविका  मिलने  लगे  ।  देखें इस

 यह  सब  कुछ  रूस  सरकार  तथा  उसके  AS  नीति का  परिणाम  निकलता  है  ।  हमने
 का  ही  प्रतिबिम्ब है  ।  हमें  इस  बात  से  कोई  यह  देखा  है  कि  इन  लोगों  को  जो  अतिरिक्त

 झगड़ा नहीं  है  कि  रूस  तथा  चीन  या  प्राय  कोई
 धन  दिया गया  है  उससे  कोई  अधिक  व्यक्तियों

 देश  भ्र पनी  श्रमिक  अथवा  सामाजिक व्यवस्था  को
 काम  नहीं  मिला  है  ।  जो  कुछ  हो  सकता  था

 का  किस  प्रकार  विकास  करता  है
 |

 किन्तु  वह  हमने  कर  दिया है  ।  किन्तु हम  देखते  हैं

 इस  बात का  विरोध  हम  निश्चय  ही  करेंगे  कि
 किः  इसका  परिणाम  संतोषजनकਂ नहीं  रहा  है  ।

 कोई  देश  व्यक्तियों  द्वारा  अपने  देश
 भविष्य के  लिए  हमें  भ्र पना  दृष्टिकोण

 की  प्रणाली  इरादी का  प्रचार  हमारे  यहां करे  बदलना  होगा  ।  छोटे  ग्रामीण  उद्योगों

 में  तो  यही  कहूंगा  कि  इनका  यह  झंडा  प्रौढ़  तथा  कृषि  की  कौर  केन्द्रीय  सरकार  प्रत्यक्षतः

 कुछ  नहीं  अपितु  निश्चय  ही  रूस  का  झंडा  है  ।
 ध्यान दे  ।  निस्संदेह  कृषि  क्षेत्र  के  उत्पादन  कीਂ

 साम्यवादी  दल  के  व्यक्ति  जो  कुछ  बातचीत  mie  विशेष  ध्यान दिया  गया  और  उसमें

 यहां  करते  हें  उससे  देश  उनके  बहकावे में  हमें  mrad  सफलता  भी  मिली  हैं  ।  कृषि

 नहीं  ग्रा  सकता  हैं  ।
 तथा  बड़े  बड़े  उद्योगों  के  अतिरिक्त  हमें  सच्चे

 बचत  के  सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्री  ने  जो  दिल  से  ऐसा  प्रयत्न  करना  चाहिए  वि  ग्रामीण

 aime  दिये  हें  उनसे  वित्तीय  नियंत्रण  का  क्षेत्रों की  बेकारी  ac  कौर  अधिक

 मिलता  शहरों  जिसका  प्रत्येक  व्यक्तियों at  काम  are  यदि  ऐसा  हो

 व्यक्ति  स्वागत  करेगा  ।  उनसे  इस  बात  का  भी  गया तो  मुझे  विश्वास  हूँ  किਂ  हमारीਂ  राष्ट्रीय

 ज्ञान  होता  है  कि  विभिन्न  प्रशासनिक  मंत्रालयों  राय बढ़  जायगी  |

 ने  ग्राम  व्यय  का  जो
 प्राक्कलन  दिया

 था  राय

 मेरे  विचार  में  किसी  भी  विकसित
 व्यय  प्रस्तुत  करते  समय  उसकी  उचित

 देश में  दौर  भारत  सरीखे  देश  में
 जांच  नहीं  हो  सकी  में  समझता  हूं

 कि  उस  जांच  का  कोई  भी  विरोध  नहीं  करेगा  ।  पूंजी  बढ़ाने  का  ढंग  उस  देश में  उपलब्ध  श्रम

 का  सदुपयोग  हरना  ।  हमारे  देश  में
 वित्त  मंत्रालय का  समय  एवं  उसकी  शक्ति

 का  व्यय  ऐसी  चीज़ों  की  जांच  करने  में  व्यय  विक  पूंजी  श्रम  del  हमें  ्  देश

 होना  चाहिये  ।  कीਂ  आधिक  व्यवस्था को  झपने  हीਂ  ढंग से

 विकसित करना  हैं

 श्री  तुलसीदास ने  कहा  है  कि  करारोपण

 की  प्रणाली  उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  है  जो  केवल  ५५०  करोड़  रुपया  एकत्रित  करने

 प्रौद्योगिक  प्रगति  करने  वाले  समझे  जाते  हैं  ।  के  लिए  हमारे  देव  की  सभी  बेकिंग

 राष्ट्रीय  प्राय  समिति  से  आंकड़े  मिले  हैं  इंश्योरेंस  पदाधिकारी  शादी  लगे

 उनसे  दूसरी  हीਂ  बात
 का

 पता  चलता  है  ।

 इन  झ्रांकड़ों  को  देखने  से  पता  चलता है  किਂ  धन  को  बढ़ाने  के  लिए  कभी  इतना  कठोर

 करारोपण  का  भार  निश्चय  ही  निर्धनों  पर  प्रयत्न किया  है  ?  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  ग्रामों

 बढ़  गया  है  ।  में  ऋण  अधिक  मात्रा  में  दिया  जाना
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 श्री  के०  के०  देसाई  )

 यदि  श्रमिक  नहीं  तो  कम  से  कम  ऋण  सम्बन्धी  का  राष्ट्रीयकरण  होना  चाहिये  ।  अतः

 उतनी  ही  सुविधायें  दी  जानी  चाहियें  जितनी  गैर  सरकारी  उद्योगों को  कोई  wie  अधिक

 कि  बड़े बड़े  उद्योगों  को  दी  जाती हैं  सुविधा  देने  के  भ्र ति रिक्त  afar  उन्नति  के

 यह  कहा  गया  है  कि  जब  तक  करों  में
 लिए  राष्ट्र  को  स्वयं  निश्चय  करना  चाहियें  |

 बेकारी  को  दूर  करना तथा  कम
 व्यक्तियों

 कोई  कमी  नहीं  होती  तब  तक  न  तो  पूंजी  ही

 बढ़  सकेगीਂ  ak  न  प्रौद्योगिक  विकास  ही  हो
 को  जो  काम  मिलता है  उसमें  उन्नति

 करके

 सकेगा  ।
 मेरा

 निवेदन  है  किਂ  जिनके  पास  धन  अधिक  व्यक्तियों  को  काम  दिलाना  चाहिये  |

 इस  दृष्टिकोण  को  ध्यान  में  रख  कर
 है  वे  अपना  धन  उपभोक्ता  वस्तु  उत्पादन

 उद्योगों  में  लगायें  क्योंकि  उनमें  लाभ
 शर  सामान्य  व्यक्ति  पर  विश्वास  करके

 att  बढ़ना  चाहिये  ।  यदि  न  eat  तो  में
 शीघ्र  ही  मिल  जाता है  ।  मूल  उद्योगों

 का  हम  चाहें  अ्रथवा  न  समझता हुं  कि  पूंजी  श्रवण  ही  बाहर

 जनिक  क्षेत्रों  में  ही  होगा  ।  पूंजीपति  उन
 लेगी  ।  इतना  कह  कर  में  वित्त  विधेयक

 का

 समर्थन  करता हूं
 |

 वस्तुप्नो ंके  नाम  हमें  दें  ताकि  हम  उन  पर

 विचार  करें  श्र  संभावित  सुधारों  के  सम्बन्ध

 में  उन्हें  बता  सकें  |  श्री  बमंन  (  उत्तर

 सूचित
 :

 दिक्षा  के  विषय  में  पर
 श्री  तुलसीदास  ने  कहा  है  कि  ग़ैर

 मैट्रिक  के  बाद  की  शिक्षा  के  विषय
 कारी

 उद्योगों
 में  पूंजी  निर्गम  करके  काफ़ी

 में  अ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अ्रनुसूचित  afer

 पूंजी  लगा  दी
 है

 ।  यदि  निगमित  पूंजी  को  श्राप
 जातियों को  वित्त-मंत्री  ने  सुविधायें दी

 देखें  तो  भ्रापको  ज्ञात  होगा  कि  कुछ  कम्पनियों

 ने  पिछले  ५  या  ६  वर्षों  में  ५ अपन  लाभ  को
 हें  उनके  लिए  में  उनका  आ्ाभारी हं । हमारी हूं  ।  हमारी

 सदस्यों  राष्ट्रीय  महत्व  की  समस्या
 लाभांश  के  रूप  में  बांट  दिया  है  जोकिਂ  स्वयं

 समझ  कर  प्रत्य  मंत्रालय  भी  हमारी  कौर
 निर्देश  पूंजी  है  ।

 इस  प्रकार  शोध्य

 पत्रों  अथवा  शोध्य  लाभांशों  से  सरकार  कभी
 ध्याम  देंगे  ऐसी  मेरी  इच्छा  है  ।  में  मानता हूं

 किਂ  कुछ  मंत्रालय  कुछ
 न

 कुछ
 कर

 रहे
 भी  कोई  कर  नहीं  ले  सकेगी  |  मेरा  निवेदन

 हैं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  इस  सिलसिले  में  जहां

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रालय  ने  कुछ

 किया  है  र  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
 तक  अवश्यक  हो  संशोधन  प्रस्तुत  करके  इन

 किन्तु  अरन्य  मंत्रालयों ने  हमारे  लिये कुछ  भी
 शोध्य  ऋण  पत्रों  एवं  शोध्य  लाभांशों  पर  भी

 कर लें  ।
 नहीं  किया  है  ।  वहां  की  जनता  को  इस

 बात  का  श्रीनिवासन देने  के  faa  fH  उनकी

 राष्ट्रीय  सरकार  उनके  लिए  कुछ  न  कुछ  कर श्री  तुलसीदास  ने  कहा है  कि  यदि

 रही है
 कम

 से
 कम

 इतना  तो  होना  चाहिये  कि सरकारी  उद्योगों  को  परिवहन  at  सुविधा

 मिल  गई  तो  इससे  बहुत  से  लोगों  को  जीविका
 मंत्रालयों  के  प्रतिवेदन  समय  पर  ही

 शित  हो  जाया  करें
 ।

 माननीय  गह  मंत्री  ने

 मिल  जायगी  ।  यह  बात  तो  राष्ट्रीयकरण  श्रीनिवासन दिया  था  वह  इस  वर्तमान

 होने  के  बाद भी  हो  सकती है  ।  में  समझता  भ्रायव्ययक सत्र  में  प्रश्न  मंत्रालय का  विशद

 हूं  कि  परिवहन  का  राष्ट्रीयकरण  सम्पूर्ण  विवर  देंगे  तथा  साथ  ही  एकਂ  दिन  इस  पर

 देश  में  होना  चाहिये  ।
 रेल  तथा  वायु

 सेवा  चर्चा भी  fr  wat  तक  कुछ  नहीं

 का
 तो  राष्ट्रीयकरण  हो  गया  सड़क  परिवहन  हुमा  है

 site
 न

 सधी  आशा
 ही

 है
 ।

 किन्तु  फिर
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 भी  में  ara  करता  हूं
 कि

 sore  सत्र  में  वह
 तथा  निर्धनता  जीवन  बिता  रही  है  ।

 दिन  का  झ्र वसर  देंगे  श्र  मंत्रालय का  हमारा  छे  सात  वर्षों
 का

 अनुभव  बताता
 है

 कि

 विस्तृत  विवरण एवं  aes  देने  का  प्रयत्न  हमें  aaa  पूंजीपतियों  से  यह  aren  नहीं  करनी

 करेंगे  ।
 चाहिये  कि  इस  को  दूर  करने  के  लिये  वे  कुछ

 हमारा  रक्षित  बेक  भ्राखिर  रक्षित  भी  कर  सकेंगे  ।  दिक्षा  तथा  wiser

 बक  ही  यह  न  बोरा  सुधार  दो  मुख्य  बातें  हूं  ।  सामुदायिक

 बीज  तथा  सोना  चांदी  के  व्यापारियों  या  बड़े
 योजनाओं  पर  हम  ने  बहुत  अघिक  भरोसा

 as  उद्योगपतियों  का  बैंक  है  यह  बेक  किया है  |  यह  परियोजनाओं  योजना  के  भ्रनुसार

 नहीं  कर  रही  हैं  ।  इस  के  लिये हमें श्रमिक  जनता  तथा  किसानों  के  गहरे  खून

 और  पसीने  की  है  ।  कब  सम्पूर्ण  ऐसे  व्यक्तियों की  झ्रावश्यकता  है  जो  न  केवल

 बुद्धि  की  दृष्टि  से  तब  से  उत्तम  हों  अपितु  ऐसे दृष्टिकोण  में  ही  परिवर्तन  हो  जाना  चाहिये  ।

 रक्षित  te  तथा  वित्त  मंत्री  को  wa  यह  हों जो  इस  काम  में  अपना  जी  जान  लगा  देने

 सोचना  चाहिये  कि  wa  at  से  न  केवल  बड़े
 वाले  हों  ।  ऐसे  लोग  देहातों  में  मिल  सकते  हैं

 बड़े  उद्योगपतियों  तथा  बड़े  बड़े  व्यक्तियों  की  जो  उसी  वातावरण  में  जन्मे  हूँ  तथा  उसी

 यह  सहायता  करेगा  क्योंकि  वे  प्रतिभू  दे  सकते  वातावरण  में  जिन  का  लालन  पालन

 जो  जनता  को  जानते  जनता  के  साथ  रह अपितु  निर्धन  श्रमिकों  की  भी  सहायता

 करेगा  श्र  तभी  यह  बैंक  मानव  जाति  के  संकते  हूँ  तथा  जनता  के  ही  समान  अनुभव

 और  भारत  के  कल्याण  के  लिए  कार्य कर
 कर  संकते हें  ।  पंचवर्षीय  योजना  को  सफल

 सकता  है  |  बनाने  के  लिये  मुझे  घाटे  की  अ्थेयोजना  का

 सहारा  लेने  में  कोई  भी  संकोच  नहों  है  ।
 देश  के  औद्योगिक  उत्पादन  के  बारे  में  हम

 सोचते  हैं  कि  ग़ैर  सरकारी  व्यक्तियों  के  हाथ
 १९३४६  में  सर  डेनियल  हेमिल्टन  से  मेरी

 कुछ  बात  हुई  थी  ।  हमारे  देश  का  सहकारी
 में  जब  तक  पूंजी  नहीं  रहती  तब  तक  औद्योगिक

 आन्दोलन  उन  के  तरीक़ों  को  अरपना  सकता  है  ।
 उन्नति  नहीं  हो  सकती  है  ।  हमारे  विचार  चाहे

 कुछ  हों  किन्तु  उदाहरण  के  लिए  हमें  रूस  को  हमारी  योजना  को  सफल  बनाने  के  लिये

 लेना  वहां  ग़ैर  सरकारी  पूंजी  नहीं  है  वित्त  मंत्री  ने  घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था  का  जो

 किन्तु  wrt  रूस  संसार  के  समृद्ध  एवं  विकसित  साहसपूर्ण  क़दम  उठाया  है  उस  के  लिये  मैं

 और  प्रतिष्ठित  देशों  की  में  खड़ा  है  ।
 उन  को  धन्यवाद देता  हूं  ।  इस  के  कारण यदि

 केवल  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं  भ्रमित  हमें  कष्ट  भी  हों  तो  भी  हम  सहन  करने  को

 अन्य  बातों  के  बारे  में  भी  वह  संसार  के  बड़े  से  तैयार  हूं  ।  योजना  को  सफल  बनाना  ही

 बड़े  औद्योगिक  देश  जैसे  श्रम  रिकी  की  समानता  हमारा  प्रधान  लक्ष्य  होना  चाहिये  ।

 कर  रहा है
 ।  हम  को  गंभीरता  पुर्वक  श्री  एन०  आर०  नायडू  डी

 विचार  करना  पड़ेगा  कि  क्या  हम  पूंजी  बनाने
 घाटे  की  पथ  व्यवस्था  शमिता  के  अ्रल्प  वेतनभोगी

 के  लिये  मुट्ठी  भर  पूंजीपतियों  पर  निर्भर
 समुदाय  पर  भ्र तु चित  रूप  से  प्रहार  करती  है  ।

 रहेंगे  या  सरकार  कोई  ऐसा  ढंग  निकाल
 घाटे  की  क्रय  व्यवस्था  के  द्वारा  हम  लगभग

 सकती  है  जित  से  हम  सोवियत  भ्र र्थ प्रणाली
 २५०  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।

 के  ख़तरों  से  तथा  पूंजीपतियों  के  चंगुल  से  नये  करों  से  केवल  लगभग  ११  करोड़
 दोनों  से  अपनी  रक्षा  कर  सके  ।  हमारे  देश  की

 की  mate  |  फिर  भी  इतने  छोटे  से  भाग  के
 निन्यानवे  प्रतिशत  जनता  दुख  दैन्य

 लिये  हम  नये
 कर

 लगा  होते  |
 जब  से
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 [sft  एन०  कार

 व्ययक  रखा  गया  कितने  ही  माननीय  सदस्यों  इस  प्रकार  प्रयोग  कर  रहा  है  ,
 तो  अगामी

 ने  कितने  ही  विषयों  पर  अझ्रनेकानेंक  बातें  कहीं  सामान्य  निर्वाचन  तक  आकाशवाणी का  क्या

 हैं  परन्तु  सरकारी  बेंचों  को  सुशोभित  करने  हाल  होगा यह  तो  का  विषय  है  |

 वालों  ने  नीति  तथा  प्रक्रिया  के  विश्लेषण  करने

 हम  प्रकस र  सुनते  हैं  कि  कैबिनेट  में
 प्राय

 के  प्रयत्नों  को  पसन्द  नहीं  किया है  तथा  मैदान

 उत्तेजना  फैलाने  वालों  के  हाथ  रहा  है  ।  शिक्षा

 दिन  झगड़ा  gar  करता  है  जिसका  as  है  कि

 ने
 तो

 कोई  एक मुख्य  उद्देश्य है
 at  न  किसी

 मंत्रालय  की  नीतियों  के  सम्बन्ध  में  श्री  आचार्य

 एक  स्वीकृत  नीति  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये
 कृपा लानी  कुछ  विशेष  बातें  कह  रहे  थे  परन्तु

 सभी संयुक्त रूप  से  दृढ़  प्रतिज्ञ हें  ।  ऐसी  दशा उन  की  सारी  बातें  उर्दू  हिन्दी  के  warts
 में  वैयक्तिक  ्राकांक्षाश्नों  तथा  गुटबाज़ी  को

 तथा  ज़ोर  शोर  के  झगड़े  के  नीचे  दब  गईं  ।

 क्यों ?  इसलिये  fe  चर्चा  में  इस  प्रकार
 ही  प्रोत्साहन  मिलता  है  ।

 विषयांतर  कर  देंने  में  माननीय  मंत्रियों  को  aia  राज्य  के  प्रति  केन्द्रीय  सरकार

 बड़ी  सुविधा होती  है  ।  के  एक  मंत्रालय  का  व्यवहार  बड़ा  ही  शोभनीय

 रहा है  ।
 शास्त्रीय  संगीत  की  चर्चा  होने  पर

 वैयक्तिक  कटौतियों  का  श्रमदान  प्रदान  होने  कितने  ही  केन्द्रों  जहां  पहले  से

 लगा  कौर  यह  किसी  ने  नहीं  सोचा  fe  हमारे  शाली  शॉर्टवेव  केन्द्र  थे  प्रभी

 शास्त्रीय  संगीत  में  एक  प्रकार  की  धार्मिक  हाल में  कुछ  शक्तिशाली  मीडियम  वेव

 झलक है  तथा  हो  सकता है  कि  भ्रमण  धर्मों  वाले  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  हें  ।

 इसे  पसन्द  न  करें
 परन्तु  एक  भी  ऐसा  शक्तिशाली मीडियम  वेव

 यंत्र  विजयवाड़ा में  स्थापित  नहीं  किया  गया  है

 इस  बात  के  कितने  ही  उदाहरण  दिये
 जहां से  प्रसारित होने  वाला  कार्यक्रम  ५०  मील

 जा  सकते हैं  कि  श्राकाशावाणी  जैसे  भ्र भि करणों
 से  चरागे  कभी  नहीं  सुनाई  देता  है  ।

 को  कांग्रेस  दल  का  एक  साधन  मात्र  बना

 दिया  गधा  है  |  पंडित  नेहरू  का  पी०  ई०  एन०  कोचीन  तथा  अन्य  राज्यों

 के  सम्मेलन  का  भाषण  श्रीमती  में  निर्यातਂ  व्यापार  नियंत्रक  कार्यालय  हैं  परन्तु

 विजयलक्ष्मी  पंडित  के  अन्य  भाषण  तथा  उन  की  विशाखापटनम  में  ऐसा  एक  भी  कार्यालय  नहीं

 है  हालांकि  इस  बन्दरगाह  से  होने  वाले  व्यापार साधारण  सी  बातें  इन  सब  को  समाचारों  में

 मिला  कर  wis  दस  मिनट  का  समय  दिया
 को  देखते  हुए  यहां  पर  ऐसे  एक  कार्यालय का

 गया  जब  कि  इन  में  न  तो  कोई  सुचना  होना  नितान्त  आवश्यक  है  ।  हाल  में  भारत

 पूर्ण  थी  कौर
 न

 किसी  नीति  की  घोषणा  ही
 सरकार ने  मूंगफली  की  मिंगी के निर्यात की के  निर्यात  की

 की  गई  थी  ।  भूदान  में  यदि  बलवन्त  राय
 श्राज्ञा दी है । आ्ांध्र दी  है  आंध्र  मूंगफली का  सब  से  बड़ा

 मेहता  को  पंजाब  में  कुछ  एकड़  भूमि  मिल
 उत्पादक  है  फिर  भी  प्राप्त  के  एक  भी  व्यापारी

 जाती  है  तो  वह  तो  झ्राकाद्ावाणी का  समाचार  को  निर्यात  परमिट  नहीं  दिया  गया  है  ।

 बन  जाता  परन्तु  जयप्रकाश  नारयण  जैसे  दिक्षा  मंत्रालय  की  श्र  से  हर  जगह

 व्यक्ति
 उस

 के  लिये  चाहे  जो  करे  या  कहें  राष्ट्रीय  प्रयोगशालायें  खोली  जा  रही  z

 उस  का
 '

 कोई  उल्लेख  नहीं  किया  जाता  है  ।  परन्तु  sat  राज्य  में  एक  भी  प्रयोगशाला

 जब  wat  से  wer  दल  आकाशवाणी  का  खोल  का  विचार तक  नहीं  किया  गया  है  ।
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 पुनर्वेगीकरण  के  कारण  स्टार  की  रेलें  फली  हुई  है  ।  प्रधान  मंत्री  के  मंत्रालय  को

 ala  ठेकों  में  बंट  गई  पूर्वी  तथा  अप  देखें  तो  arg  पायेंगे  कि  वें  उत्तर  प्रदेश

 दक्षिणीं  जिस  के  कारण  रोकर  के  रेलवे  तथा  काश्मीर  के  ही  लोगों  को  रखने  में

 कमेंचारियों  वरिष्ठता  नष्ट हो  गई  है  ।  अधिक  sah  रहते  हें  ।  कृष्णमाचारी  के

 मंत्रालय  में  श्राप  जायें  तो  अप  देखेंगे  कि  वे जहां  तक  परिवहन  का  ged  है  हमारे  यहां

 गोदावरी  तथा  कृष्णा  नाम  की  दो  प्रत्येक  ऋतु  केवल  ता मिल भाषियों  को  ही  रखना  चाहते हैं  |

 में  बहने  वाली  तथा  बड़ी  बड़ी  नदियां  हें  जो  त्र  घर  मौलाना  Atal  केवल  राष्ट्रीय  मुसलमानों

 देश  में  हो  कर  बहती हें  ।  मद्रास  तथा  कलकत्ते  को  ही  रखना  चाहते  हें  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव

 को  मिलाने  वाली  des  ट्रंक  रोड  को  इन  नदियों  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  नौकरियों  को  प्रत्येक

 को  पार  कर  के  जाना  पड़ता  फिर  भी  दोनों  राज्य  की  जनसंख्या  के  अनुसार  बांट  दिया

 जाये नदियों  पर  कोई  पुल  नहीं  हें  ake  हम  कों

 नाव  का  पुल  प्यार  कर  के  जाना  पड़ता  है  ।  पांच

 वर्ष  पूर्व  श्रलामूर  गोदावरी
 में

 नदी  पर  एक  सड़क  को  पुल  बनाने  का  प्रस्ताव  श्री टंडन  इलाहाबाद-पश्चिम

 था  |  उस  समय  के  राजस्व  मंत्री  द्वारा  उपाध्यक्ष  चारों  कौर  हमारे  देश  में

 एकਂ  प्रकार  का  असन्तोष  वर्तमान  स्थिति  से शिला  भी  रख  दी  गई  थी  परन्तु  तभी  तक  पुल

 के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कियां  गया  दिखाई  देता  है  ।  हमारी  गवर्नमेंट  जनता  को

 है  ।  उखाड़ी  जानें  वाली  रेलवे  लाइनों  में  से  सुख  पहुंचाने  के  लियें  बहुत  सी  feast

 एक  रेलवे  लाइन  काकिनाडा  तथा  कोटी पल ली  यत्न  करती  परन्तु  फिर  भी  यह  संच  है  कि

 के  बीच  थी  जो  गोदावरी  के  केन्द्रीय  डेल्टा  में  चारों  रोक  एक  प्रकार  का  असन्तत  हृदयों

 रहने
 वाली  सात  लाख  जनता  के  लिये  देश  के  में  पीड़ा  है  ।  जो  श्राशायें  हमारी  स्वतन्त्र

 भीतरी  भाग  में  जाने  का  एक  मात्र  साधन  था  ।  गवर्नमेंट  से  की  जाती  वह  पूरी  नहीं  हो

 wal  तक  इस  लाइन  को  खोलने  का  कोई  रही हें  ।  सम्भव है  वह  arena  अ्रधघिक  रही

 उपाय  नहीं  किया  गया  है  हालांकि  कितने  ही  परन्तु  यह  सच  है  कि  राज  वह  पूरी  नहीं

 अभ्यावेदन  भेजें  जा  चुके  हैं  ।  हो  मुझ  को  इत  श्रदन्तोष  में  मुख्य

 कारण  यह  जान  पड़ता  है  कि  जनता  जो  बहुत

 ५ही  हाल  सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  का  वर्षों  से  दबी  हुई  ने  ५ स्रेप्॑ते  स्वरूप  का

 है  ।  हमारे  यहां  के  24,950  ग्रामों
 में

 से  केनल  दर्शन  नहीं  किया  बहुत  वर्षों  के  दबाव  में

 २५१  ग्रामों  में  बिजली  की  व्यवस्था  हो  पाई  है  उस  ने  रानी  mca  को  खो  सों  दिया

 वक़्त  धारा  जैसी  छोटी  छोटी  परियोजनाओं  हैं  उस  को  तरा दया  थी  कि  स्वतन्त्रता  के  जाते  ही

 जिन  की  जांच  हुए  कितना  ही  समय  बीत  हमें  उस  झ्रात्मा  का  दर्शन  हमारे  देश  की

 चुका  है  परन्तु  उन  को  कार्यान्वित  करने  का  आत्मा  पर  जो  खोल  चढ़े  हुए  थे  वह  हटेंगे  रोक

 at  तक  कोई  उपाय  नहीं  किया  गया है  ।  हमें  अपना  स्वरूप  दिखाई  पड़ेगा *  अराज  हम

 जो  भी  यत्न  कर  रहे  उस  में  इस  हमें
 सभी  मंत्रालयों  में  आंध्र  के  साथ  एसा

 ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हम  जनता  कों  ve  के

 ही  व्यवहार  किया  जा  रहटा  है  ।
 आत्मा  का  स्वरूप  दिखा  सकें  |  वह  साज़

 वास्तव  में  नहीं हो  रहा  है  |  हम  कहीं  भी  काम कितनी  ही  हम  ने  प्रधान
 को

 प्रतिशत की  निन्दा  सुना  परन्तु  करें  उचित यह  है  f  हम  जनता
 की

 इस  भावना

 सब  से  अधिक  प्रान्तीय ता  at  कैबिनेट  में  ही  को  ध्यान  में  रखें  |

 106  PSD
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 गांवों  के  भ्रन्दर  जनता  है  ।  गांवों  के  अन्दर  चीज़ को  देखिये  |  मोटर  कार  एक  मद  है  ।  ea

 बेकारी  उस  को  दद्  करने  का  सस्ता  ऐसा  रुपया  हमारा  बाहर  जाता  है  ।  यह  बात  सच

 होना  चाहिये  जो  जनता  के  स्वरूप के  नकुल  है  कि  हमें  अपनी  areal  को  बदलना

 हम  काम  तो  करते  हैं  परन्तु  स  ति से  अ्रपने  रहन  सहन  को  बदलना

 करते  हू ंकि  हम  जनता  से  बहुत  दूर  रहते  हैं
 ।

 हम  बेकारी  दूर  करना  चाहते  हें  तो  हमें  देहातों

 गांवों  की  स्थिति में  इधर  पिछले चार  व  में  में  हर  चीज़  बनवानी  होगीਂ  अपनी  खरादते

 बहुत  कुछ  बदलाव  नहीं  प्राया  नये  गांव  का
 को  बदल  कर  हमें  उन  चीज़ों का  उपयोग

 स्वरूप  हमें  देखना  चाहिये  ।  हम  गांवों  को
 करना  होगा  |  इस  की  जरूरत  है  ।  मुझे

 ठीक  चाहते  रोटियां  देना  चाहते
 a

 को  याद  है  कि  अंगरेजी  ढंग  में  बात  करते  हुए

 स्वास्थ्य  के  ऊपर  हमा  निगाह  परन्तु  में  ने  कभी  कहा  था  कि  उन्हीं

 इत  सब  कामों  में  भी  हमारी  अ्रपनी  शअ्रात्मा  का  का  उपयोग  करो  जिनका  तुम  उत्पादन  करते

 स्वरूप  a  है  द  की  बात  होती  तो
 हो  तथा  जिन  वस्तुभ्नों  का  तुम  उपयोग  करते

 हमारी  मंत्रि  ग  जी  की  भोर  से  उस  की  खिल्ली
 हो  उन  का  उत्पादन करो  1”

 उड़ायी  जाता  है  ।  उन  को  अधिक  विश्वास है  कि

 इन  बाहरी  औषधियों  आ्रायुर्वेद  पर  नहीं  ।

 राज  हम  बहुत  सी  बातों  में  इस  का  ध्यान
 ठाकुर  दास  aria  पीठासीन

 नहीं  रखते  fe  हम  जनता  केਂ  पास जा  रहे  है
 यदि  हम  इस  मंत्र को  सीख  लें  तो  हमारी

 या  जनता  से  दूर  हट  रहित  बेकारी  दूर  हो  जायेगी  |

 art  सदी  rR  हम  बहुत  बड़ी  बड़ी  में  उन  भाई  जिन्हों ने  कल  कहा  था

 योजनायें सोच  रहे  परन्तु  को  उस  के  कि  हमें  घरों  की  समस्या  को  हल  करना  चाहिये

 गांव  में  क्या  चाहिये  इस  से  हम  अभी  हटे  हुए  कौर  १००  करोड़  रुपया  घरों  के  लिये  देना

 हैं  ।  मेरा  निवेदन  थोड़े  से  समय  में  में  भ्रन्दर
 सहमत  हूं  ।  श्राज  कितने  दरिद्र

 तो  घूस  नहीं  सकता  इस  बेकारीਂ  के
 प्रदान

 के  हमारे  देश  में  चारों  तरफ़  गरीब  भरे  पड़े  हें  जिन

 मोटी  रीति  से  मेरा  यह  कहना  के  पास  घर  नहीं  हैं  ।  मेँ  ने  पहले  भी  कभी

 है  कि  हमारे  लासन  को  यह  नीति  माननी  निवेदन  किया  था
 कि

 हर  एक  कुटुम्ब  को  बाधा

 चाहिये  कि  बेकारी  को  दूर  करने  का  एक  ही  एकड़  भूमि  देनी  are  एकड़  भूमि

 रास्ता  है  संसार  भर  कोई  दूसरा  रास्ता  नहीं  के  साथ  उन  लोगों  जिन  के  पास  नहीं

 कोई  रायल  कोई  मुख्य  मार्ग  दूसरा
 घर  बनाने  के  लिये  हमें  सहायता  देनी  है  ।

 नहीं  सिवा  इस  के  कि  देश  इन  sequal का  में  बिल्कुल  इस  से  सहमत  हुं  कि  इस  wet
 को

 परित्याग  करे  जो  दूसरे  देशों  से  कराती  हमें  उठाना  चाहिये
 |

 गांव  गांव  में  हर  कुटुम्ब
 उन  वस्तु भ्र ों  को  काम  में  लाये  जो  वह  बनाता  के  लिये घर  बनाने  की  हमें  चिता  करनी  है  ।

 और  जो  अपनी  झ्रावस्यकतायें हें  उन  को  वहां  के  लोग  अरपना  परिश्रम  लगावें

 इस  तरह  से  सीमित  करे  किਂ  वह  उन्हीं  वस्तुझ्नों  गवर्नमेंट  इस  में  उन  को  सहायता  दे  |

 के  भीतर  रहे  ।  यही  एक  मार्ग  दूसरा  मागं

 नहीं  है
 ।  राज

 हम  देखते  हें  कि  बाहर  से
 विभाग  के  विषय  में  भी  मेरा

 कितनीਂ  वस्तुएं  जाती  हम  दूसरे  देशों  को  यह  निवेदन  है  किः  हमारे  देहात  यदि  ag

 देते हैं  ।  मे ंमिसाल क्या  एक  एकਂ  श्र  स्वस्थ  रीति  से  बनें  तो  यह  जो  बहुत  सी
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 औषधियां  जिनहें  हम  भ्रप्नाकृतिक रीति  से
 श्री

 सी०  डी०  देशमुख
 :  सम्भव है  कि  यह

 चला  रहे  उन  की  हमें  आवश्यकता  नहीं  सच  लेकिन  मेरा  कहना  यह  है  कि  इंगलैण्ड से
 पड़ेगी  |  मेराਂ  इनਂ  प्राविधियों  में  प्रतीक  विश्वास

 चेचक  रोग  का  लोप  हो  चुका  है  ।  तो

 नहीं  मैं  तो  यह  निवेदन  करता  हूं  कि
 उन  को  केवल  यह  चिनता  है  fH  इंगलैण्ड में

 हमारा  इस  प्रकार  का  रहन  सहन  ही  होना  कोई  ऐसा  व्यक्ति  न  ard  पावे  जिस  के  पास

 चाहिये  कि  हमें  बहुत  प्राविधियों  at  झ्रावश्यकता  टीका  लगवाने  का  प्रमाण  पत्र  न  हो  ।

 न  पड़े

 श्री  टंडन
 :

 लेकिन  साथ  ही  में  तो  यह
 स्वास्थ्य  विभाग  की  चर्चा  करते  हुए  मेरा

 यह
 निवेदन  है

 कि
 हमारे  देश  में  आखिर  यह

 कह  रहा  हूं  कि  इंग्लैंड  ने  अपने  मुल्क  के  लिये

 चेचक  के  टीके  का  सवाल  क्यों  नहीं  उठाया
 यह  नहीं  समझा ।  अजीब  बात  है  जो

 कह  रहे  हें
 कि

 वह  दूसरों  से  कहें  कि जाता
 ।  हम  बहुत  सी  चीज़ों  में  stat  की

 नक्ल  करते  लेकिन  कया  को  मालूम  है
 वे  वैक्सीनेशन  करा  कर  लेकिन  अपने

 कि  इंग्लैंड में  १८५३  में  जबरदस्ती चेचक  का
 मुल्क  में  उन्हों  ने  विधि  के  बल  से  टीका  लगाने

 का  क्रम  उड़ा  दिया  ।  इस  से  साफ़  ज़ाहिर
 टीका  लगाना  शुरू  इस  के  विरुद्ध  वहां  पर

 बहुत  वर्षों  तक  आन्दोलन  रहा  है  ।  लोगों ने
 होता  है  कि  वह  वैक्सीनेशन  को  कोई  ८

 नहीं  उस  को  वह  विष  समझते  उसे
 देखा  fr  टीके  के  कारण  रोगਂ  बहुत  बढ़  रहे  हैं

 और  अन्त  में  उस  आन्दोलन  सामने  बुरा  समझते  हें
 ।

 जो  बुरी  चीज़  है  उसे  ड्राप  के

 इंग्लैंड  को  झुकना  पड़ा
 |

 सन्  १८९८ में  वहां
 लिये  छोड़  ara  ले  लीजिये  are  श्राप  को

 पर  जबरदस्ती चेचक  का  टीका  लगाना  बन्द  सन्तोष  हो
 ।

 लेकिन  यह  साफ़  बात  है  कि

 कर  दिया  गया  ।  कुछ  लोगों  का  कहना  है  कि  उन्हों  ने  देश  से  इस  को  उड़ा  दिया  |

 उन्हों  ने  समझा  कि  इस  में  स्वास्थ्य का  नुक़सान
 अब  वहां  का  स्वास्थ्य  सुधरा  उस  के

 है  र  इसलिये  उड़ा  दिया  ।  मेरे  पास  एक
 सुधरने का  गायब  कारण  यह  है  कि  चेचकਂ  का

 टीका  लगाना  बन्द  हो  या  है  ।  हम  यहां  पर  राय  है  जिस
 को

 में  सामने  रखता  हूं
 ।

 मेरे

 राज  भी  ज़बरदस्ती  लोगों  को  वैक्सिनेट  करते  सामने  एकਂ  काग़ज  है  जिस  में  प्रोफेसर  ए  ०  करार ०

 हैं  चेचक के  टीके  लगाते  हैं  ।  इंग्लैंड में
 वैलेस  का  मत  है  कि

 “'
 क़ानून  के  ज़ोर  से  टीका

 वैक्सीनेशन  ऐच्छिक  कोई  किसी  लगाने  के  लिये  fara  करने  वाली  विधियों

 का  निरसन  किसी  भी  दलਂ  ar  विचारधारा
 के  साथ  जबरदस्ती  नहीं  करता  है  बहुत  से

 लोग  हैं  जो  टीका  नहीं  लगाते  हें  ।  प्राचीन
 अथवा  राजनीतिक  कार्यक्रम  की  अपेक्षा  कहीं

 क्यों  ?  हमारी  स्वास्थ्य  मंत्रिणीਂ  sit  यहां  नहीं
 अ्रधघिकਂ  तात्कालिक  तथा  गूढ़  महत्व  का

 विषय है  ।''
 में  ने  पहले  भी  एक  बार  कहा  था  कि

 इन  सरकारी  बैचों  को  ख़ाली  नहीं  रहना

 चाहिये  सम्बन्ध में  में  तो  श्राप  से  पूछता  यह  प्रोफेसर  ए  ०  करार ०  lo  एम  ०,

 हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  वहां  पर  वैक्सीनेशन  एल ०  एल०  डी०  सी०  एफ०

 भ्राप्नल है  ?  मेरा  निवेदन  यह  है
 कि

 इंग्लैंड
 करार  एस०  का

 कथन  है
 |

 वहां  पर  इस  प्रकार

 ar  नियम  चल  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि में  वैक्सीनेशन  चेचकਂ  का  टीका  लगाना

 लाज़िमी  नहीं  है  कौर  वहां  की  बहुत  काफ़ी
 हमारे  मुल्क  में  कयों

 न
 यह  चीज़

 की
 जाय

 कि

 जनता  टीका  नहीं  लगाती  है  ।  इस  का  जिस  को  लगाना  हो  वहीं  लगाये  ।  बाप कम  से

 दें
 || |  कम  यह  अवसर  तो  दीजिये  किਂ  जिस  को  इस
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 पर  विश्वास  न  वह  न  लगाये  ।  उसको  थीं  वह  उन्होंने  अपनी
 तरफ़

 से
 मेरे

 मूंह  में

 तंग  तो  न  करें ।  रख  at  उन्होंने  बिलकुल  ग़लत  बयानी  से

 काम  लिया  ।  मेंने  भर
 facxr
 हि  ग्

 में  देखता हूं  कि  हमारी  स्वास्थ्य  मंत्रिणी  मुसलमान  के  हित  की  चर्चा  नहीं  की
 ।  मेरे

 जी  ने  एक  नई  स्कीम  चलाई  है  सरकारी  नौकरों  सामने  केवल  संस्कृति का  सवाल  रहता  है  ।

 के  लिये  ।  मेरे  पास  कुछ  सरकारी  नौकर  कराये
 लेकिन  यह  हिन्दू  यह  मुसलमान  लानत  है

 श्र  उन्होंने कहा  कि  यह  हमारे साथ  उस  पर  जो  इस  तरह  सोचता  हो  ।  मेरे  लिए

 सब  इंसान  बराबर  हैं  ।  मेंने  अपना  हमेशा हो  रहा  है  ।  इस  स्कीम  में  कह  दिया  गया  है  कि

 सरकारी  नौकरों  को  ज़बरदस्ती  रुपया  देना  यह  उसूल रखा  है

 पड़ेगा  ।  कहा  गया  है  कि  तुम्हारी  तनख्वाह  से

 न  हिन्दुत्व  न  मुसलमां  न  काफ़िर  न  यहूदें
 हम  रुपया  काटेंगे  और  तुम्हारे  इलाज  की  मौलाना  area  ने  शरापना  जिक्र  करते  हुए  कहा

 हम  चिता  करेंगे  ।  बहुत से  सरकारी  नौकर
 कि  उन

 की  जिन्दगी के  पन्ने  खुले हुए  हैं
 ।  यहां

 हैं  जो  ऐलोपैथिक  इलाज  नहीं  कराना  चाहते
 पर  बहुत  लोग  हें  जिन  की  ज़िन्दगी  के  सम्पन्न

 उन्हों  ने  पूछा  कि  इलाज़  हमारे  मन  के  माफिक

 होगा  या  ऐलोपैथिक  होगा  |  जो  सरकारी
 खुले  हुए  हे--कुछ  मानी  न  मालूम  उन

 लोगों  ने  स्वतंत्रता  के  लिये  कितनी  कितनी
 नौकर  मेरे  पास  कराये  उन्होंने  मुझे  बताया  किਂ

 aaa  पायी  कितनी  तकलीफें
 उन  लोगों  को  ऐलोपैथिकਂ  इलाज  के  लिये  रुपया

 श्राप  ने  योजना
 ora  मगर  उन  का  जिक्र  वे  नहीं  करते

 ।
 देना  पड़ेगा  ।  यह  क्यों  ?

 जो  लोग  करनी  करते  है  वे  :

 बनाई है  ।  अपनी  योजना  के  सम्बन्ध  में  हैल्थ

 मिनिस्ट्री  की  जो  रिपोर्ट  है  उस  के  सातवें  पन्ने  कही  a  जनवरी  झप

 पर  सेन्ट्रल  ऐक्टिविटीज़  केਂ  नीचे  लिखा  है  कि

 के  लिये  सरकारी  नौकरों  को  एकवर्गीक़ित  अपनी  बात  अपने  मूंह  से  नहीं  कहते  ।

 क्रम  के  अनुसार  मासिक  अंशदान  देना  पड़ेगा  ी
 बनाये  खेल  रा  न  ज़ेवर  मदर  साहबਂ

 हर  एक  सरकारी  नौकर  कीਂ  जो  कि

 facet में  काट  ली  जायगी  ।  बहुत से  लोग  अपनी  कारीगरी  को  ७  मुंह  से  बयान  करना

 हैं  जो  ऐलोपैथिक  इलाज़  नहीं  कराना  चाहते  हैं  ।
 बहुत  अ्रच्छी  बात  नहीं  होती  है  ।  यहां  बहुत  लोग

 आप  क्यों  जबरदस्ती करते  हे  ।  मेरा  सुझाव  है  हैं  जो  बड़े  कारीगर  जिन्हों  ने  कष्ट  सहे

 कि  ay  wet दें  ।  जो  प्राय  की  योजना से

 लेनी  मसला  तो  यह  था  कि  शिक्षा  विभाग
 लाभ  उठाना  चाहता  है  उस  की  तनवाह  काटें

 जो  लाभ  नहीं  उठाना  चाहता  है  उस  की
 में  क्या  हो  रहा  है  ।  उन्होंने  मदद दी  एक

 इंस्टीट्यूशन  को
 ।  इस  कुछ  चर्चो

 न  कोर्ट  |

 मेंने  यहां  पर  कीं  थी  ।  यह  एक  इस्टेट एयूदान  है

 इस  के  बाद  में  कुछ  शब्द  दिक्षा  विभाग  के  जिंस ने  एक  शब्द  कोष  बनाया है  ।  मेरा  यहीं

 सम्बन्ध  में  भी  कहना  चाहता  हूं  ।  में  चन्दे  मिनट
 था  कि  are  श्राप  हिन्दी  का  काम  कराना

 में  हीਂ  कह  सकूंगा  ।  शिक्षा  मंत्री  ने  उस  रोज़े
 हें  तों  इस  को  उन  लोंगों  से  कराइए

 अपना  खाने  के  लिए  बहुत  कुछ  कहा  |  जींस  काम  को  जानते हैं  ।  मेरे  सामने  इसी

 लेकिन  मेराਂ  निवेदन  कि  उन्होंने  न्याय  से  इंस्टीट्यूशन की
 लिखी  हुई  एक  किताब  है  1

 काम  नहीं  लिया  ।  जो  बातें  मेंने  नहीं  कहीਂ  यह  है  वर्धा की  हिन्दुस्तानी  प्रचार



 RYRE  वित्त  विधेयक  R28  अप्रैल  १९,  faa  विधेयक  २७३०

 जब  में  ने  इस
 जिक्र  fear

 तो  मे ंने  तरह  के  शब्द  बना  रहे  हैं  ।  के  लिए

 यह  नहीँ  कहा  था  fear  इस  को-क्यों  देते  देश  भर  में  मंत्रीਂ  शब्द  प्रचेलित  लेकिन  उन

 मेंने कहा  था  किਂ  एक  तरफ  को  पसन्द  है  ।  लफ्ज़  भी  लोग

 आप  इस  को  मदद  देते  वहां  वर्धा  समझते  लेकिन  जो  कि  एक  प्रचलित

 में  एक  शर  संस्था  राष्ट्र  भाषा  प्रचार  सभा  दाऊद  है  वह  उन  को  पसन्द  नहीं  है  ।  बस  इस

 जोकिਂ  बहुत  पुरानी  संस्था  उस  श्राप नहीं  बात  को  में  यहीं  छोड़ता  हूं
 ।

 कथन  मेरा  यह  है  कि

 देते  उस  का  श्राप  ने  एक  बवंडर  बनाया
 वह  संस्कृत से  घबराते  हैं  ।  हमारे  संविधान  में

 और  कहा  किः  इस  के  चेयरमैन  फलां  हैं  शौर  कहा  गया  है  किः  संस्कृत  केਂ  प्रिया  पर  दाऊद

 यह  गांधी  जीਂ  केਂ  नाम  में  चलती  है  भ्रौर  इसलिये  बनाये  जायें  जिसमें  सब  प्रान्तों  में  समझे जा

 उस
 को  रुपया  देने  की  बात  कही  सकें  पर  यह  संस्कृत  से  घबराते  प्रौढ़

 फ़रमाया
 कि

 गो  कि  इस  का  नाम  हिन्दुस्तानी  श्राप  ने  देखा  कि  किस  तरह  के  लफ्ज़  वह

 प्रचार  सभा  है  लेकिन  यह  काम  हिन्दी  का  बनाते  हैं  ।

 करती  है  |  यह  उन्हों  ने  ग़लतਂ  बयानी  की  ॥
 un  बात  दिक्षा  मंत्री  ने  इंटरनेशनल

 उन  की  बात  को  काटा  है  किसने  ?  यह  चीज
 साइंटिफिक  cet  के  बारे  में  कही  |  उन्हों  ने

 अखबार  में  परायी  है  ।  art  देखें  कि  श्री  प्यारे

 लाल  जी  ने  उन  की  स्पीच  तरह  की  तो  तारीफ़
 कहा at  fe  सब  जगह  इंटरनेशनल

 काम  में  wd  हें
 ।

 में  कहता  हूं  कि  उस  की
 की  है  श्र  जो  उन्हों  ने  फ़रेब  लफ्ज़

 का
 सीमायें हैं  ।  मेरे  सामने  कुछ  देशों  केਂ  खत  हैं  ।

 इस्तैमाल  किया  उस  की  भी  तारीफ़  की

 UF  भाई  ने  इन  पत्रों  को  मंगाया  है
 ।

 एक  पत्र
 लेकिन  उन्हों  ने  कहा  कि  यह  बात

 ग़लत  है
 थाइलेंड  एम्बेसी  का  है  ।  उस  में  लिखा  है  कि

 कि  वह  हिन्दी  का  काम  करती  है
 ।

 यह  बात  | हैँ ल ट्क निकल  तथा  वैज्ञानिक  शब्द  जो  हमारे

 मौलाना  ने  बिल्कुल  ग़लत  कही
 |

 यह  प्यारे  लाल
 यहां  काम  में  कराते  हें  वह  या  तो  थाई  भाषा  के

 साहब  का  बयान  रखा  है  ।
 हें  या  संस्कृत  तथा  पालीਂ  भाषा  की  सहायता  से

 उन  लफ्जों  को  देखिये  जो  इस  बने  हें  तथा  वे  टेकनिकल तथा  वैज्ञानिक

 संस्था ने  बनाये  हैं  ।  के  लिए  उन्होंने  अध्ययन  के  लिये  पर्याप्त  पाये  गये  हैं  ।

 बनाया  है  ।  के  लिए  उन्हों  ने

 दूसरा  पत्र  फिनिश  लिगेशन  का  है  ।
 उस  में

 लिखा है  ।  के  लिए  उन्हों  ने

 लफ्ज़  बनाया  है
 ।

 यह  किताब  मेरे

 लिखा  है  का  रवैय्या  नये  शब्द  तथा

 गढ़ने  का  है  जो  आधार  रूप  से  फिनिश  हों
 सामने  है  ।  श्राप  इसे  देखें

 ।  ॥.
 के  लिए

 उन्हों  ने  लफ्ज़  रखा  है  |
 तो  यह

 तथा  जिन  पर  कोई  विदेशी  प्रभाव  न  हो

 क्या  लफ्ज़  जहां  हम  कहेंगे  वहां  वह
 सभापति  महोदय

 :
 wat  दो  आदमियों

 कहेंगे  ।  हम  कहते  हें  केन्द्रीय
 को  बोलना  है  इस  के  पहले  कि  में  फाइनेंस

 मंत्रि  मंडलਂ  ।  we  जानते हैं  वि  के
 मिनिस्टर साहब  को  बोलने  के  लिए  कहूं

 लिए  शब्द  प्रचलित  है  ।  लेकिन

 वह  उस  के  लिए  कहेंगे  खोलीਂ
 |

 श्री  टंडन
 :

 में  की  का  का  दास  हूं  ।

 शर  लफ्ज़
 का  तर्जुमा  नगर  कहें तो  में  बैठ  जाऊंगा  |

 है  ।  इस  तरह  के  लफ्जों  को  कौन

 समझेगा ?  उन्हों  ने  का  तर्जुमा  सभापति  महोदय  :  कोई  नया

 किया  है  ।  श्राप  देखें  कि  वहू  किस
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 अप  इस  मज़मून  को  खत्म  कर  नया  carter  के  लिए  शब्द

 मज़मून  शुरू  न  कीजिये  ।
 कोई  ऐसा  शब्द  नहीं है  जो

 कि

 श्री  टंडन  :  शिक्षा  विभाग  के  बारे  में  में  इधर  न  समझा  लेकिन  जो  दक्षिण  के

 भाई  हें  वह  सब  नहीं  समझेंगे  ।  सवाल यह  है  कि
 कहू  रहा था  ।  इसीਂ  तरह  से  ईरान  को  लीजिये  |

 संविधान  के  लफ्ज़ों  को  इस  तरह  से
 बदलना

 ईरान  एम्बेसी  ने  जवाब  दिया

 ३०  वर्ष  पूर्व॑  वैज्ञानिक  तथा  टेक्निकल  टम्स
 मुनासिब  है  जब  वह  मंजूर  हो  चुके  थे

 ?

 के  राष्ट्रीयकरण का  कार्य  आरम्भ  हुआ  था
 श्री  अलग  राय  शास्त्रो

 अब  हालांकि  हम  इस  सम्बन्ध में  स्वावलम्बी  qa  व  ज़िला  बलिया  पश्चिम  )  aha  है  ।

 हो  चुके हैं  फिर  भी  हम  किसीਂ  हद  तक  विदेशी
 श्री  टंडन  :  इसी  तरह  श्राप  देखें  कि

 भाषाओं  पर  निर्भर  हैं  पी

 ग्रान्टਂ  के  लिये  लफ्ज़  पाया है  ।

 मेरा  कहना  यह  है  कि  जो  हम  लोग  उस
 संविधान  ने  उस  लफ्ज़  पर  मुहर  लगा

 दी  लेकिन  यहां  पर  लफ्ज  उस  के
 रोज़  कह  रहे  थे  कि  दादों  के  गढ़ने  में

 देश  का  ध्यान  रखें  यह  बात  ग़लत  नहीं  है
 |  लिये रखा  है  ।  अ्रतुदान  हटा कर  लफ्ज

 इमदाद रखा  है  ।  इन  एडਂ  के  लिये  यहां

 पर  *इमदादਂ  जब  कि  हमारे  संविधान  में
 ए  बात  में  ने  उस  रोज  कौर  कही  थी

 जिस  का  शिक्षा  मंत्री  ने  जवाब  दिया  था  ।  प्रदान  है
 |  ar  के  लिये  देखें  ।

 संविधान  में  जो  लफ्ज  मंजूर  हुमा  है  वह
 में  ने  कहा  था  कि  संविधान  में  कुछ  राजद  जो

 स्वीकार हो  चुके  उन  के  भी  हटाने का
 विधि  लेकिन  यहां  पर  |  के  लिये

 लफ्ज़  बनाया  जा  रहा  है  |  सिविल  ला
 प्रयत्न  दिखायी  पड़ता  है  ।  उन्हों  ने  कहा  कि

 के  लिये  दीवानी  क़ानूनਂ  रखा  गया  है
 |

 ऐसी  कोई  चीज़  नहीं  है  ।  उन्हों  ने  जो  कमेटी

 बनायी  है
 उस

 के  बारे  में  उन्हों  ने  कहा था  किਂ  श्री  अलग  राय  शास्त्री
 :

 बड़ा  जुल्म  हो

 उस  को  शभ्रर्तियार  है  किਂ  कोई  शब्द  बनाये  या  न
 रहा है  ।

 बनाये
 |  उस  कमेटी  ने  जो  शब्द  बनाये  हैं

 उन
 में  से  कुछ  मेरे  सामने  हें  ।  मे ंदो  तीन  शब्द

 श्री टंडन  :  जो  बात  मैं  ने  कहीं  थी  वह

 सही  उन्हों  ने  उस  का  रूप  रंग  बदला है  |
 यहां  पर  देना  चाहता  हूं  जिन  को  श्राप  देखें  ।

 जो  हिन्दी  का  संविधान  बना  है  झर  जिस  पर

 शिबली  एकेडेमी  को  ग्रान्ट  देने  की  बात
 श्री  राजेन्द्र  बाबू  के  कौर  हम  लोगों  के  हस्ताक्षर

 ~  | 1  में  ने  इसलिये  छेड़ी  wife  va  में  कल्चर
 हैं  उस  म  कमीशनਂ  के  लिए  प्रयोग  शब्द

 आया  है  लेकिन  जो  कोष  शिक्षा  विभाग  ने
 की  बात  लायी  गयी  थी  इसलिये  में  न

 उसਂ  के  बारे  में  निवेदन  किया था  ।  चूंकि
 बनवा  कर  भेजा  है  उस  में  के  लिए

 शब्द  ही  रखा  है  ।  तो  वह  इस  तरह  कल्चर  का  बड़ा  भारी  सवाल  इसलिये  में

 से  संविधान  में  प्रिये  हुए  कुछ  शब्दों  को  बदलना  की  इजाज़त  से  कुछ  लफ्ज़  उस  के  बाबत

 कहना  चाहता  हूं  ।  में  ने  उम्मीद  की  थी  कि चाहते हैं  ।  के  लिए  जो  संविधान

 का  अनुवाद  हुमा  है  उस  में  दाऊद  उसਂ  के  सम्बन्ध  में  कोई  नहीं  होगा  लेकिन

 या  है  |  इस  संविधान  के  ्य  पर  बहुत  qa  थोड़ा  अफ़्सोस  gar  जब  में  ने  इस्लामी

 तमद्दुन  ate  तमद्दुन  कीਂ  बात  सुनी  ।
 रुपया  aa  किया  गया  है  ।  लेकिन aa  हमारे

 सामने  जो  टेक्निकल  caf  ad  हैं  उन  में  में  तो  समझता  हूं  कि  तमदुदुनਂ  कौर
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 | हिन्द  तमद्दुन  कोई  चीज़  नहीं  मुझे  यह  देश  में  जितने  मुसलमान  भाई  बसते  वे  सब

 सुन  कर  अफ़्सोस  gat  जब  मौलाना  हमारे  भाई  छाती  से  छाती  मिला  कर  इस

 मान  यहां  पर  खड़े  हुए  उन्हों  ने  फ़रमाया  देश  में  मगर  प्यार  वह  अलग  मजहब

 तमद्दुन  की  बिना  पर  यहां  रहना  चाहें  तो कि  यहां  पर
 तमद्दन  भी  रहेगा  और

 हिन्दू  तमद्दुन  भी  कौर  उस  का  एक  झगड़ा  होगा  लड़ाई  होगी  उस  का

 बनेगा
 ।

 में  उन  से  पूछना  चाहता  हूं
 नतीजा क्या  होगा  ।  एक  दूसरी नीति

 एक  दुसरे  तरह
 की

 चीज़  जायेगी  जैसा
 कि कि

 गर  बनेगा  तो  दोनों कहां  रहेंगे  ?

 और  मज़हब  की  राह  पर  तमद्दुन  हम  ने  एक  नमूना  जिन्ना  साहब  की  शख्सियत

 बनायेंगे  ?  शिया  सुन्नी  वैष्णव  में  देखा  |  अनाज  हमें  उस  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 जन  ग्रामीण  कितने  तमद्दुन  मजहब  पर  तमद्दुन नहीं  हमारा  रास्ता

 अप  रखेंगे  ?
 तमद्दुन का  से  सम्बन्ध  मेल  जोल  का  होगा  श्र  इसीलिये  हमें एक

 नहीं है  ।  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  धर्मं  ही  तमद्दुन  भ्रौरएक  भारतीय  संस्कृति  पर  क़ायम

 है  ।  हमारी  उस  भारतीय  संस्कृति  केਂ अलग
 है  शर  तमद्दुन अलग  तमद्दुन का

 सम्बन्ध ज़मीन  से  होता  है
 ।

 हम  ईरानी  तमद्दन  बारे  में  बोलते  हुए  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा

 समझ  सकते  तमद्दुन  समझ  सकते  था  किः  उस  के  कुछ  अलग  रंग  हें  ।  हमारी

 उसी  तरह  में  भारतीय  संस्कृति  शौर  भारतीय  ज़मीन  में  कुछ  wat  रंग  ह  ।  तामिल

 तमदूदुन  समझता  हूं  उसी  की  चर्चा  करता  प्रदेश में  महाराष्ट्र  में  कौर  विन्ध्य

 प्रदेश में  दूसरा  रंग  है  कौर  जिस  के  लिये लेकिन  कोई  मगर  इस्लामी  तमदुदुन  कौर

 हिन्दू  तमदुदुन  की  बातਂ  कहता  है  तो  वह  ग़लत  उन्हों  ने  वेराइटेड  लफ्ज़  कहा  मूल

 है  ate  उसी  ग़लती  की  वजह  से  हम  देखते  हैं
 में  हमारी  संस्कृति  एक  है  कौर  वह  भारतीय

 संस्कृति  है  चाहे  उस  में  मुसलमान  हों  चाहे कि
 यह  सब  टंटा  खड़ा  यह  पाकिस्तान

 ही  इस  बिना  पर  बना
 ।

 बहुत  जगह  पर  जिन्ना
 हिन्दू हों  ।  शिक्षा  मंत्री  ने  उ  के  सम्बन्ध  में

 साहब  उन  केਂ  अनुयायियों  की  पिचें  दिखला
 भी  एक  अजीब  बात  कही  उन्हो ंने  कहा

 fe  हमारे  देश  में  साढ़े  करोड़

 सकता  हूं  जिस  में  उन्हों  ने  यह  कहा  है  कि  मुस्लिम

 तमद्दुन  अलग  है
 पर  हिन्दू  तमदुदुन लग  है

 मुसलमान बसते  हें  तो  क्या  उन  के  नाम  के

 शौर  इसलिये  हम  दोनों  साथ  नहीं  रह
 ऊपर  हम  ने  उर्दू  के  लिये  कुछ  दे  दिया  तो

 कुछ  ग़लती  की  ।  में  नहीं  समझा  कि  साढ़े  चार
 हमारा  मुल्क़  अलग  होना  चाहिये  ।  यही

 तमदुदुन  की  मुख्य  जड़
 थी

 जिसके  कारण  हमारे
 करोड़  से  उदू  का  क्या  ताल्लुक़  है  ।  उर्दू  तो

 देश  बंटवारा  हुमा  झर  पाकिस्तान
 बहुत  थोड़े  जानने  वाले  हैं

 ।
 हम  कोई  उर्दू  के

 दुश्मन  नहीं  हें  मगर  उन्हों  ने  बात  कुछ  पलट
 की  स्थापना  हुई  इसी  के  साथ  उन्हों  ने

 उदू  भाषा  के  को  भी  समेट  लिया  ।  मेरा
 कर  के  कहा  ।  उर्दू  को  मदद

 निवेदन  यह  है  कि  धर्मों  के  ऊपर  तमदुढुन  नहीं
 में  उस  का  विरोध  नहीं  करता  ।  में  ने  तो  यह  कहा

 था
 कि  ग्रान्ट  देते  समय  कुछ  अनुपात

 होगा  हमारी  संस्कृति हमारी  भूमि  से

 उस  में  मजहब  का  भेद  नहीं  होगा  ।
 होना  चाहिये  ।  बाप  को  यह  देखना  होगा  कि

 art  लोग  हिन्दी
 का

 काम  जिस  से  ले  रहे
 चीन  में  भी  मुसलमान  तो  क्या  उन  का  मेंने  कहा था  कि  हिन्दी का  काम  श्राप

 को  कराना है  तो  मुख्य  कर  के  हिन्दी की

 चीनियों से  भिन्न  है  ?  वे  बिल्कुल दूसरे  चीनियों  संस्थाओं  के  जरिये  से  काम  करवाइये  ।  में  ने

 जामिया  जो  उदू  को  चलाने  वाली
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 संस्था
 उस

 के  ऊंपर  कोई
 एतराज़  नहीं  यह  कहता  हूं  कि  श्राप  फ़ारसी लिपि  को  जो

 तरह  अलीगढ़  युनिवर्सिटी  काम
 पकड़े  रखना  चाहते  हैं  यह  तंगदिली  नहीं

 तो

 करती  में  ने  उस  के  ऊपर  कोई  एतराज  क्या है  ?  क्या  यह  फ़राख़दिली  है  ?
 में  इस

 नहीं  मेरी  मंशा  कोई  उर्द ूके
 ऊपर  पर

 क्या  भ्रमित  नहीं  कहना  चाहता
 |

 राज़  करने  की  नहीं थी  ।  में  ने  तो  यह  दिखाया  उन्होंने उस  रोज  बहुत  ग़लत
 बयानी

 से  काम

 था  कि  कल्चर  के  नाम  पर  are  ने  किस  को  लिया  ।
 में

 तो  मुसलमान को  एक  करना

 दिया  ।  साप  अंजुमने  तरक्क़ी  प्  को  कल्चर  चाहता  हूं एक  संस्कृति  उन  की  एक  तमद्दुन

 के  नाम  पर  मदद  दिया  तो  मेरे  नज़दीक़  में  वे  रहें पौर  इस  लिये
 मेरा  बार  बार

 वह  चीज़
 ठीक

 नहीं  है  भ्र  श्राप  ऐसा कर  के  यह  निवेदन  है  कि  देश  के  सब  लोगों  एक

 बहुत  ग़लत  काम  कर  रहे  हैं  ।  दिक्षा  मंत्री  ने  लिपि  नागरी  लिपि  में  बांधना  उचित  है  |

 बहुत  से  ऐसे  लफ्ज़  इस्तेमाल  में  लौट  कर  वह  क्या  कोई  श्राप  के  मजहब  के
 खिलाफ़

 जाता  है
 ?

 चीन  में  जो  मुसलमान  हूं  वह उनको  नहीं  कहना  चाहता  ।  मेरे  दिमाग़  में

 वे  इस  समय  हूँ  भी  नहीं  लेकिन  मुझे इस  समय
 चीनी  लिपि  में  अपना  सब  काम  काज  करते

 एक  बात  याद  ग्रा  रही  है  पौर  वह  यह  है  किਂ  शर  कुरान  शरीफ़  का  भी  अध्ययन  वह  चीनी

 भाषा  में  हीਂ  करते  लिपि  में  वह  अपना गांधी जीਂ  के  बारे  में  में  ने  पढ़ा  था  कि  जब

 नागपुर  में  गांधी  जी  ने  हिन्दी  का  पक्ष  लिया  था  काम  नहीं  चलाते
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  हम  सब

 तो  उर्दू  तहरीक़  को  चलाने  वाले  मौलाना  मिल  कर  इस  सवाल
 को

 हल  करें
 ।

 अब्दुल  हक़  जो  अंजुमन  तरक्की  उर्दू  इस  मिनिस्ट्री  की  तरफ़  से
 सचमुच  उन

 का  काम  करने  वाले  उन्हों  ने  गांधी  जी  के  लोगों  के  ज़रिये  से  काम  कराने  st  कोशिका

 बारे  में  उस  समय  कहा  था  के  चेहरे
 होनी  चाहिये  जो  हिन्दी  जानते  हों  ।  कल  एकਂ

 से  रया  का  नक़ाब  उतर  के  ज  हैं  भाई ने  थोड़ी सी  उस  सम्बन्ध  में  चर्चा की  थी  ।

 फ़रेब  ।  यह  लफ्ज़  मौलाना  साहब  ने  मेरे  लिये
 हमारे  दिक्षा  मंत्री  जी  किन  से  काम  लेते  हैं

 ?

 इस्तेमाल  किया  था  ।  जों  चीज़  ग्रब्दुल  हक़
 मालूम  ऐसा  होता  है  कि  जो  हिन्दी  बिल्कुल

 साहब  ने  महात्मा  गांधी  जेसी  बड़ी  दिवसीय
 नहीं  जानता  वही  सब  से  बरच्छा  हिन्दीਂ  का  काम

 केਂ  लिये  राज  वहीं  चीज़  मौलाना  साहब  कर  सकता है  ।  उन  के  जो  सचिव  हें  वह

 ने  मेरे  जैसे  छोटे  झ्रादमी  के  लिये  कहना  मुनासिब  हिन्दी  जानने  वाले  नहीं  उन  केਂ  जो  ज्वाइंट

 समझा  |  तंगदिलीਂ  की  बात  कह  देना  बड़ा  सेक्रेटरी  हैं  वह  हिन्दी  जानने  वाले  नहीं  हैं  कौर
 असिन  है  ।  यह  तंगदिली  किसकी  यह

 उनके  वहां
 का

 डिप्टी  सेक्रेटरी हिन्दी  जानने

 समझने  की  बात  है  ।  में  पुछना  चाहता  हूं  कि
 वाला  नहीं  TAT  इस  तरीक़  से  यह  हिन्दी  का

 ITT  राज  फ़ारसी  लिपि  को  क्यों  पकड़े  हुए  हैं  ।
 काम  पुरा  होगा

 ?
 मौलाना  साहब  खुद  जितनी

 फ़ारसी की  लिपि  इस  देश  की  नहीं  है  ।
 हिन्दी  जानते  वह  ज़ाहिर  है  ।  में  ने  देखा  कि

 उस  को  पकड़े  क्यों  हैं  ।  क्या  यह तंगदिली  मौलाना  साहब  को  उन  की  स्पीच  जो  दोहन

 नहीं है  ?  हमारे  देश  में  जो  नागरी  लिपि  चल  करने  केਂ  लिये  जातीਂ  है  वह  फ़ारसी  लिपि  में

 रही  है  जिसके  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  भेजी  जाती  जब  कि  हमारे  संविधान में

 हमारी  संस्कृति  कौर  तमद्दुन  का  जुज़  साफ़  उल्लेख  है  कि  नागरी  लिपि  का  प्रयोग

 उसी  को  फैलाना  चाहिये  कौर  ग्रहण  करना  मगर  उन  केਂ  लिये  ख़ास  तौर  पर

 चाहिये ।  क्या  यह  कहना  तंगदिली है  ?  में  कुछ  दूसरे  लोगों
 के

 लिये
 भी  खास  तौर  पर
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 फ़ारसी  लिपि  में  उन  की  पिचें  भेजी  जाती  ह  ग्रा घार  पर  लगने  क्रय  की  गई  मात्रा

 मेरे  पास  जब  मेरी  स्पीच  शोधन  के  लिये  ars  के भ्राधार  पर  नहीं
 ।  इस  सम्बन्ध  में

 जो
 कुछ

 तो  मुझे  यह  देख  कर  ताज्जुब  ना  कि  उस  में  रियायतें  दी  भी  गई  उनसे  उद्योगोंਂ  का

 मौलाना  साहब  का  जितना  हिस्सा  at  वह  भले  ही  कुछ  लाभ  हो  किन्तु  उपभोक्ता  को  तो

 फ़ारसी  लिपि  में  लिखा  हुमा  था  ।  में  नहीं  कछ  भी  लाभ  नहीं  हो  सकता  ।  माननीय

 जानता  fr  यह  कहां  तक  कांस्टीट्यूशनल केਂ  मंत्री  की  धारणा  यह  है  कि  इस  समय  खाद्य

 मुनाफ़िक़ लेकिन  वाक़या यह  है  किਂ  वह
 तथा  अन्य  सभी  प्रकार  की  वर्तुभ्रों  के  उत्पादन

 इतने  रोज़  से  हमारे  दिक्षा  मंत्री  लेकिन  में  वृद्धि  होने  के  कारण  देश की  श्रमिक  भ्र वस् था

 वह  तक  नागरी  लिपि  नहीं  सीख  सके  है  ।  सुदृढ़ हो  गई  है  ।  भले ही  किसी  सीमा  तक

 इसलिये  मेरा  कहना  है  कि  हिन्दी  का  काम  धारणा  कुछ  सही  हो  किन्तु  यह

 ऐसे  लोगों  के  ज़रिये से  होगा  जो  खुद  हिन्दी  पूर्णतया  सत्य  नहीं  है  ।  साधारण  मनुष्य  के

 भ्रमणी तरह  जानते  हें  ।  मौलाना साहब  ने  मेरे  जीवन-स्तर
 में

 क्या
 कुछ  उन्नति  हुई है

 ?  बेकार

 लिये  कहा  था  fe  में  ने  कोई  कंस्ट्रक्टिव  सुझाव
 लोगों  को  काम  मिला  है  ?  क्या  क्रय-झक्की

 नहीं  दिया  |  में  ने  उस  समय  कहा  था  में  वृद्धि  हुई  है  ?  इन  सब  का  उत्तर  नकारात्मक

 इस  समय  भी  कहता  १

 '

 कि  श्राप  ऊंची  किताबें  ही  तो  फिर  भला  कर  लगाने  से  क्या

 भ्र  दसਂ  हज़ार  रुपया  लाभ  उनका  यह  विचार

 एक  एक  किताब  पर  खरच  कीजिये  ।  में  ने  हो  कि  नये
 कर

 लगा  देने  से  इन  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य

 दूसरा  सुझाव  यह  दिया  था  कि  श्राप  इसके  में  वृद्धि  नहीं  होगी  ।  किन्तु  वास्तव  में
 gar

 लिये एक  ara  बना  दीजिये  जो  इस  काम  इस  के
 ठीक  विपरीत  है  अर्थात्  इन  वरतुश्नों  का

 को  करे  प्रौढ़  इस  पर  फिर  में  मूल्य  निश्चय  ही  बढ़  गया  है  |

 उसी  बात  को  दुहराता हुं  ।
 मेरी  यह  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  जब

 श्री  काचिरोयर  :  इस  विधेयक  उनकी  स्वयं  ही  यह  कथन  है  कि  देश  की

 सर्वागीण  उन्नति  के  लिये  त्याग  करना  पड़ेगा में  झ्रायव्ययक  प्रस्तावों  की  पृष्ठभूमि  तो  यह

 है  कि  देश  के  लोगों  का  कल्याण  हो  प्रौढ़  उनका  अर  यह  त्याग  यथासम्भव  समान  होना

 जीवन  सुखमय  बनाया  जाय  जबकि  वास्तविकता  चाहिये  |  एक  कौर  वह  ऐसा  कहते  हें  कौर

 उधर  गरीबों पर  नये-नये  कर  लगाते जा  रहे यह  है  कि  गरीबों  पर  नये  कर  लगा  दिये  गये

 हैं  गौर  wae  पर  कोई  भी  इस  का  प्रभाव  हैं  क्या  इसी  का  नाम  त्याग  की  समानता  है  ?

 नहीं  पड़ा  है  ।  कपड़ा  तथा  साबुन  इरादी  जब  लोगों  की  श्रावश्यकताएं  तक  पुरी  नहीं

 अ्रावश्यकता  की  वस्तुभ्नों  पर  कर  लगाने  का  होंगी  तो  वे  स्वेच्छापुर्वेंक  त्याग  किस  प्रकार

 aq  है  गरीबों  की  राय  में  कमी  करना  |  कर  सकते हें  ?  इस  के  भ्र ति रिक्त  राजस्व  में

 २६.  ०६  करोड़  की  कमी  है  सनौर  इन  करों से

 माननीय  वित्त  मंत्री  क  कथन  है  कि  ११.८५  करोड़  पये  की  आर्य  का  अमानत

 जो  व्यक्ति  जितना  ही  अधिक  कपड़ा  खरीदेगा  लगाया गया  है  |  वास्तव  में  देखा  जाय  तो  कर

 उस  को  उतना  अधिक  कर  देना  लगाने  का  मुख्य  उद्देश्य  विद्यमान

 इस  का  we  यह  नहीं  कि  इसे  का  भार
 गरीबों

 तारों  को  दूर  कर  के  कर-प्रणाली  का

 पर  ही  पड़ता है
 ।  इस

 के
 उत्तर

 में  मेरा  निवेदन
 नवीकरण  करना  झ्रायव्ययक  में  घाटा

 है  कि  भारत  जैसे  अविकसित  देशों  में  कर  तो  दिखाना  नहीं  ।  कर  लगाने  का  यह  उचित

 तय-दावती  तथा  कर  दे  सकने  की  क्षमता  के  झवसर  नहीं  है  ।  वित्त  मंत्री को  आय  बढ़ाने के
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 काचिरोयर  कर  कौर  संभी  प्रकार  से  यह  चर्चा  अत्यन्त

 लिये  किसी  अन्य  उपाय  का  सहारा  लेना
 शान्तिपुण  रही  है  ।  सम्पूर्ण  रूप  से  माननीय

 चाहिये  थी  ।  प्रावधान  समिति  तथा  लोक  सदस्यों  ने  गुप्त  अथवा  प्रकट  रूप  से  अपने

 लेखा  समिति  ने  act  प्रतिवेदनों  में  कुछ  बचत  सिद्धान्तों  को  एक  आर  छोड़ते  हुए  सदन  में

 के  उपाय  बताये  हैं  यथा  कुछ  स्थानों  जो
 प्रस्तुत  किये  गये  विधेयक  में  सरकार  की

 व्यर्थ  के  समाप्त  कर  दिया  जाना  चाहिये  |  विचारधारा  में  अपना  सहयोग  देने  की

 भावना  ही  प्रदर्शित  की  है  ।

 दक्षिण  की  बहुत  उपेक्षा  अरब  तक  की  गई  है  |

 जैसा  कि  स्वयं  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  द्वितीय  वित्त  मंत्री  के  लिये  यह  सब  से  अधिक

 सदन  में  कहा  था  कि  ऐसे  क्षेत्रों  की  जोर  द्वितीय  परेशान  करने  वाले  विवादों  में  से  एक  है  ।

 पंचवर्षीय  योजना  बनाते  समय  विद्या  ध्यान  उठाई  गई  सभी  बातों  का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे

 रखा  जायगा  ।  दक्षिण  में  इगनाइट  की  खानों  कम  से  कम  तीन  घंटे  लग  जायेंगे  ।  मझे  हिन्दी

 की  कौर  यदि  केन्द्रीय  सरकार  ध्यान  दे  तो  शर  उर्दू  के  सम्बन्ध  में  उठाये  गये  तर्कों  को

 बहुत  कुछ  उन्नति
 हो

 सकती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  छोड़कर  अन्य  बातों  पर  बहुत  कुछ  कहना है  ।

 अ्रौद्योगीकरणਂ  नामक  लेख  का के

 सारांश  यह  था  कि  हम  देश  के  औद्योगीकरण
 में  महत्वपूर्ण  मामलों  कॉ

 तथा  व्यवसायीकरण  की  शोर  चल  पड़े  हैं  ।
 निबटारा  करना  केबिनेट  के  ऊपर  छोड़ता  हूं  ।

 ta  के  विभिन्न  खनिज  पदार्थों  जेसे
 में  भी  उन  में  से  एक  हो  सकता हूं  ।  वास्तव में

 मैग्नेसाइट  तथा  बाक्साइट  इरादी
 यह  विचारधाराओं  अथवा  दार्शनिकता

 का  अधिकाधिक  उपयोग  करने  का  प्रयत्न
 का  उतना  प्रदान  नही ंहै  कि  ठोसਂ  तथ्यों

 करें  तथा  विद्युत-दफ़्ती  के  सहारे  इन  का
 में  कुछ  विचारों  को  लागू  करने  का  जो  हमारे

 विकास  करें  जिस  से  देश  की  उन्नति  इस  क्षेत्र
 सम्मुख हैं  ।

 में  हो  सके  |  मंगनेसाइट  का  अधिक  उपयोग

 हमारे  यहां  विद्युत  शक्ति  की  कमी  के  कारण
 में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्यों  के

 नहीं  हो  पाता  कौर  ag  विदेशों  को  भेज
 अपने  उनें  तथ्यों  के  निर्देश  करने  का

 दिया  जाता  है  ।  अब  इस  का  उपयोग
 यह  भ्रच्छा  उपाय  जिन

 से
 वे  सन्तुष्ट  नहीं

 यहीं  किया  जाना  चाहिये  |  यह  वायुयान  अनादि
 क्योंकि  इस  से  को  उन  बातों पर  विचार

 बनाने में  काम  कराता  =  |  लिगनाइट  परियोजना

 के  पूर्ण  हो  जाने  से  निश्चय  ही  देश  का  औद्योगिक

 करने  का  अवसर  मिलता है  |  इसਂ  में  विरोधी

 दल  की  माननीया  सदस्या  की  यथोचित
 विकास  हो  van  तौर  ब्राउन  कोल  विद्युत

 प्रशिक्षण  सुविचारों  की  विदेशी
 उत्पन्न  करने  के  काम  में  लाया  जा  सकता  है  |

 योगों  के  वास्तविक  विदेशी  तथा

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  बनाने  से  देशी  उद्योगपतियों  के  लम्बें  मुनाफे  तथा

 qa  इस  आ्रोर  प्राथमिकता  देने  की  झावइ्यकता  मशीनीकरण  की  बिना  सोची  समझी  मुती  बातें

 है  तथा  कृष्णा  एवं  उत्तरी  पेन्नार  व  तकलीफें  ar  जाती हैं  ।

 इन  तीनों  नदियों  की  सम्मिलित  पर

 भ  सरकार को  देना  चाहिये ।  समझता  हूं  कि  हमारा  सर्वप्रथम

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  qa  बड़ी  कत्तव्य है  स्थिति  की  वास्तविकता  को  पहचानना

 प्रसन्नता  है  किं  साम्यवादी  दृष्टिकोण  को  छोड़  भर  aaa  हमें  तथा
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 दार्शनिकता  आदि  के  सम्बन्ध  में  विद्वेष  रूप  क्योंकि  हमें  विदेशी  सहायता  प्राप्त  हो  यही  है

 से  घबड़ाये  बिना  ही  इस  सीमित  समस्या  को  हमें  कुछ  मशीनें  तथा  अन्य  चीजें  भी  मिल  रही

 हल  करने  का  यत्न  करना  चाहिये  ।  @  |  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  बात  उत्तर  प्रदेश

 के  रिहांड  बांध  के  सम्बन्ध  में  कही  गई  है  ।
 तथ्यों  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ  चीजों  की  जोर

 नाम  बता  देना  अधिक  अच्छा  अ्रन्यथा
 ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  किन्तु  दोष

 परिस्थितियों  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  नहीं  वी

 निकालने  की  भावना  से  नहीं  वरन्  दन  के

 जम्मू  तथ्य  उपस्थित  करने  की  दुष्टि  से  ही
 जा  सकती है  ।

 ऐसा  करना  चाहता  हूं  ।  श्री  टी ०  एन०  सिह  :  अप  सही  कहते  हैं  ||

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  श्री  ato  डी०  देशमुख  :  इस  की
 vias

 लित

 ने  कहा  कि  उन्हें  विश्वास  है  कि  सम्मिलित  लागत  ३३  करोड़  पया  है  ।  पैदा  की  जाने

 समुद्री  सूचक  परियोजना  में  स्टोनवॉल  से  वाली  विद्युत-दफ़्ती  R¥o,000  किलोवाट

 किये  गये  करार  में  कुछ  गुप्त  खण्ड  भी  हैं  ।  होगी  ।  ge4R—Yv  में  विदेशी  वित्तीय

 बहु  कहे  सकता हुं  कि  इस  करार  में  कोई भी  सहायता  सामग्री  के  लिये  ८५  लाख  डालर

 गुप्त  खण्ड  नहीं  है  ।  वह  इत  मामले  विशेष  को  तथा  टेक्निकल  सम्मति  के  लिये  २४  लाख

 समाप्त कर  देता है  ।  यह  उस  का
 एक  उदाहरण

 डालर  दी  गई  थी  ।  विशेषज्ञों  में  इस  सम्बन्ध  में

 मात्र  है  ।  मत-विभिन्नता है
 ।  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत

 आयोग  ने  यह  सम्मति  दी  थी  कि  यह  लॉप

 तत्पश्चात्  श्री  ZY o  एन०  सिंह  का  चिनाई  का  बांध  हो  सकता  कौर  उनके

 विश्वास  था  fe  जब  कि  किसी  एक  ज़िले  के  नसीर  इससे  लाभ  यह  होता  है  कि  यह  कार्य

 लोग  वहां  एक  चिनाई  वाला  बांध  चाहते  विदेशी  सहायता  के  बिना  किया  जा  सकता

 जिसे  कंकरीट  के  बांध  में  परिवर्तित  करना  कौर  यद्यपि  इस  प्रकार  लागत  कम  नहीं

 था--यह  एक  दूसरा  ठोस  उदाहरण  जो  matt  किन्तु  स्थानीय  लोगों  को  इस  से  काफी

 अधिक  महंगा  क्योंकि  विदेशी  वित्तीय  काम  मिल  जायगा  ।  यू ०  पी०  के  इंजीनियरों

 सहायता  चिनाई  वाले  बांध  के  लिये  नहीं  मिल  ने  यह  सम्मति  स्वीकार  नहीं  की  ।  उनका

 पाती  ।  में  समझता  हूं  कि  या  तो  उन्होंने  कहना  है  कि  इतना  walt  लगभग

 ऐसा  कहा है  अथवा  उनका  ऐसा  विश्वास  है  ।  ५००  फुट  का  ऊंचा  चिनाई  का  बांध  अभी  तक

 कहीं  बनवा  कर  देखा  नहीं  गया  मैं  यह  नहीं

 श्री  ठी०  एन०  fag  कह  सकता  कि  इन  दोनों  में  से  किस  का  कथन
 च्े

 :  में  ने  यह  कहा
 था

 कि  जहां  कहीं  सत्य  किन्तु  बात  यह  है  कि  यह  विदेशी

 चिनाई  वाले  बांध  से  काम  चल  सकता  है  शौर  सक्रियता  में  सम्मिलित  की  गई  पांच  योजनाओं

 वह  सस्ता  भी  केवल  इसलिए  कि  विदेशी  में  से  एक  है  भ्र ौर  इसे  कोयना  ae  के

 सहायता  मिल  रही  हम  कंकरीट  का  बांध  साथ  केन्द्रीय  सहायता  की  योजना  में

 बनवाने  के  लिये  सहमत  हो  जाते  यह  ठीक
 सम्मिलित कर  लिया  गया  है  ।

 नहीं
 यदि  विदेशी  सहायता  इसे  दी  गई

 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  यह  उसी  के  तो  किसी  और  परियोजना  को  दी  गई

 किन्तु  केन्द्र  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 विषय  में  इसलिये  नहीं  कि  वह  हो  नहीं

 वरन्  यह  अधिक  उपयुक्त  होगा
 को  सामान्य  शर्तों  पर  वित्तीय  सहायता  waaay
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 [at  ato  डी०

 दी  गई
 होती  ।  वित्तीय  सहायता  का  या  असंतोष  जो  कि  जनता  प्रकट  करती

 मामला  एक  संगत  बात  नहीं  है  ।  विरोध  नहीं  करता  |  वास्तव  में  मझे  हो  है

 कि  जनता  पूर्ण रूप  से  संतुष्ट नहीं  है  ।  मेरे श्री  टी०  एन०  हमें  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  के  प्रतिनिधियों  ने  बताया  है  कि  इस  विचार  में  जनता  के  रुख  में  जो  परिवार

 gat  हमें  स्वागत  करना  चाहिएं बात  के  कारण  उन्हें  सीमेंट  कंक्रीट  निर्माण

 शुरू  करना  चाहिए  |  शर  यह  ठीक  है  कि  जनता  उन  कार्यों  पर  जो

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  मेरे  विचार  में  कि  किये  जा  चुके  सरकार  को  बधाई  देने

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  या  तो  स्थिति  को  ठीक
 की  बजाय  उन  बातों की  कौर  ध्यान  दिलाये

 समझा  नहीं  माननीय  सदस्य  को  ठीक
 जो  कि  ग़लत  हो  रहे  हे  या  जो  पर्याप्त  ढंग  से

 नहीं  हो  रही  हैं  ।
 जानकारी  नहीं  दी  ।

 बात  यह  है  कि  विदेशी  सहायता  केन्द्रीय
 कर्ब  में  इस  सामान्य  प्रत  को  लेता

 हं  कि

 यह  योजना  पर्याप्त  है  या  नहीं  ।  इसਂ  योजना
 सरकार  प्राप्त  करती  है  ।  जब  यह  किसी  राज्य

 सरकार  को  दी  जाती  तो  केन्द्रीय  सरकार  से
 को  क्रियान्वित  करने  के  सम्बन्ध  जितना  में

 उतनी  राशि  पये  के  रूप  में  प्राप्त  की  जाती  है  ।  भ्र संतुष्ट  हूं  उतना  कौर  कोई  नहीं  हो  सकता

 यदि  राज्य  सरकार  के  पास  रुपया  न  तो
 ae  में  योजना  झ्रायोग  के  प्रतिनिधि  के  रूप

 उस  राज्य  सरकार  को  एक  ऋण  दिया  जाता
 में  ऐसा  कहता  हूं  ।  हम  जानते  हें  कि  हमारी

 राह  में  बहुत  बाधा यें  हें  ।  हमें  इस  बात  का  भी
 ताकि  यह  विदेशी  सामान  खरीद  सके  |  अत

 ध्यान  है  कि  अ्रगली  योजना  ऐसी  होनी
 जहां  तक  राज्य  सरकार  के  लेखे  का  सम्बन्ध

 जिस  से  कि  जीवन-स्तर  ऊंचा  करने  में  प्रतीक
 इस  बात  से  कोई  ग्रन्त र  नहीं  पड़ता  कि

 प्रगति  की  जा  सके  |
 विदेशी  सहायता  कौन  सी  परियोजना  के  हमारी  यह  योजना

 एक  पहली  कोशिश  थी  कौर  हमें  प्रायोजन  के
 लिए  प्रयोग की  जाती है  ।  सब  विदेशी  सहायता

 केन्द्रीय  सरकार  प्राप्त  करती  है  कोई  राज्य  तरीके  पुरी  तरह  विदित  नहीं  थे  ।  दूसरी  बात

 यह  है  कि  हम  ने  आयोजन  तब  शुरू  किया  जब
 सरकार  या  अन्य  पक्ष  प्राप्त  नहीं  करता  ।

 इसलिए  इस  मामले  का  वास्तव  में  कोई  महत्व
 कि  कुछ  समय  पहले  ही  बीत  चुका  था  ।  श्राप

 को  स्मरण  होगा  fe  योजना  झ्रायोग  अप्रैल
 नहीं  ।

 १९४०  में  स्थापित  किया  था  ग्रोवर  यह  योजना

 पंडित  एस०  ato  मिश्र
 का  पहला  हर्ष  था  |  हमें  अपना  काम

 किन्तु  यह  झ्रन्तिम  निर्णय  किस  ने  किया  विचार  करने  कौर  के  प्रारूप  को  अन्तिम

 था  कि  बांध  ईटों  की  बजाय  कंक्रीट  का  बनाया

 रूप  देने  में  दो  वर्ष लगे  ।  परब  योजना का  केवल
 जाये  ?

 तीसरा  at  समाप्त  होने  को  है  ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  बांध  बनाने  के
 माननीय  सदस्यों  ने  प्रो०  बेटलहाइम

 लिये  जो  ऋण  लिया  उसे  चुकाने  के
 के  व्याख्यानों  की  me  निर्देश  किया  है  ।

 लिए  सरकार  उत्तरदायी  है  ।  श्राप  ऋण  लेने

 वाली  सरकार  को  कोई  विद्वेष  निर्णय  करने  पर
 निस्सन्देह  भ्रन्तर्राष्ट्रीय क्षेत्र  में  उन  का  बहुत

 ऊचा  दर्जा  है  ।  में  ने  इस  विषय  पर  अन्य
 बाधित  नहीं  कर  सकते  |

 लेखकों  के  लेख  पढ़े  हैं  ।  उन्हों  ने  बतलाया

 अगली  बात  यह  है  कि  सहयोग  की  है  कि  प्रजातंत्र  में  अधिक  बरच्छा  श्रायोजन

 भावना  को  प्रात  में  रखते  में  ग्रा लोच ना  कैसे  किया  जा  सकता है
 ।  पिछले  चार  दिनों  में
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 जो  चर्चा हुई  उस  से  में  ने  यह  बड़ा  सबक
 को  ध्यान  में  रख  कर  तैयार  किये  गये

 सीखा  है  कि  सब  दल  यह  चाहते  हैं  कि  हमारी  श्र  यह  भी  ध्यांन  रखा  गया  है  किਂ  जहां  तक

 अगली  योजना ऐसी  हो  जिस  से  कि  हम  अपने  राज्य  सरकारों  के  ऋण  लेने  के  कार्यक्रमों को

 संसाधनों करा  यथासंभव  अ्रधिक  से  अ्रधिकं
 सम्बन्ध  पूंजी  बाज़ार  में  काफ़ी  सुधार

 उपयोग कर  सकें  ।  मेरे  विचार  में  इस  विषय  gat है
 ।

 योजना  प्रयोग  सदस्यों  के  साथ  विचार  योजना  की  प्राथमिकताओं  ढंग  के

 विमर्श  करने  का  स्वागत  करेगा  |  ये  सदस्य
 सम्बन्ध  में  विभिन्न  विचार  प्रकट  किये  गये  हैं

 ।

 aq  दलों  के  हो  सकते  हें  ।  संभव  है  कि  एकਂ  उदाहरणतया  उपाध्यक्ष महोदय  ने  कहा  है  कि

 बहुत  afer  विज्ञान  योजना  तयार  की  जाये  ।  अब भी  Yo  प्रतिशत  व्यय  छोटी  परियोजनाओं

 वित्त  या  संरक्षण ों  केਂ  सम्बन्ध  में  इस  के  क्या  पर  किया  जाये  ।  स्थिति  यह  है  कि  योजना

 अभिप्राय  इस  का  निश्चय  करना  हमारा  की  कुल  राशि  में  से  जी  कि  लगभग  २२००

 काम  है  ।  सरकार  को  फिर  यह  भी  देखना  होगा  करोड़  रुपये  PWYo  करोड़  रुपये  अ्रर्थात

 कि  क्या  ये  संरक्षण  देना  उस  के  राजनीतिक  ५०  प्रतिशत  सें  कुछ  are  बड़ी  परियोजनाओं

 सायं के  अ्रन्दर  है  ।  इस  के  बाद  चर्चा  के  पर  व्यय  करने  की  व्यवस्था की  गई  है  ।  इस

 द्वारा  हम  ऐसी  योजना  बना  जो  कि  में  बहु  प्रयोजनीय  नौवहन

 बड़े  पैमाने के  alae  भारतीय  डाक्टरी हमारे  साधनों  के  अ्रनरूप हो  ।  में  उपाध्यक्ष

 महोदय  इस  प्रतीत  का  समर्थन  करता  खड़गपुर  टेक़्नोलौजिकल  संस्था  कौर

 हुं कि  अ्रगली  योजना  बनाने  में
 सब  दलों को

 राज्य  सरकारों  की  wire  सिंचाई  तथा

 सहयोग  देना  चाहिए  wit  यदि  आवश्यक  विद्युत  सम्बन्धी  योजनाएं  सम्मिलित  हें  ।  अरत

 gar तो  इस  कार्य  के  लिए  उन्हें  प्रगति  विचार  यह  समझा  जा  सकता  है  कि  शेष  रावटी  स्थानीय

 प्रकार कीਂ  जल्दी  फल  देने  वाली  योजनाकारों धारियों को  जिन से  उन  केਂ  सहयोग
 १५  yn MS Ne
 देने  में  बाधा  भुला  देनी  चाहिए  के  लिए है  |  दूसरे  शब्दों  में  हम  वहीं  कर  रहे

 जो  किं  उपाध्यक्ष महोदय  चाहते  हैं  । में  ने  जो  विवरण  परिचालित  किये

 उन  का  अध्ययन  करने  में  डा०  लंका  पूरा  श्री
 के०  के०  देसाई ने  यह  सुझाव  दिया है

 को  कुछ  तथ्य  सम्बन्धी  कठिनाइयां  पेश  कि  भविष्य  में  औद्योगिक  क्षेत्र  में  जो  भी  विकास

 गत  वर्ष  योजना  झ्रायोग  की  प्रगति  सम्बन्धी  वह  सरकारी उद्यम  द्वारा  किया  जाये  |

 रिपोर्ट  में  संसाधनों  के  जो  प्राक्कलन  दिये  गय  इस  मामले में  भी  हमें  यह  देखना  है  कि  कौन

 उन  की  तुलना  उन्होंने  हाल  में  संसद  सी  चीज़  संभव  है  ।  संभव  है  कि  संसाधन

 सदस्यों  में  परिचालित  किय  गय  तीन  विवरणों  तत्काल  हमारे  पास  न  हों  संभव  है  किः

 में  दिये  गये  प्राक्कलनों से  की  ह  ।  मुख्य  प्रदान  कुछ  उपभोक्ता  उद्योग  गेर  सरकारी

 यह  था  इन  दो  प्राक्कलनों में  अन्तर  क्यों  पतियों के  हाथ  में  अच्छे  रहेंगे  ।  चूंकि  सुधार

 है  ?  मेरे  लिए  प्रत्येक बात  का  उत्तर  देना  श्र  विकास  का  क्षेत्र  बहुत  विशाल  इसलिये

 बहुत  कठिन  है  क्योंकि  मेरे  पास  इतना  समय  हमें  पहले  से  ही  कोई  निश्चित  नीति  झपना

 नहीं  है  किन्तु  मोंटे  तौर  पर  में  यह  बतलाना  लेने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  लोक-सभा को

 चाहुंगा
 कि  प्रकृति  सम्बन्धी  रिपोर्ट  में  दिये

 विदित  है
 कि

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  तथा

 गये  अंकड़े  PEYR-UY  के  झ्रायव्ययक  औद्योगिक  विकास
 निगम  स्थापित  करनां

 प्राक्कलनों  पर  भ्राघारित  थे  किन्तु  य  तीन
 चाहते  जिसका  उद्देश्य  महत्वपूर्ण  मूल

 विवरण  PEYZ—-UE  के  संशोधित  प्राक्कलनों  उद्योग  शुरू  करना  होगा
 ।  दूसरे  शब्दों  में

 अद्  १९५४  को  पत्र  सदन  पटल  पर  रखे  दिये  गये  ।
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 सी०  डी०
 देशमुख

 बात  का  ध्यान  रखें  कि  जो  धन  हम  खर्च  कर
 हमारा  वही  कुछ  करने  का  विचार  जो

 श्री
 क  के'०

 देसाई  चाहते  हैं  ।  किन्तु बड़े  बड़े
 रहे  हैं  हमें  उस  का  मूल्य  मिलनाਂ  चाहिये

 ।

 मूल  उद्योग  राज्य  को  इसलिए  नहीं  शुरू  करने  यह  तभी  हो  सकता  है  जब  प्रगति  रिपोर्ट  दो

 स्तम्भों में  विभाजित हो  जिन  में  एक  में  तो चाहिएं कि  निजी  उद्योगपति  उन  का

 कुशलता  से  प्रबन्ध
 न

 कर  अपितु  इसलिए
 वित्तीय  wins  हों  तथा  दूसरे  में  भ्रानूपातिक

 कि  उन्हें  इन  में  पर्याप्त  श्रीकांत  न  लक्ष्य  दिये  हों
 ।

 विस्तृत  व्योरे  से  हमें  यह  पता

 लगता  है  कि  किन  किन  कामों  के  लिये  कितना प्रतीत हो  ।  उस  का  निश्चय वर्तमान

 परिस्थितियों  को  भ्रांकने  पर  निर्भर  करता  है  ।  कितना  व्यय  किया  गया  है  ।  इसलिये  जब  हम

 हम  यह  समझते  हें  fe  वर्तमान  परिस्थितियों  यह  कहते हें  कि  किसी  इमारत के  विस्तृत

 ब्योरे  में  २  लाख  रुपये  बचें  होंगे  तो  इस  का में जब  निजी  उद्योगपतियों के  लिए  लाभ  के

 अन्य  साधन  विद्यमान  वे  इन  मूल  उद्योगों
 मतलब यह  होता  है  कि  उस  में  इतने  हजार

 इतने  टन  इतनी  इमारती  लकड़ी
 को  जिन्हें  कि  watt  योजना  झ्रायोग

 अत्यावश्यक  समझता  स्थापित  करने
 लगेगी  भर  उस  के  इतनी  जगह  तथा  इतने  कमरे

 देर तक  विकसित  करने  केਂ  लिए  तेयार  न
 होंगे ।  जब  उस  में  २  लाख  रुपये  खर्च  हो

 जाते

 हैं  तो  हम  समझते  हैं  कि  हमें  उस  का  मूल्य तो  हमारे इस  कार्य  को  संभालने में  कोई  हानि

 नहीं है  ।  कुछ  सदस्यों  की  इस  योजना  तथा
 मिल  गया  है  ।  जहां  लक्ष्य  की  परिभाषा नहीं

 उस  की  कार्यान्वित के  बारे  में  ast  विचित्र
 की  जा  सकती  वहीं  कठिनाइयां  पैदा  होती  हैं

 इसीलिये  में  सामान्य  बाते  को  मान  लेता
 धारणायें '  हैं  ।  विरोधीਂ दल  की  माननीया

 महिला  सदस्या  ने  यह  कहा  है  कि  सरकार  ने
 वित्त  मंत्रालय  के  लिये  इस  को  मान

 देश  केਂ  लाभ  के  लिये  wa  तक  एक  भी  योजना  लेना  ही  श्रेयस्कर  है  ।  हम  नहीं  चाहते  कि

 धन  खर्च  किया  किन्तु बहुत  सा  काम
 पूरी  नहीं  कीਂ  है  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  चीन  ने

 दो  वर्ष में  ही  बड़ी  बड़ी  योजनायें  पुरी  की
 बाकी  रह  गया  है  जिसे  योजना  की  श्रगली

 अवधि  में  करना  पड़ेगा  ।  में  यह  कहना  चाहता
 उन्हों  ने  कहा  कि  इसीलिये  में  इस  वित्त  विधेयक

 का  neater  विरोध  करती  हुं  ।  किन्तु  में  हू ंकि  माननीय  महिला  सदस्या  ने  भ्र पनी  बात

 उन्हें  यह  बता  दूं  कि  योजना  की  प्रगति  पर
 को  कुछ  बढ़ा  चढ़ा  कर  ही  कहा  है  क्योंकि

 उन्हों  ने  कहा  था  कि  सरकार  ने  देश  के
 ,

 लाभ
 जो  रिपोर्ट  जनवरी  १९४५४  को  प्रकाशित  हुई  थी

 उस  में  यह  बात  दी  हुई  है  कि  पंच  वर्षीय
 के  लिये  कभी  ae  कोई  भी  योजना  पुरी

 योजना  केਂ  तात्कालिक ७  पर्याप्त  रूप  में
 नहीं की  है  ।

 प्राप्त  कर  लिये  गये  हें  ।  उस  में  खाद्य  तथा  श्री  मेघनाद  साहा  ने  कहा  है  कि  पहली

 कृषि  सम्बन्धी
 योजना  में  औद्योगीकरण पर  बहुत  शरीक

 सामुदायिक  राष्ट्रीय  विस्तार
 ज़ोर  दिया  जाना  चाहिये  था  ।  बहुत  से  सदस्यों

 सेवा  तथा  परिवहन  संचार  का  विद्वेष  ने
 कहा  किਂ

 कृषि  तथा  छोटे  पैमाने  केਂ  उद्योगों

 उल्लेख है  ।  इस  योजना में  बड़ी  तथा  पर  बहुत  प्रतीक  धन  खर्च  किया  जाना  चाहिये

 बहुत  सी
 छोटी  सम्मिलित  हें  जिन  के  था  निष्पक्ष  रूप  से  आलोचना करने  वाला

 सम्बन्ध  में  पुरे  देश  में  काम  किया  जा  रहा  है
 ।

 कोई  भी  व्यक्ति  यह  निष्कर्ष  निकाल  सकता  है

 मेरा  उन  से  कोई  विवाद  नहीं  है  जो  यह  कहते  क  योजना  तथा  सरकार  ने  कृषि  की

 हे  कि  यह  सरकार का  कर्तव्य है  कि  वह  इस  योजना  के
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 २५  प्रतिशत  भाग  का  सम्बंध  कृषि  से  है  ।
 भी  देश  से  इन  का  आयात करने  की  walt

 इसी  केਂ  सम्बन्ध  में  श्री  खण्डूभाई  देसाई  ने  कुल  देने  के  लिये  तथ्यार  है  ।  जो  लाइसेंस  दिये  गये

 व्यय के  G  ३०  ०
 करोड़  रुपये  बताये  थे  |  हैं  उन  से  किसी  भी  देश  से  ये  मंगाये  जा  सकते

 राष्ट्रीय  राय  समिति  at  रिपोर्ट  के  अनुसार  हें  ।  कराई  सी०  कराई  के  अ्रतिरिक्त अन्य

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  या  छोटे  उपक्रमों के  ग्रायातकर्तात्रों को  इंग्लैण्ड  के  मुकाबले  में
 किसी

 व्यय  के  ७
 ८००

 करोड़  रुपये  हें  ।  शेष  अर  देश  से  सोडा  भस्म  सस्ता  नहीं  मिल  सका  |

 B,200  करोड़  रुपये  कृषि  सम्बन्धी  उत्पादन  अन्य  देशों  से  केवल  प्रभाव  के  समय  हीਂ  महंगे

 के
 बारे  में  इसी  से  यह  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  दामों  पर  यह  मंगाया  गया  है  ।

 छोटे  पैमाने  केਂ  उद्योगों  पर  पर्याप्त  ध्यान  दिया
 श्र  मेघनाद  साहा

 पश्चिम  क्या  सरकार
 ने  प्रतिस्पर्धी  मूल्यों

 इन  मामलों  का  अ्रध्ययन  किया  जा  रहा  पर  किसी  अरन्य  देश  से  सोडा

 है  इसी  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  ने  मंगाने  का  प्रयत्न  किया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  को  छोटे  पैमाने
 श्री  सी ०  डी०  देशमुख

 :  सरकार  यह

 के  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  एक  पृथक
 समझती  है  कि  यही  सब  से  सस्ता  दाम  है  जिस

 ats  बनाने  का  सुझाव  दिया  ।  बड़े  उद्योगों  के

 बारे  में  भी  यह  मिथ्या  धारणा  है  कि  हम  विदेशों
 पर  हम  सोडा  भस्म  मंगा  सकते  क्योंकि

 जिन  व्यापारियों को  लाइसेंस  दिये  गये  हैं

 से  साबुन  मंगा  रहे  हैं
 ।  विदेशों  से  साबुन

 उन  मे ंसे  इसਂ  से  सस्ता  सोडा
 मंगाने  पर  प्रतिबन्ध  हैं  किन्तु  शु  गार  प्रसाधनों

 में  साबुन  की  बनी  कुछ  चीजें  जाती  इस  का
 भस्म  नहीं  मंगा  सकते  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 हमें  यह  बतायें  कि  सोडा  भस्म  कहीं  से

 देश  में  ८७,०००  टन  उत्पादन  होता  है  कौर
 हमें  मिल  सकता  है  तो  हम  उसਂ  पर  विचार

 शु  गार
 प्रसाधनों  में  अन  वाली  साबुन  की  मात्रा

 १०००  टन  है  ।
 करेंगे  ।

 श्री  जोखिम  आत्मा  :  में  यह
 प्रो०  साहा  ने  सोडा  भस्म  के  बारे  में  कई

 जानना  चाहता  हूं  कि  इंग्लैण्ड में  दाम  किस
 बार  प्रश्न  उठाया  है  कौर  उन्हों  ने  कुछ  क

 प्रकार कम  हें  तथा  अन्य  देशों  में  किसਂ  प्रकार
 भी  उद्धृत  किये  हैं

 ।  किन्तु वह  इस  बात को  अधिक  है ं?

 भूल  जाते  हें  कि  देशीਂ  उद्योग  को  संरक्षण  देने
 थ्री  सी०  डी०  देशमुख  :  उद्धरण

 के  लिये  हम  ने
 ४०  प्रतिशत  श्रधिमानीयਂ

 संरक्षणात्मकਂ  शुल्क  तथा  Yo  प्रतिदिन प्रमाण
 में  इंग्लैण्ड  के  व्यापारी  अ्रपने  दाम  कम  बतातें

 हैऔर  हम  उन्हें  स्वीकार  कर  लेते  हैं  ।
 शुल्क लगा  रखा  है  |  सम्बद्ध  मंत्रालय  ने  इसਂ

 प्रश्न  पर  seat  प्रकार  से  विचार  किया  है  श्री  मेघनाद  साहा
 :  इम्पीरियल कैमिकल

 श्र  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  सोडा  भस्म  इंडस्ट्रीज़ देश  में  सोडा  भस्म  १३०  रुपये

 को  हम  किसी  भी  देश  से  ले  सकते  हें  तथा
 से  १६०  रुपये  के  हिसाब  से  बेचती  किन्तु

 प्रतिस्पर्धी मूल्य  पर  ले  सकते  हैं  ।  भारी  जब  कोई  भारतीय  व्यापारी  खरीदना  चाहता

 के  मामले  में  बहुत  से  फर्म  अ्रापस  में  है  तो  इंग्लैण्ड  में  वह  उन  से  २५०  रुपये  लेती  है  ।

 मिल  गये  हें  शर  इन  के  दामों  को  बनाये  रखने  श्री
 ato

 डी०  देशमुख :  यह  ठीक

 के  लिये  प्रतिस्पर्धा को  दूर  रखा  है  ।  वस्तु  हम  क्या  करें
 ?

 यदि  हम  कई  फर्मों  के

 वापस  में  मिल  जाने  तथा  दामों  को  वैसा  ही
 उच्चतम  az

 दाम  देने  के  लिये  तैयार  हों  तो  सरकार  किसी  AS  था  प्रतिस्पर्धा को  दूर  रखने  के  प्रयत्न



 R94 8  वित्त  विधेयक  २१  अप्रैल  १९५४  वित्त  विधेयक  ३७५२

 सी०  डी०

 के
 कारण

 इस  में
 भ्र सफल  रहते हैं  तो  हमें

 अपने  क्योंकि  वहां  इस  के  दो  संयंत्र  हैं  और  दोनों

 देश  में  ही  सोडा  भस्म  बनाने  का  प्रयत्न  करना  संयंत्रों  के  उत्पादन  सामर्थ्य  में  वृद्धि  करने  का

 चाहिये  |  यह  आधार  भूत  उद्योगों  में  विचार  है  ।  सौराष्ट्र  के  सोडा  भस्म  बनाने

 जायगा जिस  की  औद्योगिक  विकास  वाले  संबंधों  के  बारे  में  कठिताई  ag  है  कि

 निगम  का  ध्यान  है  ।  सोडा  भस्म  ले  जाने  के  लिये  उपलब्ध  वैगनों  की

 संख्या  पर्थाप्त  नहीं  है  भ्र  वहां  तीसरा  संपत्र

 प्रो०  साहा  ने  यह  are  लगाया  है  कि  स्थापित  कर  के  स्थिति  कोनोर  अधिक  पेचीदा

 कांच  उद्योग  को  सस्ता  सोडा  भस्म  पर्याप्त  बनाने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।  सोडा  भस्म  के

 मात्रा
 में

 नहीं  मिल  रहा  है  ।  कांच  उद्योग  में  निर्माण  के  लिए  तीनਂ  प्राकृतिक  उत्पादों  की

 भारीਂ  सोडा  भस्म  कभी  कभी  प्रयुक्त  किया
 आवश्यकता  होती  नमक  तथा

 जाता है  ।  इसे  देशी  उद्योगों  के  लिये  एकत्रित  कोयला  ।  दुर्भाग्यवश  भारत  में  यह  तीनों

 किया  जाता  है  ।  कांच  उद्योग  के  लिये  जिस
 वस्तुएं  एक  ही  स्थान  पर  उपलब्ध  नहीं

 प्रकार  का  भारी  सोडा  भस्म  प्रयुक्त  किया
 पर  यदि  इन  में  से  कोई  दो  एक  जगह  मिल  भी

 जाता  है  उस  के  लिये  निर्बाध रूप  से  लाइसेंस
 जाएं  तो  तीसरी  दूर  कहीं  से  मंगवानी  होती  है  ।

 दिया
 जाता  है  ।  भारी  सोडा  भस्म

 ऐसी  अवस्था  हम  सोडा  भस्म

 केवल  प्राकृतिक  सोडा  से  हो  प्राप्त  होता  है  कौर  का  निर्माण  इतना  सस्ता  नहीं  कर  सकेंगे

 वह  मागधी  से  मिलता  है  ।  उन्हों  ने  कई  बार  जितना  सस्ता  विदेशों  में  होता  है  ।  तो  भी

 यह  कहा  कि  विदेशों  के  मूल्यों  की  तुलना  में  सरकार  सोडा  भस्म  की  फैक्टरियों  की  स्थापना

 हमारा
 :

 मूल्य  कम  नहीं  है  ।  यह  तो  होगा ही  तथा  इस  उद्योग  के  प्रोत्साहन  के  लिए  अवश्य

 शौर  हमें  प्रख्यात  वल्क  लगा  कर  देशी  उद्योग
 ही  उद्यत  हैं  ।

 को  संरक्षण देना  है  ।  कांच  उद्योग भ्र पने  राधे

 उत्पादन  सा मध्य  से  काम  कर  रहा  है  प्रौढ़  way  मुख्य  विषय  पर  जाता  हूं  और

 इस  का  कारण  सोडा  भस्म  की  उपलब्धता  वह  करारोपण  का  विषय  है  ।  एक  प्रासंगिक

 सुझाव  दिया  गया  है  कि  हमें  लाभांश  को भ को  कभी  नहीं  है  अपितु  इसਂ  चीजों  की

 पर्याप्त मांग  नहीं  हैं  ।  देश  में  प्रति  वर्ष  कांच  परिसीमित  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  t

 हमारे  पास  इसਂ  विषय  में  एक  विधान  था  जो का  सामान ८  से  १०  करोड़  रुपये  का  बनता  है

 और  प्रति  वर्ष
 '

 १  करोड़  रुपये  का  ऐसा  कांच  ३१  ge Yo,  को  समाप्त  हो  गया  था  ।

 उस  समय  यह  समझा  जाता  था  कि  इस  प्रकार का  सामान  मंगाया
 जाता  है  जो  हमारे  देश  में

 नहीं  बनता  |  के  विधान  से  बाज़ार  भाव  गिर  रहे  हें  शर  यह

 कि  मुद्रास्फीति  रुक  बुकी  है  निजी

 सरकार  देश  में  सोडा  भस्म  के  उत्पादन  उपक्रम  चलाने  वालों  को  प्रोत्साहन  मिलना

 में  वृद्धि  करने  के  लिये  कई  योजनायें  पर  विचार  चाहिए  |  इन  विषयों  पर  समय  समय  पर

 कर  रही  है  कौर
 इस  के  निमित्त  उपयुक्त  पुर्नविचार  हो  सकता  ऐसा  करने

 स्थान  चुनने  &  लिये  एक  विशेष  कार्य  afar et  में  कोई  woes  नहीं  है  ।  करारोपण

 नियुक्त  किया  गया  है  ।  ये  फैक्टरियां  पुरे  देश  जांच  समिति  भी  इस  विषय  पर  कुछ  ध्यान

 में  बनाई  जायेंगी  ।  इसलिये सरकार  सौराष्ट्र  में  दे  रही  है  ।  यह  बात  माननी  होगी

 सोडा  भस्म  बनाने  का  एक  ौर  संयत्र  स्थापित  कि  मितव्ययता  तथा  शरीक  से  अधिक  लाभ

 करने  के  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  कर  को  से  उसी  में  लगा  देना  बहुत
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 वांछनीय  बातें  हें  कौर  सभी  weal  फर्में  ऐसा  में
 था  ।

 मुझे  रुकता  चाहिए  था  प्रौढ़

 ही  करती  हें  ।  जब  कभी  सरकार  उद्योगों  माननीय  सदस्यों  को  श्रप्ने  संशोधन  प्रस्तुत

 की  सहायता  करती  है  तो  वह  इस  बात  का  करने  देना  चाहिए  था  ।

 रखती  है  कि  किसी  उद्योगਂ  विष  को
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  नहीं  .

 .  .  .

 जो  अतिरिक्त  संसाधन  प्राप्त  हों  वे  पूंजी  व्यय

 के
 उपयुक्त  हों  ।  सरकारी  सहायता

 श्री  ato  डी०  देशमुख
 :  श्र  उन्हें इस

 सहायत  का  श्रेय  देना  चाहिए  था
 मांगने  वाले  उद्योगों  की  सुची  बढ़ती  चली  जा

 रही है
 ।  इस्पात

 शौर  सीमेंट जो  दो  मूल  उद्योग
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  में  ज़रा  सी

 भ्रन्तबाधा  कर  सकता  हं  ?  मुझे  कदापि  यह हैं  के  मूल्य  निर्धारित  करते  समय  हम  ने  इस

 को
 ध्यान

 में  रखा  था  ।
 शिकायत  नहीं  थी  ।

 सहोदर  पीठासीन
 में  प्रत्यक्ष  तथा  भ्रप्रत्यंक्ष  करारोपण  के

 विषय  पर  अधिक  विस्तार  से  चर्चा  श्री  सी०  डी०  देशमुख :  मुझे  इस  से

 नहीं
 कर

 सकती  हूं  ।  हर  बार  यही  होता है  कि
 प्रसन्नता  wa  मेरे  लिए  ग्लानि  स्थिति  का

 में  सदन  के  सम्मुख  कुछ  आंकड़े  रखता  हूं  तो  स्पष्टीकरण  करना  आसान  हो  गया  है  ।

 उस  के  जवाब में  कुछ  माननीय सदस्य  मेरे  इन  सभी  बातों  को  सुनने  झर  उन  पर  विचार

 सम्मुख  कुछ  प्रत्य  रोकने  रख  देते  हैं  ।  इंन  सभी  करने  से  में  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  कि  हो

 आंकड़ों  की  छानबीन  करनी  होती  है  ।  भरत  सकता है  कि  हम  wast में  कितने  ही

 मुझे  प्रिया  उत्तर  देने  के  लिए  किसी  अरन्य  निचले  वर्ग  के  लोगों  को  हानि  पहुंचा  रहे  हों  |

 भ्र वसर  की  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।  में  धनी  में  ने  देखा  कि  करारोपण  क्षेत्र  में  बहुत  सी

 लोगों  पर  करारोपण  के  विचार  को  asa  के  छोटी  तथा  कुटीर  स्तर  की  फैक्टरियां  भी  ना

 लिए  स्वीकार  नहीं
 कर

 रहा  हूं  ।  मेंने तो  गई  में  ने  उन्हें  घीघ्नातिशीघ्र  राहत

 केवल  यही  कहा  है  कि  हमें  प्राय व्य यक  को  देने  का  निश्चय  कर  लिया  ।  इस  में  केवल

 योजना  के  कार्यक्रम  का  एक  हुंह  मात्र  समझना  एक  कठिनाई  थी  wt  वह  यह  कि

 चाहिए ।  हमें  यह  प्रत्याशा है  कि  इस  योजना  वे  भ्र पने  संशोधन  प्रस्तुत  न  कर  सकेंगे  |  हम

 के  परमार  दूसरी  योजना  भी  ने  कार्यपालिका की  स्थिति में  यह  कार्य  किया है  ।

 हमें  उसਂ  समय  राजस्व  के  विस्तृत  उद्यमों  यदि वे  इस  से  संतुष्ट  नहीं  हैं  तो  वे  मूलभूत

 की  शभ्रावस्यकता  होगी  ।  पिछले  ऑ्रायव्ययक  संशोधनों की  सुचना  दे  संकते  हैं  ।

 कौर  वर्तमान  आयव्ययक  के  बीच  के  समय  में
 मुझे  विभिन्न  स्थानों  से  तार  तथा  पत्र

 हम  ने  सम्पदा  शुल्क  बना  कर  धनी  लोगों  पर
 प्राप्त  हुए  हें  जो  में  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  हूं  ।

 भारी  आघात किया  है  ।  माननीय  रेशम  तथा  नकली  रेशम  मिल्ज  एसोसियेशन

 सदस्य :  मोह  !  )  में  ऐसा  समझता हूं  ।  कहा  के  प्रधाने  ने  नकली  रेशम  उद्योग  सम्बन्धी

 गया है  कि  इस  स ेप्रत्याक्षित are  बढ़  गई  उत्पादन-दुबक  में  की  गई  कभी  के  लिए  अभाव

 पांच  साल  में  २७  से  ३२  वर्ष  हो  गई  है  ।  किन्तु  प्रकट  किया  है
 ।  उन्होंने  इस  शुल्क के  पूर्णतया

 हमारी  प्रशासनिक  व्यवस्था  के  सुधरने  से
 हटाए  जाने  की  प्रार्थना  भी  की  है  ।

 ऐसी  क्रियाएं  घट  जायेंगी  |
 एक  और  दूसरा  पत्र  दक्षिण  भारत  साबन

 छूटों  की  घोषणा  करने  में  में  ने  एक  निर्माता संघ  का  जिसमें साबुन  उद्योग  को

 असामान्य  कार्यवाही  की  डा  ०  लंका  पूरा
 दी  गई  रियायत  के  लिये  बहुत  आभार  प्रदर्शित

 को  इस  बारे  में  कुछ  शिकायत  थी  ।  में  विविधा  किया  गया  हूँ  और  कहा  गया  है  कि  इससे
 भारत

 106  PSD
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 सी०  डी०

 भर  के
 छोटे

 छोटे  साबुन  निर्माताओं को  बड़ा  भोग
 की

 वस्तुओं  पर  कर  लगाये  बिना  नहीं

 सहारा  मिलेगा
 ।

 शुल्क  हटाने के  बारे
 में  उगाहा  जा  किन्तु  इस  बात  का

 ध्यान

 इसमें  कोई  प्रार्थना  नहीं  की  गई  है  ।  रखा  गया  है  कि  इनਂ  करों  का  भार  इतना  अधिक

 न  हो  जिसे  कि  गरीब  परिवार  सहन  न  कर  सके
 ।

 अंब  में  इसਂ  करारोपण  सम्बन्धी  अन्य

 बातों  पर  आता  हुं  ।  श्री  सारंग धर  दास  ने
 हम  इस  आधारभूत  सत्य  को  ध्यान  में  रखना

 चाहिये  कि  भारत  एक  गरीब  देश  इसलिये
 कहा कि  गरीबों  को  प्रभावित  करने  वाले  करों

 भविष्य  में  हम  आयों  को  अमीरों  से  गरीबों
 जैसे  कृत्रिम  रेशम

 और
 सीमेंट  में

 कमी  करने  के  लिये  मुझे  करारोपण  जांच  समिति
 पर  लाने  का  जो  भी  प्रयत्न  देव  के  विकास

 का  भार  अनिवार्य  रूप  से  गरीब  पर  ही  पड़ना
 के  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  तकਂ  प्रतीक्षा  करने  की

 FAT  आवश्यकता  है  ।  कृत्रिम
 अमीरों  पर  पहले  से  ही  कर  मौजूद  है  ।

 समय  के  साथ-साथ  ह्म  यह  देखेंगे  कि  उन  पर
 सीमेंट  भारी  नई  वस्तुओं  पर  कर  लगाने

 सेਂ

 और  कर  लगाया  जा  सकता  है  ।  इस
 RACY  करोड़  की  प्राप्ति  का  प्राक्कलन  किया

 गया  अहमदाबाद में  सन्  १९४६  में  १८२०
 पर  हम  करारोपण  जांच  समिति  के

 वेदन  की  प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।  यदि हमਂ  यहं
 परिवारों  के  आय-व्यय  के  आंकड़े  संकलित

 कहें  कि  गरीबों से  कर  के  रूप  में  एक  पेसा  भी
 किये गये  थे  ।  तब  से  अब  तक  स्थिति  में

 कोई  उल्लेखनीय wad  नहीं  हुआ  हैं  ।
 नहीं  लिया  जायेगा  तो  आपके  साधन  इतने  न्यून

 रह  जायेंगे  कि  आप  देश  के  विकास  के  लिये

 उक्त  लांच  के  परिणामस्वरूप  इन  वस्तुओं
 साधन  जवान  में  बहुत  पिछड़  जायेंगे  ।

 पर  उनकी  आय  का  निम्नलिखित भाग  व्यय

 होता  है
 नीय  सदस्य  इसਂ  कथन  का  चाहे  जो  भी  अर्थ

 वास्तविकता  यही  सामान्य  व्यक्ति

 सीमेंट  ४  प्रति
 T

 दत
 को  भी  यह  अनुभव  करना  चाहिये  कि  वह

 जाते  o* ° ° o o  १२२  प्रति  शत  भारत  के  विकास  में  साझीदार  है  ।

 नहाने  का  साबन
 क क +

 करीब  करीब  नहीं
 स

 श्री  बंसल  ने  सुझाव  दिया  कि  कृत्रिम

 रण  बराबर  रैदास  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाने  के  बजाय

 रैदासी सुत  के  आयात  पर  कर  लगाया जाय  ।
 धोने  का  साबुन .  .  १६०  प्रतिशत

 कृत्रिम  tae  के  कपड़े  लगभग  २  प्रतिशत
 इसका  दोष  यह  हैं  कि  २४  करघों  तक  के  छोटे

 कारखानों  जो  इस  समय  उत्पादन  कर  सेਂ

 इसलिये  में  समझता  हूं  कि  कुछ  भार
 मुक्त  कच्चा  मालਂ  अधिक  मंहगा  पड़ने

 अधिक  कदापि  नहीं  होगा  ।  श्री  area
 लगेगा |  दुसरी  चीज़  यह  है  कि  हमारे  देश  में

 दास  तथा  अन्य  सदस्यों  ने  सामान्य  लोगों  के  कृत्रिम  रेशम  सुत  का  उत्पादन  न  बढ़ने  की

 उपयोग  की  वस्तुओं  जैसे  रबड़  के  साबुन
 आशा  है

 और  यह  आशा  की  जाती  है  कि  इस

 इत्यादि  पर  कर  लगाने  से  उनकी  संभावित
 सम्बन्ध में  हमਂ  अपनी  ७५  प्रतिशत

 कठिनाइयों  का  जिक्र  किया  ।  इस  सम्बन्ध  में  कतायें  अपने  यहां  के  निर्माण  से  ही  पूरा  कर

 वही  बात  दोहरा सकता  हुं  जो  मेंने  २२
 इसलिये  इस  पर  आयात-कर  स ेप्राप्ति

 १९५४  को  सामान्य  चर्चा  के  दौरान में  कही
 क्रमशः  कम  होती  चली  जायेगी |

 थी
 ।  भारत  जैसे  वृहत  देश  में  हम  जितने  एक  अन्य  सदस्य  करारोपण  के  ढांचे

 राजस्व  की  आवश्यकता है  वह  सामान्य  को  बहुत  सरल  समझते  यह  सुझाव  दिया
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 कि  सिगरेट  और  जिलों  में  भी  लागू  की  जाये  ।  यह  रियायत

 पति  पर  कर  लगाया  जाय  ।  भांग  इसलिये  गई  थी  कि  पहले  लगाया  गया

 आदि  नशीली  चीजों  राज्यों  के  अन्तर्गत  आती  कर  अधिक  समझा  गया  था  ।  यह  विशिष्ट

 हूं  और  अधिकतर  राज्य  पहले  से  ही  उन  पर  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में  ही  था  और  इसका

 कोई  कारण  नहीं  प्रतीत  होता  कि  इसे  वहां कर  लंगाये  हुये  हमें  उनके  क्षेत्र में  दलल

 नहीं  देना  चाहिये  के  अन्य  जिलों  में  भी  लागू  करके  सामान्यीकृत

 कर  दिया  जाये  ।

 जहां  तक  सिगरेटों  का  wet  इन  पर

 पहले  से  ही  काफी  उत्पादन-कर लगा  हुआ  है
 अब  में  आयव्ययक  सम्बन्धी  एक-दो  मामलों

 पर  आता ।  डा०  लंकासुन्दरम् ने कहा कि ने  कहा  कि और  समय-समय पर  हमारे  पास  प्रतिनिधान

 आते  रहते  हैं  कि  यह  अपनी  चरम  सीमा  को  भी  आयव्ययक में  कूछ  असंगततायें  और  उन्हें

 पार  कर  गया  &  i  सिगरेट  का  जिक्र  आने  पर  में  इसका  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  २२  मारे

 को  सामान्य  आयव्ययक  का  उत्तर  देते  समय

 के  सम्बन्ध में  नहीं  है  ।  में  माननीय  सदस्यों  मुझे  उनके  द्वारा  उठायी  गई  बातों  का  विस्तृत

 उत्तर  देनें  की  आशा  किन्तु  तब  मझे  समय
 से  बिल्कुल  सहमत  हूं  कि  बीड़ी  उद्योग  का

 यंत्रीकरण  नहीं  होना  इससे  बेकारी
 नहीं  मिल  सका  १९५२-५३  के  नये

 में  वृद्धि  होगी  ।  जिन  मशीनों
 ऋण  के  आयव्ययक  के  स्पष्टीकरण  ज्ञापन  के

 को  प्रयुक्त  करने  का  इरादा  किया जा  रहा  है  पृष्ठ  ५३  पर  दिये  गये  और  आयव्ययक  के

 वे  देश  में  निमित  मशीनें  ही  हूं  जिसका  अर्थ
 शर  उसी  वर्ष  के  आयव्ययक  के  आंकड़ों

 स्पष्टीकरण ज्ञापन  के  पृष्ठ  ५८  पर है  कि  हम  उनका  आयात  बन्द  करके  इस  सम्बन्ध

 में  कदम  नहीं  बढ़ा  सकते  |  फिर  हम  दिये  हुये  के  मध्य  १३  करोड़  रुपयों के

 इस  मामले  में  चिन्तित  हूं  और  इस  पर  राज्य
 अन्तर  का  विशेष  रूप  सेਂ  जिक्र  किया  गया  था  ।

 सरकारों  के  साथ  विचार  करने का  हमारा  संक्षेप  में  इसका  उत्तर  यह  है  कि  सन्  १९५२

 इरादा है  ।  में  दो  स्पष्टीकरण  ज्ञापन  थे  और  दो  आयव्ययक

 थें  |  एक  अन्तरिम  आयव्ययक  था  और

 एक  शिकायत  की  गई  थी  कि  हम  उसी
 दूसरा  नियमित  आयव्ययक  और  दोनों

 किस्म  की  तम्बाकू  पर  विभिन्न  संग्रहालयों  में
 के  बीच  के  काल  में  परिवर्तन  हुये  जो  कि  बाद

 भिन्न  भिन्न  कर  लगा  रहे  केन्द्रीय  राजस्व
 वाले  ज्ञापन  में  सम्मिलित कर  दिये  गये

 बोर्डे  ने  संग्रहालयों  को  संधान्तिकਂ  दृष्टिकोण
 फिर  एक  cet  यह  पूछों  गया  था  कि

 न  बरतने  का  निदेश  दिया  उन्हें यह  निदेश
 राज्यीय  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  क्या  करने

 दिया  गया  है  कि  करारोपण  सम्बन्धित  क्षेत्र
 का  विचार  प्रवर  समित  से  आने पर

 में  तम्बाकू  के  वास्तविक प्रयोग  के  आधार

 वाय  विधेयक  पर  जब  हमਂ  विचार  करेंगे  तब
 पर  हो  ।  किन्तु  कर-निर्धारण  की  कसौटी

 का  wat  करारोपण  जांच  समिति  के
 हम  बतलायेंगे  कि  हमारा  कया  करने

 का  विचार है  ।  यदि हम  यह  समझेंगे कि
 धीन  है  और  इस  मामले  पर  उनके  सुझाव

 इन  उपक्रमों  के  बारे  में  एकਂ  पृथक  विधेयक

 के  अनुसार  और  विचार  किया  जायेगा
 ।

 छाने  की  आवश्यकता  हूँ  तो  हम  एक  दूसरा

 कछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  तम्बाकू  विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 पर  कर-निर्धारण के  मामले  में  राजस्थान के  इनके  अतिरिक्त  आर्थिक  नीति  के  सम्बन्ध

 कुछ  जिलों  को  जो  रियायत
 दी

 गई  है  वह  अन्य  में  आलोचनायें  की  गई  थीं
 और  मुझ

 से  जहां

 कद  QQuy HT TA को  पत्र  सदन  पटल  पर  रख  दिये गये  |
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 सी०  डी०

 तक  हो  मेरे  ore  जितना  समय  है  इस  आर्थिक  नीति  के  बारे  में  लाभांश

 उसमें  उनका  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  करूंगा  |  के  अंधों  को  कम  करने  की  बात  उठायी  गई

 थी  ।  यह  भी  एक  प्राविधिक बात  है  ।  श्री फिर  बहुत  सेਂ  तथ्यात्मक  विवरण

 जिनहें  में  नहीं
 &

 सकगा, [क  पर  वे  वस्तुतः  बड़े
 के ०  के ०  देशाई  द्वारा  की  गई  शिकायत  का

 गम्भीर  मामले  इन  के  विषय  में  में  यहीं  मेरे  पास  पर्याप्त  उत्तर  है  और  मेरी  समझ  से

 कहूंगा कि  fers  बैंक  द्वारा  नियुक्त  की  गई  सबसे  अच्छी  बात  यही  होगी
 कि

 मैं  एक  टिप्पणी

 एक  समिति  देहातीਂ  ऋण  व्यवस्था  तथा  भावी  सदन  पटल  पर  रख  दूं  ।

 देहाती  वित्त  व्यवस्था  के  seat  पर  विचार  फिर  मेरी  समझ  से  श्री  तुलसीदास ने

 कर  रही  है  और  उसने  इन  मामलों  पर  पुरा  मूल्य
 नीति

 की  बात  पूछा  मुझे  इस  प्रशन

 पुरा  विचार किया  सन  १९३१  में  केन्द्रीय  का  उत्तर  मुश्किल  दीखता  है
 ।

 मूल्य  नीति

 बेकिंग  जांच  समिति  के  बाद  मेरी  समझ  से  ऐसी  नहीं  होती  कि  पहले  से  निश्चय  किया

 अब  पहली  बार  इस  समस्या  की  व्यापक  जांच  जा  सके  वह  सभी  आधिक  दशाओं  का

 हो  रही  और  इस  वर्ष  जून  तक  उसका  प्रतिबिम्ब  स्वरूप  होती  है  ।  हमें  मूल्य-स्तर

 वेदन  रिजर्व  बैंक  और  सरकार  के  हाथों में  पर  ही  निरन्तर  ध्यान  रखना  पड़ता  इस

 आ  जायेगा ।  पर  एकाकी  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  पुरुषोत्तम  समिति  विस्तृत  नियंत्रणों  वाली  शासन-व्यवस्था  में

 ही  इस  पर  एक  पृथक  मद  के  रूप  में  विचार नहीं थी  ?
 किया जा  सकता  वे  अब  कम  से  कम  कर  दिये

 भी  सी०  डी०  देशमुख  :  उसका  नाम

 गये  क्योंकि इस  सदनਂ  के  तथा  बाहर
 देहातीਂ  बेकिंग  जांच  समिति  पर  उसने

 रिजर्व  बैंक  के  साथ  भाग  ख  राज्यों
 साधारण  के  निर्णयਂ  के  अनुसार  उन्हें  उपयुक्त

 बनाने  वाली  परिस्थितियां  अब  नहीं  रही
 के  कोषों  के  सम्बन्ध  क्या  और  इंपीरियल

 हैं  ।  ब्रिटेन  आदि  अन्य  देशों  में  भी
 बेक  अपनी  शाखायें  कहां  आदि  बातों

 पर  विचार  किया  था  ।  चलते-चलते
 प्रत्यक्ष  नियंत्रणों  में  कमीਂ  करने  या  उन्हें  हटा

 देने  की  ही  नीति  अपनाई  जा  रही  है  ।  अतः
 qa  नभ  के  भविष्य  की  भी  बात  पर  ध्यान  दिया

 गया  जिसका  आपने  भी  निर्दोश  किया  ary
 ऐसी  बदली  हुई  परिस्थितियों  में  मूल्यों  के  स्तर

 और  ढांचे  पर  सरकारी  प्रभाव
 उन  बातों  पर  रिज़र्व  बैंक  पृथक  विचार  कर  रहा

 गीण  धन  तथा  राजकोषीय  विशेषीकृत
 है  और  यदि  यह  समिति  भी  व्यापारिक  बैंकों

 के  अलावा  किसी  और  प्रणाली  द्वारा  बेक
 और  आयात-निर्यात  के  रूप  में

 at  पड़  सकता  और  में  सदन  को  यही
 ठन  के  विस्तार  का  निर्देश  तो  मुझे  अचंभा

 इस  बारे  में  वहਂ  इंपी  रियलਂ  सबक  के
 आशवासन  दूंगा  कि  इन  पर  निरन्तर  विचार

 किया जा  रहा  है  ।
 भविष्य  और  स्वरूप  के  बारे  में  भी  सुझाव

 या  सिफारिश  कर  सकती  है  ।  अतः  कुछ
 फिर  यह  प्रश्न  था  कि  क्या  घाटे  वाली

 निश्चित  कार्यवाही करने  से  पहले  हमें इन
 अर्थ  व्यवस्था  गम्भीर  रूप  से  मद्रास्फीतिकारीਂ

 सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  और  होगी  ।  मेरी  समझ  से  डा०  कृष्णा स्वामी

 फिर  हमारे  पास  विधान  कार्य  इतना  आधिक  ने  इसका  उल्लेख  किया था  ।  श्री  बंसलਂ  भी

 है  कि  अगले  पांच  महींने  कोई  विधेयक  यह  जानना  चाहते  थे  कि  हम
 इस

 बात  का  विचार
 ७५

 बनाने  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  है  |  कर  रहे  हैं  या  नहीं  ।  फिर  श्री  डेनियलਂ
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 wed के  धन  का  उल्लेख  किया  गया  पर  हुआ  यह  है  कि  हमने  अपने  पौंड  पावने

 वह  उनका  अपना  धन  था  और  उसकी  तुलना  का  उपयोग करते  हुये  विदेश से  माल  मंगाया

 घाटे  वाली  अर्थव्यवस्था से  नहीं  की  जा  है  और  उस  पौंड को  खरीदने में  लोगों  ने  रुपये

 दिये  और  उस  क्रयशक्ति  की  कमी  में  यह दो  बातें  facts भिन्न  पर  उस  का

 उत्तर  उस  मूल
 स्थिति

 से  जहां  से  हम  इसे  बात  एक  कारण  रही  है  ।  सब  मिला कर

 शुरू  करें  ।  यदि  ऊंचे  दाम  और  अभावों  वाले
 में  कहुंगा  कि  स्थिति  काफी  qs  और

 मुद्रास्फीति-कारक दबाव  चल  रहे  तो  घाटे  पूर्ण है

 वाली  अर्थ  व्यवस्था  उस  रोग  को  बढ़ा  घाटे  वाली  अर्थव्यवस्था  के  इस

 पर  जैसा  मेंने  आयव्ययक भाषण  पर  बाद  में  wet के  मेरी  समझ  में  यह  कहा जा

 आज  वैसी  स्थिति  नहीं  है
 ।

 सकता  है  कि  मुद्रा  की  उपलब्धता  में  वृद्धि के

 थोक  मूल्यों की  देशना  आज  ३९२  और  लक्षण  अभी  प्रकट  नहीं  हुए  हं  तथा  कौर  यह

 ३९७  के  बीच  है--यह  मेरी  समझ  में  सब  से  वृद्धि  वांछनीय  और  केवल  यह  अनमान

 ताजी  संख्या  है--और  यह  ॒  कोरिया  युद्ध  के  पर  लगाया  जा  सकता  हे  कि  इसके  प्रतिफल

 समय
 से  कुछ कम  हे

 ।  मुद्रा की  उपलब्धता  होंगे
 ।

 में  दूसरे  सदन  में  कही  गई  अपनी

 लगभग  १८००  करोड़  रुपये  और  वह  भी
 इसी  बात  को  दुहराऊंगा  far  मेरे  द्वारा

 १९४९  के  अंत  के  स्तर  पर  इस  बीच  में  मानित
 २५०

 करोड़  रुपये  के  घाटे  में  यह

 खाद्य  कच्चे  मालों  का  उत्पादन  और  मान  लगाया  जा  सकता  हैं  कि  लगभग  १००

 औद्योगिक  उत्पादन  बहुत  कुछ  बढ़  गया  हैं
 ।

 करोड़  रुपये  अर्थव्यवस्था में  मंदी  को  ठीक

 शायद  लगभग  vy  करोड़

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  क्रय  शक्ति  के
 संतुलन  की  कमी  को  पूरा  करेंगे  और

 शेष
 अभाव  की  शिकायत की  है  ।  मेंने  मुद्रा की

 उपलब्धता  में  कमी  के  बारे  में  श्री  नम्बियार

 ७५  करोड़  रुपये  मुद्रा  प्रसार  में

 सहायक  परन्तु  यह  इतनी  राशि

 era  उस  दिन  कही  गई  बात  को  ध्यान में
 जिसे  हम  सफलतापूर्वक निप्र टा  न  सकें

 रखा है  ।  उन्होंने  बताया  था  कि  विगत  दो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wet  यह  है  कि : वर्षो ंमें  २०९.७३  करोड़  रुपये  की  कमी  हुई

 वस्तुतः  वे  मार्च  १९५३  में  समाप्त  होने  वर्ष  १९५४-५५  के  लिये

 are  योजना  के  पहले  दो  वर्ष  और  va
 केन्द्रीय  सरकार  की  वित्तीय  प्रस्थापनाओं

 पत्रिका  में  जिससे  उन्होंने  उद्धरण  दिया
 को  क्रियान्वित करने  की  व्यवस्था करने  वाले

 यही  कहा  गया  पर  अब  १९५४
 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  16.0

 चलਂ  रहा  है  और  इस  बीच  मुद्रा  को
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 लापता  लगभग  ३०  करोड़ रुपये  बढ़  गई

 यद्यपि वह  मार्चे  १९५१  की  अपेक्षा  लगभग  इस  के  पश्चात्  सभा  २२

 १३०  करोड़  रुपये  कम  और  यह  लगभग  १९५४  के  सबा  आठ  बजे  तक  के  लिए

 हमारे  पावने  की  कमी  के  समकक्ष  है
 |  स्थगित  हुई ।
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